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 No  November  8,  1965/Kartika  17,  1887  (Saka)

 प्रश्नों
 के  मौखिक  उत्तर / 061.

 ANSWERS  TO  QUESTIONS

 ग्वाला  +" (५  संख्या

 विषय  SuBJECT  PAGES म्  Q.  Nos

 Rehabilitation  of  Persons. ४
 Displaced

 90  पाकिस्तानी  हमले  के  कारण
 due  to  Pak  Aggression  |  67-273

 fra  हुए  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 91  नागा  विद्रोहियों  के  साथ  शान्ति  Peace  Talks  with  Naga  Rebels  273-276

 वार्ता

 92  काश्मीर  में  पाकिस्तानी  घसपठिय  Pak  Infiltrators  in  Kashm  277-281

 93  पाकिस्तान  में  भारतीय  युद्धबन्दी  Indian  P.O.  Ws.  in  Pakistan  281

 102  भारत  में  पाकिस्तानी  युद्धबन्दी  Pak  P.O.Ws.  in  India  282-285

 TO  QUESTIONS प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर/१#1९1 7"  ANSWER:

 ता०  प्र०  सख्या

 5.  Q.  Nos

 94  भारत  को  हथियार  देने  पर  रोक  Embargo  on  Arms  Supply  to  India  285-286

 95  पाकिस्तान  द्वारा  बद्ध-विराम  का  Ceasefire  Violations  by  Pakistan  286-287

 set  घन

 96  भारतीय  सैनिकों  का  चोटियों  द्वारा  Kidnapping  of  Indian ्  oldiers  by
 ina  द  287-288

 अपहरण

 97  करार  स्थित  भारतीय  उच्चायवत  Indian  Hisch  Commissioner  m
 Karechi  288-289

 98  कच्छ  समझौता  Kutch  Agreement  289-2°

 99  चीनी  सेनाओं  का  जमाव  तथा  Chinese  Build-up  and  Espionage
 Activities  29(=29 1

 गतिविधियां

 100  Manufacture  of  Atom  Bomb  291-292 अब  बम  का  निर्माण

 01  रोडेशिया  Rhodesia  292

 03  भारत  का  विदेशों  द्वारा  समान  Support  given  to  India  by  Foreign
 Countries .  e  e  293

 293-294 104  अमरीका  में  प्रचार  Pakistani  Propaganda  in  U.S.A

 Diplomatic  Relations  between 105  पाकिस्तान  और  मलय दिया  के  बाच
 Pakistan  and  Malaysia  294

 राजनयिक  सम्बन्ध

 106  ब्रिटेन  में  पाकिस्तान  द्वारा  भारत  अ  ग
 Propaganda  by

 Pakis-
 tan  in  4-295

 विरोधी
 प्रचार

 *किसी  नाम  पर  अंकित  यह--चिन्ह  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  प्रश्न  को  सभा  में  सदस्य

 ने  वास्तव  में  पुछा  था  ।

 *The sign  +  marked  above  the  name  of  a  Member  indicates  that  the.  question  was  actually
 asked  on  the  floor  of  the  House  by  that  Member.

 (i)
 146  L.5./65



 प्रश्नों  के  लिखित
 (  जारी  )  /wRITTEN

 ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 ato  ० हू ५  सख्या  पीठ

 Q.  Nos  विषय  SUBJECTS  PAGES

 Indian  Army,  Navy  and  I.A.1  295 107  भारतीय  थल  सेना  नौसेना  तथा

 वाय  सेना

 108  विदेशों  को  भेज  गय  विशेष  Special  Envoys  sent  to  Forcign
 Countries  295-296

 109  भारतीय  राज्य  क्षत्र  में  चैन  द्वार  Chinese  Intrusions  into  Indian
 Territory  96-297

 अतिक्रमण

 Atrocities  by  Pakistan  297 110  पाकिस्तानियों  द्वारा  किए  गए

 चार

 111  विदेशों  द्वारा  पाकिस्तान  को  सैनिक  Military  help  to
 _

 Pak  by
 Foreign Countri  ies  .  97-298

 सहायता

 112  लेटिन  अमरीकी  देशों  के  साथ  Commercial  and  Cultural  ties  with
 Latin  Ameri ican  Countri¢s,  98

 ज्यिकਂ  तथा  सांस्कृतिक  संबंध

 चीन  द्वारा  तीसरा  परमाणु  विस्फोट  China’s  Third  Nuclear  Explosion  269 113

 114  Tariq  Abdullah  290-300 ता  रिक  अब्दुल्ला

 115  अफ्रीका  और  लैटिन  अमरीका  में  Chinese  anti-Indian  Propaganda  in
 Africa  and  Latin  America  309

 चीन  का  भारत  विरोधी  प्रचार

 116  Commonwealth  Peace  Mission  for रोडेशिया  के  लिये  राष्ट  मंडल  का
 Rhodesia  300-301

 शान्ति  प्रतिनिधिमंडल

 301 117  तारिक  अब्दुल्ला
 Tariq  Abdullal

 Ill-treatment  of  Indian  Counsellor 118  रावलपिंडी  में  भारतीय  वाणिज्य  दत
 301

 के  साथ  दुर्व्यवहार
 in  Rawalpindi

 119  अरब  देशों  द्वारा  भारत  का  समान  Arab  States  support  to  India  301-3(2

 |: ह  Jo  सख्या

 Q.  Nos.

 27  श्रीनगर  तक  एलेक्स  सेवा  Telex  Service  to  Srinagar  302

 302-3(3 228  मध्य  प्रदेश  में  प्रादे  दिक  सेना  Territorial  Army  in  Madhya  Pradesh

 Planta- 229  काफी  बागानों  के  लिये  मजरी  was  Wage  Board  for  Coffee
 tions  303

 230  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  असिक  Wages  of  Civilian  Employees  in
 Defence  Establishment  304

 चोरियों  के  वेतना  दि

 31  Cost  of  Living  Index  in  Kerala  304
 केरल  में  जीवन  निर्वाह  व्यय  देशनांक

 232  कोचीन  पत्तन  कां कर्ता  Cochin  Port  Workers  3C4

 33  Eviction  of  Ex-servicemen  111.
 केरल  में  भूतपूर्व  सैनिकों  को  बदखली

 Kerala  305

 M.  Participation
 in  ALE

 R.  Pro- 234  ऑकाशवाणी  के  कार्यक्रमों  में  संसद्  grammes  305
 सदस्यों  का  योगदान

 ह  पाकिस्तानी  राज्य  क्षेत्र  पर  भारत  Indian  Occupation  of  Pak
 Terri-  305 tory  a

 का  कब्जा

 236  Extradition  Proceedings  against

 सुच्चा  सिंह
 के  विरुद्ध

 प्रत्यपंण  Sucha  Singh  .  305-306

 वाही

 (u)



 प्रश्नों  के लिखित  /WRITTEN
 ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 (८: ह ०  Wo  सख्या  पीठ

 विषय  SUBJECT  PAGES Q.  Nos

 237  तेल  समवायों  के  Employees  of  Oil  ‘Companies  306-307

 38  राष्टीय  रक्षा  कोष  के  लिय  चन्दा  Contributions  to  National  Defence
 Fund  &  .  07

 Military  Medical  Serv  38 239  सेनिक  चिकित्सा  सेवा

 पाकिस्तान  द्वारा  किय  गय  आक्रमण  Opinions  on  Pak  Attack  309 240

 के  सम्बन्ध  में  मत

 241  इण्डोनेशिया  समाचार  अभिकरण  द्वारा  Anti-Indian  Propaganda
 by

 Indo-

 भारत-विरोधी  प्रचार
 nesian  News  Agency  09

 242  संयत  अरब  गणराज्य  के  सहयोग
 Manufactur  ce  of  Jets  with  U.ALE

 Collaboration  .  309-310
 से  जेट  विमानों  का  निर्माण

 24  ताशकन्द  में  भारत  और  पाकिस्तान  Indo-Pak  Talks  in  Tashkent  .  310

 के  बीच  बातचीत

 Calcutta  Dock  Labour  Board  310 244  कलकत्ता  गोदी  श्रमिक  बोड़

 Nationai  Defence  Fund  311 245  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष

 Truth  about  Indo-Pak  Conflict  311 246  भारत-पाक  सघन  सचाई

 247  सबकत  राष्ट  संघ  के  प्रेक्षकों  पर  एयर  Cost  of  N.  Observers  312

 248  दिवाकर  समिति  का  प्रतिवेदन  Diwakar  Committee  Report  312-313

 249  दिल्ली  में  बेरोजगारी  Unemployment  in  Delhi  313

 2590  आया  कारखानों  के  कर्मचारियों  के  Incentive  Bonus  to  Employees  in
 Ordnance  Factories  13-314

 लिए  प्रोत्साहन-बोनस

 251  विशेष  स्मृति  डाक-टिकट  Special  Commemoration  Stamps  314

 Installation  of  New  Transmit. 252  qa  ट्रांसमीटरों  का  लगाया  जाना
 ters  .  314-315

 253  डाक  तथा  तार  तमंचा  रियों  HT  राष्ट्र य॑
 National

 Federation
 of  P  &  T  Em-

 Ployees  315
 संस्थान

 Indian  Embassy
 सधता

 254  जकर्ता  में  भारतीय  दूतावास  के
 Karta

 in  Ja-

 चारा
 .  315-316

 255  दिल्ली  स्थित  पाकिस्तानी  उच्चयोग  Propaganda  by  Pak  Hi
 छ

 Commis-
 sion  in  Delhi  316

 द्वारा  प्रचार

 . 256  जकर्ता  में  भारतीय  दूतावास
 Indian  Embassy  in  Jakarta  316

 257  कतिपय  समाचार  पत्रों  में  भारत  Anti  India  Propaganda  in
 Certain

 विरोधी  प्रचार
 Newspapers  317

 258  काबुल  में  पाकिस्तानी  दूतावास  दूसरा  Anti  Indian  Propaganda  by
 Pakis- भारत-विरोधी  प्रचार

 tan  Embassy  in  Kabul  317-318

 259  मध्य  प्रदेश  डाकखाने  Post  Offices  in  Madhy  Pr  ade:  sh  318

 260  जापानी  जीपों  का  अधिक  Import  of  Japanese  Jeeps  318-319

 261  प्रतिरक्षा  सामान  का  निर्माण  Manufactue  of  Defence  Equipment  319

 262  सिपाहियों  का  वेतन  Pay  of  Sepoys  319-321



 ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd meal  के  लिखित
 जारी

 )
 /WRITTEN

 पष्ठ Yo  हँ 0०

 U.  Q.  Nos  विषय  SUBJECT  PAGEs

 263  सत्र  सेना  के  कमरा  रियों  को  मि  Dearness  Allowance  to  Armed
 Forces  rersonnel  321-322

 वाला  महंगाई  भत्ता

 264  संवाददाताओं  की  सशस्त्र  सेनाओं  के  Interview  of  Armed
 Personnel  by

 Correspondents  322
 कर्मचारियों  से  भेट

 War  Correspondents  322 265  युद्ध  संवाददाता

 322-323 266  पाकिस्तान  द्वारा  अमरीका  हथियारों
 Use  of  U.S.  Arms  by  Pakistan

 का  प्रयोग

 267  पाकिस्तान  को  अमरीकी  सेनिक  USA’s
 Militar)  y  Assistance  to  Pakis-

 यता
 tan  323

 268  नागाओं  तथा  बर्मा  के  सैनिकों में  Clash  betweer  Nagas  and  Burmese
 Troops  324

 भड़

 269  भारत-पाकिस्तान  संघ  के  स्कन्ध  U.N.  Film  on  Indo-Pak  Conflict  324

 में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  फिल्म

 270  भारत  के  लिए  जापान  निर्मित  नौसेना  Japan  Building  Naval  Vessels  for
 ndia  24-325

 से  जहाज

 P.O.  Building,  Shillong .  325 271  शिलांग  में  डाकघर  की  इमारत

 272  पाकिस्तान  द्वारा  किय  गये  आक्रमण  Casualties  during  Pak
 रीड

 es-
 sion  325-326

 के  दौरान  हताहत  व्यक्ति

 273  Iranian  Navy’s  attempt  to  sink भारतीय  जहाजों  को  डुबाने  का  ईरान
 Indian  Ships  326

 की  नौसेना  का  WAT

 Ordnance  Factories  326~327 274  आया  कारखाने

 275  Help  to  wounded  Jawans  327 घायलਂ  जवानों  की  सहायता

 276  Atomic  Energy  Plants  in  India  327-328 भारत  में  परमाणु  उर्जा  संयन्त्र

 277  Civilian  Casualities
 during

 Pak पाकिस्तान  द्वारा  की  गई  बमबारी
 Bombings  328

 के  कारण  हताहत  असनिक  लोग

 278  छिप  हुए  नागाओं  द्वारा  जारी  की  गयीं  Stamp  issued  by  Underground
 agas  329

 टिकट

 Submarine  Kerala 79  केरल  तट  के  निकट  पनडुब्बी  का  देखा
 a  oast

 sighted  near
 329

 जाना

 280  अदन  में  संविधान  का  निलम्बन  Suspension  of  Constitution  in  Aden  329-330

 281  राजस्थान  क्षेत्र  पाकिस्तान  द्वारा  Pak-Re-inforcements  in  Rajasthan
 330

 अपनी  सैनिक  शाक्ति  का  बढ़ाया
 Area  क

 जाना

 282  भारत  के  विरुद्ध  अमरीकी  afar  Use  of  U.S.A.’s
 Military  Equipment  30-331

 सामान  का  प्रयोग
 against  India

 283  इधन  के
 लिए

 नथा  रिएक्टर
 New  Breeder  Reactor  for  Fuel  31

 284  मध्य  प्रद  डाक तथा  तार  इरादे  P&T
 Regional ਂह

 aining  Centre
 in  eo  .  331-332

 fire  प्रशिक्षण  केन्द्र

 (iv)
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 Ho  हू ५  सख्या  ws

 विषय  SUBJECT  PAGES
 Q.  Nos

 Documentaries  Produced  by  Films
 28  फिल्म्स  डिवीजन  द्वारा

 गए
 Division  332

 वृत्त  चित्र

 ऊर्जा  कमंचारियों  के  लिए  Training  School  for  Atomic
 Energy 286  7ersonnel  332-333

 प्रशिक्षण  cha
 Isotope  Division  at  Jaduguda

 287  जदुगुड़ा
 स्थित

 (Bihar)  333

 होप  डिवीजन

 Adoption  ef  Ghildren  of.
 Jawans 288  युद्ध  में  प्रगति  प्राप्त  जवानों  के

 Killed  in  Action  333-334
 बच्चों  को  गोद  लिया  जाना

 334
 289  आकाशवाणी  में  इंजीनियरी  कर्मचारी  Engineering  Personne]  in  A.ILR

 Yugoslav  Arms  Aid  for  India  334-335
 290  भारत  को  यूगोस्लाविया  से  हथियारों

 को  सहायत

 291  जम्म  तथा  काश्मीर  में  पाकिस्तानी  Pakistanis  in  Jammu  and  Kashmir  335

 व्यतीत

 Pak  War  Material  Captured:  by
 292  भारत  द्वारा  पकड़ी  गयी  पाकिस्तानी

 India  335
 युद्ध  सामग्री

 293  आकाशवाणी  का  जालन्धर  केन्द्र  Jullundur  A.I.R.  Station  336

 Ordnance  Factories’  with  U.S.A
 294  अमरीका  तथा  fact  के  सहयोंग  से

 and  U.K.  Collaboration  336
 आया  कारखानों  की  स्थापना

 12-Bore  Ammunition  for  Clay
 Pigeon 95  a  पीजिए  afer  के  लिये  12  बोर

 Shooting  ©  337
 की  गोली

 20  ज़मीन  में  भारतीय  आप्रवासी  Indian  Immigrants  in  U.K  337

 297  ले  पीजिए  शर्टिंग  Clay  Pigeon  Shooting  337-338

 298  इण्डोनेशिया  के  gal  में  जमा  भारतीय  Indian  belongings  De  sited  in

 सम्पत्ति
 Indonesian  Banks  338

 338 299  आपातकालीन  सुचना  केन्द्र
 Emergency  Information  Centres

 Pak  Propaganda  about  Pak  P.O 300  पाकिस्तानी  युद्धबंदियों  के  बारे  में
 ्  e  338-339

 पाकिस्तान  द्वारा  प्रचार

 301  जंजीबार  में  राष्ट्रिक ता हीन  भारतीयों  Repatriation  of  Stateless  Indians in
 Zanzibar  339

 का  प्रत्यावर्तन

 Trunk  Telephone  Line  to  Assam  339 302  आसाम  तक  टंक  टेलीफोन  लाख

 राष्टीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  के  कीटों  Training  of  N.D.A.  Cadets  339
 303

 का  प्रशिक्षण

 304  प्रमख  प्रेस  सलाहकार  मुख्य
 Chief  Press  Adviser  and

 Principal Information  Officer  340
 सूचना  अधिकारी

 Labour  Laws  in  Public  Underta- 305  सरकारी  उपक्रमों  में  श्रम  विधियां
 340 kings

 306  स्वर्गीय  हवलदार  अब्दुल  हमीद  का  Memoria!  for  Late  Abdul
 Hameect  340-341

 स्मारक

 (v)
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 SUBJECT  Paces

 307  चित् या पित  cufarat  की  चिकित्सा  Medical  Requirements  of
 Displaced Persons  341

 अवस्यकता

 308  341 ट्रंक  टेलीफोन  एक्सचेंज  Trunk  Telephone  Exchange

 309  न्रि।टरा  नागरिकों  के  भारत  में  Restrictions  on  Entry  of  British
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 Shri  Heda  :  Shri  Krishna  Deo  Tripathi
 Shri  R.  Barua  :  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :

 Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Shri  Vishram  Prasad  :

 Shri  Ram  Harakh  Yadav  :  Shrimati  Jyotsna  Chanda

 Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state

 (a)  the  total  number  of  civilians  displaced  from  the  border  areas  of  (i)  Punjab,
 (ii)  Jammu  and  Kashmir  and  (iii)  Rajasthan  as  a  result  of  the  recent  Pakistani
 aggression;

 (b)  the  broad  outlines  of  the  scheme  formulated  by  Government  to  rehabili-
 tate  them;  and

 (८)  the  number  of  such  people  rehabilitated  so  far?

 The  Minister  of  Rehabilitation  (Shri  (a)  Approximately  2,67,000.

 (b)  Arrangements  have  been  made  to  provide  immediate  shelter,  food,  clothing
 andfother  necessities  of  life  to  the  displaced  persons.  Financial  assistance  is  being
 given  to  the  displaced  persons  to  return  to  their  homes  where  conditions  permit.

 (c)  All  the  displaced  person  are  expected  to  go  back  to  their  homes  as  soon  as

 conditions  permit  and  the  question  of  their  being  rehabilitated  elsewhere  does
 not  arise.  11,000  persons  in  Jammuand  Kashmir  have  already  gone  back
 to  their  homes  from  the  camps  and  are  being  assisted  to  resettle  there.

 Shri  Madhu  Limaye  :  May  I  know  whether  it  is  a  fact  that2  lakh  refugees
 have  came  to  Jammu  &  Kashmir  above  from  Chhamb  Jaurian,  Hajipir  pas  and
 Uri-Poonch  areas  and  whether  training  in  the  use  of  guns,  etc.  which  will  be

 given  to  them  would  also  be  imparted  to  them  along  with  their  rehabilitation  ?

 Shri  Tyagi  :  2  lakh  25  thousand  persons  have  been  affected  in  Jammu  &
 Kashmir  and  they  have  also  been  displaced.  One  lakh  twenty  seven

 thousand.  persons  are  living  in  the  camps  in  the  whole  of  Jammu  and  Kashmir.

 Mr.  Speaker  :  The  second  part  of  the  question  is  whether  they  will  be  given
 rifles  for  protection  at  the  time  of  rehabilitation  ?

 Shri  Tyagi  :  Training  in  use  of  fire  arms  will  be  imparted  only  to  those  persons
 out  of  them  who  are  either  in  Home  Guards  or  who  would  like  to  be  included  in

 the  arrangements  made  by  the  Home  Ministry.

 Shri  Madhu  Limaye  :  How  many  industrial  units  in  the  border  areas  have

 been  damaged  due  to  Pakistani  aggression  ?  May  I  know  the  nature  of  the  scheme

 prepared  to  start  production  in  these  units  again  ?

 Shri  Tyagi  :  The  information  is  not  available  with  me.

 शमी  इन्द्रजीत  माननीय  मंत्री  ने  अभी  बताया  कि  यदि  परिस्थितियां  अनुकूल  हुई  तो  इन  उजड़े

 लोगों  को  वापिस  अपने
 घरों  में  जाने  में  सहायता की  जायेगी  ।  क्या

 में
 जान  सकता हूं

 कि  जिन  लोगों

 के  घर  जल  गये  हैं  या  तबाह हो  गये  हैं  औ  र  जिन्हें  अनिश्चित  काल  के  लिय  कैम्पों  में  नहीं  रखा  जा  सकता

 सरकार  ने  उनको  फिर  से  बसाने  के  लिये  क्या  योजना  बनाई  है  ?

 Shri  Tyagi  :  Financial  assistance  is  being  given  to  those  persons  whose  houses

 have  either  been  burnt  or  destroyed.  Two  thousand  rupees  are  given  for  every

 ‘pacca  home’  in  cityin  Punjab.  Apart  from  this,  loans  are  also  given  asare  conside-

 red  necessary.  One  thousand  rupees  are  given  as  compensation  for  every  kachha
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 house  burnt  in  rural  areas.  Arrangements  have  also  been  made  to  provide  loans

 to  them.  Apart  from  this,  compensation  in  cash  has  also  been  given  to  those

 whose  cows,  buffaloes,  camels  etc.  have  been  killed  during  this  aggression,

 श्री  प्र०  के
 ०

 देव  :  क्या  खड़ी  फसलों  की  हानि  के  लिये  भी  प्रतिकर  दिया  जायेगा  ?

 श्री  त्यागी  :  कोई  प्रतिकर  नहीं  दिया  जा  रहा  है  परन्तु  उन  को  सहायता के
 तौर  पर  अनुग्राहक

 दान  दिया  जा  रहा  है  ॥

 श्री  सिंह  :  यदि  सरकार  अपनी  पुनर्वास-योजना  या  योजनाओं  को  भारत  पाकिस्तान  सीमा

 की  अनिश्चित  स्थिति  के  अनुकूल  बनाना  चाहती  है  तो  कैसे  बनायेगी  ?  हो  सकता है
 कि

 भारत-पाकिस्तान  सीमा  पर  फिर  ऐसी  गड़बड़  पदा  हो  जाये  ?

 श्री  त्यागी  :  वास्तव  में  यह  परिवार  डर  के  कारण  अपने  घरबार  छोड़  आये  और  जगह-जगह

 जाते
 रहे  परन्तु  अब

 सब  ठीक  हो  गया  है  ।  मेरा  विचार  है  किं
 अब

 वहां  पूर्णतया  शान्ति  है  ।  |

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  whether  the  Government  have  any  infor-

 mation  regarding  the  number  of  agriculturists  and  non-agriculturists  amongst
 them  and  what  steps  have  been  taken  to  rehabilitate  the  agriculturists ?

 Shri  Tyagi  :  We  could  not  collect  the  details  regarding  their  profession.  At

 present  we  are  looking  after  their  welfare.

 at  हेम  बरुआ  : क्या में  जान  सकता  हूं  कि  यह  सच  है  कि  सीमावर्ती  क्षेत्रों  से  निकाले  गये  भारतीयों
 की  अपेक्षा जिन  पाकिस्तानी  क्षेत्रों  पर  हम  ने  कब्जा  किया  है  वहां  से  निकाले  गये  लोगों  के  साथ  अच्छा

 व्यवहार  किया  जा  रहा है  और  यदि  हां  तो  यह  भेद-भाव  क्यों है  ?

 श्री  त्यागी  :
 कुछ  लोगों  को  संकेन्द्रित में  रखा  गया है  और  वे  बाहर  जाने  के  लिए स्वतंत्र

 नही ंहैं  इसलिये  उनकी  हर  प्रकार  से  देखभाल  की  जाती है  जबकि  अपनेਂ  लोग  रोजगार  ढूंढने  तथा  दूसरे
 काय  के  लिये  बाहर  जाने  में  स्वतंत्र  हैं  ।

 श्री  हेम  बरुआ
 :

 जब  हम  अग्रिम  क्षेत्रों  में  गए  थे  .  .  .  ,

 अध्यक्ष  महोदय :  मेंने  और  मंत्री  महोदय  दोनों  ने  इसे  समझ  लिया  है  ।  उन्होंने कहा  है  कि  हमारे
 अपने  लोगों  की  तुलना  हमारे  अधिकार  में  आये  पाकिस्तानी  क्षेत्रों  के  लोगों  से  कोई  अधिमान  का

 व्यवहार  नहीं  किया जा  रहा  में  उनके  साथ  नहीं  कर  सकता  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  May  know  whether  Government  is

 considering  to  provide  arms  to  those  ex-militarymen  who  have  come  from  those
 areas  with  the  other  refugees  ?  They  say  that  if  they  are  provided  with  the  necessary
 arms,  they  can  fight  out  theenemy.  May  I  also  know  whether  this  has  come  to
 the  notice  of  Governme:t  that  the  refugees  which  have  came  there  are  being  given
 discriminatory  treatment  by  State  Government—Muslims  have  been  given  more
 facilities  than  Hindus  ?

 Shri  Tyagi  :  I  »dmit  thattheir  is  this  type  of  misunderstanding  in  Jammu  and
 Kashmir.  No  discrimination  has  been  made  in  respect  of  providing  facilities  to
 Hindus  and  Muslims.  So  far  as  the  question  of  providing  arms  is  concerned,  there
 is  a  separate  scheme  of  Home  Ministry  for  border  defence.  All  those  persons  who
 would  like  to  take  training  under  this  scheme  would  be  imparted  training  in
 use  of  fire  arms  and  arms  whould  be  provided  to  them  to  encourage  them.
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 ait  बसु मता रो  :  कुछ  परिवारों  में  मां-बाप  मारे  गये  क्या में जान जान  सकता  हूं  कि  उन  परिवारीं

 के  बच्चों  की  शिक्षा  का  क्रोध  प्रबन्ध  किया  जा  रहा है  ?

 Shri  Tyagi  :  Yes.  Sir.  Arrangements  are  being  made  for  their  education.

 Shri  Kishen  Pattnayak  :  Is  it  a  fact  that  many  persons  out  of  the  displaced
 people  demanded  arms  but  were  denied  by  the  Government

 ?

 Shri  Tyagi  :  There  is  no  such  thing.  Arms  have  not  so  far  been  given  to

 displaced  persons..  Unless-their  screening  is  done  they  cannot  be  given  the  arms.

 After  screening  arms  can  be  provided  thraugh  some  organisation.  There  is  no

 system  of  distributing  arms  on  individual  basis.

 Shri  Kishen  Pattnayak ;
 Who  are  being  given  arms

 ?

 श्री  मजीठिया  :  में  माननीय  मंत्री  से
 एक  स्पष्टीकरण  चाहता  ।  जहां  तक  नगरों  का  सम्बन्ध

 है  पक्के  मकानों  के  लिये  दो  हजार  रुपया  दिया  जा  रहा  है  और  ग्रामों  में  कच्चे  मकानों  के  लिये एक  हजार

 रुपया  दिया  जा  रहा  है  ।  ग्रामों  में  पक्के  मकानों  के  लिये  क्या  दिया  जा  रहा  है  ?

 श्री  त्यागी  :
 ग्रामों  में  पकड़े  मकानों  के  लिये  भी  दो  हजार  रुपया  दिया  जायेगा  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  In  those  parts  of  the  Jammu  and  Kashmir  State

 from  where  these  refugees  have  come  they  were  having  some  sort  of  private  enterpri-
 ses.  May  I  know  whether  Government  has  prepared  any  scheme  for  enabling
 these  persons  ta  start  their:  entreprises  again

 ?

 Shri  Tyagi  :  This is  a  fact  that  many  industries  have  been  destroyed  in  Punjab:
 It  does  not  mean  that  any  bomb  fellonthem  but  in  the  sense  that  they  could

 not  send  their  goods  to  the  market  due  to  the  difficulties  of  transportations.
 They  also  ‘felt  shortage  of  money.  Keeping  in  view  all  these  things  Government
 have  decided  to  -help  those  districts  of  Punjab  where  industries  have  been  adver-

 sely  affected  and  more  orders  are  passed  on  to  them.  Government  have  also
 instructed  D.G.S.D.  to  give  preference  to  Punjab  for  placing  the  orders.

 Shri  Parkash  Vir  Shastri  द  What  are  the  details  ?

 Shri  Tyagi  :  If  you  permit  me  Sir,  I  will  place  a  statement in  this  connection
 on  the:  table  of  the

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  am  not  getting  the  answer  reg:  the  number  of  pete
 sons  who  are  being  imparted  training  in  the  use  of  fire  arms  from  the  hon.

 Minister  even  though  have  put  this  question  twice.

 Shri  Tyagi  :  I  do  not  have  this  information.  On  receipt  of  the  information
 I  will  give  the  exact  number.

 श्री  हेम  राज  :
 क्या  मेँ  जान  सकता  हूं  कि  यह  सच  है  कि  फीरोजपुर  जिले  में  खेमकरन  और

 फाजिल्का  क्षेत्रों
 के

 जो  विस्थापित  व्यक्ति  हैँ  उनको  अभी  तक  कुछ  नहीं  दिया  गया है
 ?  बहुत  थोड़े  लोगों

 को
 कैम्प  में  रखा

 गया
 है  और  दूसरे  अभी  तक  अपने  सम्बन्धियों  के  पास  रहते  हैं  और  उनके  पुनर्वास के

 कुछ  नहीं  किया  गया  है  ?

 श्री  त्यागी
 :

 मुझे  खेद  है  कि  मेरे  पास  इन  विशिष्ट  विस्थापित  लोगों  के  बारे  में  जानकारी  नहीं है

 परन्तु  सरकार  का  नियम  या  का यं प्रणाली  यह है  कि  उन  सब  लोगों  जो  में  रहते  हैं या
 अपने

 सम्बन्धियों  के  पास  रहते  ये  सुविधायें  दी  जायेंगी  ।
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 Sto  लक्ष्मी  सफल  सिंघवी  :  क्या  सरकार  राजस्थान  में  जा  विस्थापितों  तथा  उन  असैनिक

 लोगों  जिन  को  पाकिस्तान  ने  राजस्थान में  धकेल  दिया  संध्या  बता  सकती  है  ?  और  क्या  यह  भी

 सच  है  कि  पाकिस्तान  में  संकेन्द्रित  कम्प  बनाये  गये  है  जिनमें  हिन्दुओं  से  बहुत  बबंतापूर्ण  व्यवहार  किया

 जाता है  ?

 श्री  त्यागी  :  मुझे  खेद  है  कि  जो  लोग  पाकिस्तान  से  राजस्थान  में  आये  हें  मुझे  उनकी  ठीक  संख्या

 मालूम  नहीं  परन्तु  जो  लोग  राजस्थान  में  विस्थापित  हुये  हैं  उनकी  संख्या  3,000  है
 ।

 डा०  मसल  सिंघवी  :  संकेन्द्रित  कैम्पों  के  बारे  में  मेरे  yea  का  FAT  उत्तर  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनके  पास  आंकड़े  नहीं है  ।

 Shri  D.  N.  Tiwary  :  These  displaced  persons  might  remain  in  these  camps

 indefinitely.  May  I  know  whether  Government  has  made  any  arrangements
 for  giving  them  any  vocational  training  so  that  they  may  get  employment?

 Shri  Tyagi  :  Yes,  Sir,  arrangements  are  bing  made.

 श्री  दो  :  क्या  सरकार  ने  जम्मू  और  पंजाब  तथा  राजस्थान  से  आये  लोगों  के

 पुनर्वास  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  है  और  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  इस  पर  क्या  कार्यवाही  करने

 वाली है  ?  क्या  में  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  यह  संच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  इन  लोगों  के  पुनर्वास
 के

 लिये  10  करोड़  रुपये  मांगे  हें  और  यदि  तो  सरकार  ने  उस  प्रार्थना  पर
 क्या  कार्यवाही

 श्री  त्यागी  :  पुनर्वास  की  योजनाओं  को  अभी  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  कयों  कि  हमें  आशा  है  कि

 शीघ्र  ही  ये
 लोग  अपने  घरों  को  वापिस  जा  सकेंगे  ।  जब

 तक  स्थिति  स्पष्ट  नहीं  हो  जाती  पुनर्वास के
 लिये

 स्थायी  प्रकार  की  किसी  योजना  पर  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  |

 Shri  Rameshwara  Nand  :  would  like  to  know  whether  the  Government  is

 considering  to  rehabilitate  the  refugees  from  Punjab  and  Rajasthan  in  those  areas

 of  Jammu  and  Kashmir  which  have  now  been  freed  from  Pakistan  ?

 Shri  Tyagi  :  A  large  number  of  persons  have  been  displaced  in  Kashmir  itself
 and  that  Government  is  facing  the  problem  of  rehabilitating  them.

 We  don’t

 propose  to  put  more  burden  on  Kashmir  Government.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  ;  May  I  know  whether  keeping  in  view  the  cold  in

 Jammu  and  Kashmir  any  arrangements  have  been  made  by  Governiment  and  non-
 Government  institutions  for  distributing  quilts  and  blankets  among  the  2  lakh  or

 2}  lakh  displaced  persons  in  Kashmir  and  howmany  quilts  and  blankets  have

 already  been  distributed  ?  Ifyou  permit  me,  Sir,  may  add  that  the  hon.  Minister

 He  said  that  the has  not  given  correct  reply  regarding  the  demand  for  arms.

 people  did  not  demand  the  arms  but  it  is  not  correct..  The  people  demanded
 the  arms  and  wanted  to  be  rehabilitated  on  the  border  from  Uri  to  Chhamb.

 Shri  Tyagi  :  As  far  as  the  question  of  quilts  and  blankets  is  concerned  there

 wasaplan  to  distribute  75.0  thousand  quilts  and  blanketsin  Jammu  and  Kashmir.

 Out  of  them  30  thousand  have  already  been  distributed.  Daily  two  to  two  and

 half  thousand  quilts  are  being  got  ready  and  sent  for  distribution.  Remaining

 quilts  will  be  distributed  very  soon.

 For  Punjab  there  was  a  plan  to  distribute  30-35  thousand  quilts.  There

 are  being  distributed.  Out  of  them  about  15  thousand  have  already  been  dis-

 tributed  and  the  remaining  quilts  are  being  got  ready.
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 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  I  asked  about  the  efforts  bei  ng  made  by  the

 Government  and  non-Government  institutions.  Figures  of  both  e  Government

 and  non-Government  institutions  may  be  given.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  May  I  know  the  agencies  which  are

 distributing  these  quilts  and  blankets?

 Shri  Gulshan  I  am  also  one  of  the  sponsors  of  this  question.

 Mr.  Speaker  :  He  wants  to  know  whether  the  hon.  Minister  has  got  any
 break  up  in  regard  to  distribution  of  quilts  and  blankets  by  the  Government  and

 non-Government  institutions  ?

 Shri  Tyagi  :  I  do  not  have  full  details  with  me.  Non-Government  institu-

 tions  have  helped  us  a  lot.

 Shri  Abdul  Ghani  Gani  :  Is  it  a  fact  that  in  spite  of  the  severe  coldin  Jammu
 and  Kashmir  no  proper  arrangements  have  been  made  for  the  refugees  there  ?

 Will  the  proper  arrangements  be  made  for  the  refugees  living  in  the  camps.

 Shri
 Tyagi

 :
 Quilts

 and  blankets  are  being  arranged  for  all  those  people.

 श्री  To  त्र ०  बरुआ  :  प  यह  सच  है  कि  पाकिस्तानियों  द्वारा  उद्योग  को  नष्ट  कर  देने  के  फलस्वरूप

 बड़ी  संख्या  में  कारखानों  में  काम  करने  वाले  मजदूर  बेरोजगार  हो  गये  है  और  यदि  तो  उनकी  संख्या

 कया  है  और  उत्पाद
 में  किस  हद

 तक
 कमी  होगी

 !

 श्री  त्यागी  :  इसके  लिये  मुझे  पूर्वे  सुचना  चाहिये

 Shri  M.  L.  Dvivedi  :  I  want  to  know  the  arrangements  made  for  the  reha-
 bilitation  of  displaced  persons  of  those  areas  from  where  the  infiltrators  have  been

 thrown  back  ?

 Shri  Tyagi  :  Such  persons  have  been  given  advances  so  that  they  can  pull  on
 till  the  new  crop  and  after  assessing  the  damage  caused  to  their  houses,  they  would

 would  also be  given  grants  for  repairing  them  and  besides  this  certain  loan  etc.
 be  given  to  them.

 श्रीमती  तारकश्वरी  सिन्हा  :  क्या  मौके  पर  जा  कर  इस  बात  का  कोई  निर्धारण  किया  गया  है  कि

 कितनी  हानि  हुई  है  और  उनको  क्षतिपूर्ति के  रूप  में कितनी  धनराशि दी  जाय और  यदि  तो  क्या  इसके
 लिये कोई  धन  अलग  से  रखा  गया  है  ताकि  किसी  वित्तीय  कठिनाई  के  बावजूद उनको  धन

 दिया
 जा

 सके  ?

 श्री  त्यागी  :  यह  haar  किया  गया  है  कि  इस  बारे  में  जितना  धन  दिये  जाने  कीਂ  संभावना

 एक-एक  पाई  उनको  दिया  जायगा  |

 Shri  Gulshan  :  Is  it  a  fact  that  about  300  refugees  from  Khemkaran  area

 and  certain  other  persons  from  other  areasin  Panjab  are  missing  ?  Have  some
 efforts  been  made  to  know  their  whereabouts  ?  Is  it  a  fact  that  proper  arrange-
 ments  are  not  there  for  the  persons  in  Patti  and  Malhot  camps  ?  The  Govern-
 ment  had  declared  that  those  persons  who  would  like  to  stay  on  border  areas,
 would  be  given  arms  .  Have  they  taken  some  practical  steps  in  this  direction  ?

 Shri  Tyagi  :  Such  schemes  were  there.  I  have  no  information  about  the  per-
 sons  Missing.  I  will  enquire  about  that.  For  that  want  notice.
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 Shri  Gulshan  :  have  got  a  list  and  ifhe  wants,  I  shall  give  it  to  him.

 Mr.  Speaker  :  The  Hon.  member  may  give  the  list  to  the  Hon.  ministers

 Lahore  sector  i.e.  from  Sulemanki

 Shri  G.  S.  Musafir  :]  want  to  know  the  number  of  persons  displaced  in  the

 headworks  to  Dera  Baba  Nanak  and  the

 number  out  of  them  living  in  camps  and  the  number  living  at  other  places
 ?

 want  the  definite  information  about  the  arrangements  made  for  persons  living
 in  camps.  What  arrangements  have  already  been  made  by  the  Government  for
 their  lodging,  for  education  of  their  children  and  for  providing  medical  facilities  to

 them  ?

 Shri  Tyagi  :  About  42  thousand  peoples  have  been  displaced  in  Panjab.

 They  are  being  given  wheat  at  16  Kilogram  per  month  and  a  sum  of  Rs.  10/-  per
 month  for  petty  expenses.  For  children  they  are  being  given  per  month  9  Kilo-
 gram  wheat  and  Rs.  9/-  for  petty  expenses.  Arrangements  have  been  made  for
 the  supply  of  Rajais,  durris  and  tents  for  them.  Besides  this  I  have  already  stated
 about  the  assistance  to  be  given  to  them  for  repairing  their  house  when  they
 go  back  to  their  places.

 नागा  विद्रोहियों  के  साथ  शान्ति  atat

 +

 *  91.  श्री  दी०  ह  शर्मा श्री  यशपाल  सिह  :

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 श्री  बू ०  त्र ०  श्री  रवीन्द्र  वर्मा :

 श्री  भानु  प्रकाश  सिह  :  श्री  Yo  वेंकटासुब्बया  :

 att  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 डा०  रोनेन सेन  : श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 श्री  हेम  बरुआ  :  शमी  दीनेन  भट्टाचार्य  :

 श्री  दे०  जी०  नायक  :  श्री  ऑफर  लाल  बरवा  :

 श्री  किशन  पटनायक  :  श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  : श्री  बागड़ी  :

 श्री  मधु  लिमये  :  aft  राम  सेवक  यादव  :

 श्री  कपूर  सिह  श्री  कजरोलकर  :

 श्री  So  के०  देव  श्री  रामसहाय  पाण्डेय  :

 श्री  सोलंकी  :  श्री  राजेश्वर  पटल  :

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  शनी  शे  ता०  चतुर्वेदी  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  बा०  गांघी  :

 att  हिम्मतसिहका  :  श्री  हेमराज

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 श्रीमती  ज्योत्सना  चंदा  क ह श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त  :

 श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा  :  डा०  महादेव  प्रसाद
 :

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  श्री  बड़े
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 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  श्री  विभूति  मिश्र

 att  स०  Alo  बनर्जी  :  श्री  नैण  प्र०

 श्री  योगेन्द्र  झा  :  ati  लिंग  रेड्डी
 श्री  रा०  बरुआ

 कया  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नागा  विद्रोहियों  के  साथ  शांति  स्थापित  करने  में
 अब  तक

 और
 क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  मि०  फिजो ने  भारत  आने की  इच्छी  प्रकट की  है  ;  और

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बंदी-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  सेना )
 :  लड़ाई बंद  रखने की

 अवधि

 15  1965  तक  के  लिये  बढ़ा  दी  गई  ।  इस  मामले  पर  पिछली  बार  सदन  में  जब  चर्चा की  गई

 थी  उसके  बाद  से  नागाओं  के  साथ  बातचीत  में  कोई  खास  प्रगति  नहीं  हुई  है  |

 और  :  शांति  मिशन  ने  श्री Uo  जैसे  फ़ौजों  से  बातचीत करने  की  इच्छा  प्रकट  की  थी

 और  भारत  सरकार  ने  उसे  यह  बता  दिया  है  कि  श्री  चीज़ों  अगर  इस  उद्देश्य  से  भारत  आएंगे  तो  भारत

 सरकार  उन्हें  यात्रा-यूरिन  देने  को  तैयार  है  ।

 Shri  Yashpil  Singh  :  Have  Government  taken  into  consideration  this  fact

 that  Mr.  Phizo  went  to  U.K.  without  the  permission  of  the  Government  cf  India
 and  is  it  not  shameful  to  have  talks  with  him  instead  of  filing  a  suit  against
 him  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :
 सरका  र  को  इन  बातों  का  पता  है  और  इस  प्रश्न का  कई  बार  उत्तर दिया  जा  चुका

 शांति  के  हित  में  उन  के  अच्छा  साथ  व्यवहार करना  आवश्यक  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  When  our  Government  is  running  there  satisfactorily
 like  Panjab  and  P.,  may  I  know  why  those  Naga  rebels  arenot  suppressed
 instead  of  having  peacetalks  with  them  ?

 The  Prime  Minister  and  the  Minister  of  Atomic  Energy  (Shri  Lal

 Bahadur  Shastri)  :  There  is  a  history  behind  this  and  I  hope  that  the  Hon.

 member  must  be  proving  that  there  is  discontentment  and  we  want  to  settle
 matters  peacefully.  It  cannot  be  said  whether  we  would  be  successtu  fo  rnot  ?

 श्री  प्०  र०  चक्रवर्ती  :  श्री  चीजों के  हाल  के  इस  वक्तव्य  को  देखते  gu  कि  वह  भारत  नहीं आ  रहे

 है  बल्कि  नागालैण्ड  को  स्वतंत्र  कराने  आ  रहे  यहां  पर  नागा  विद्रोहियों  के  साथ  समझौता  करने  कें  लिये

 और  क्या  कदम  उठाये जा  रहे  हैं  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  उनके  इस  नवीनतम  वक्तव्य  के  बारे  में  समाचारपत्रों  में  छपा है  लेकिन  इस

 बारे  में  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  |

 श्री  स<ठ&  लाठ  feat  :  सरकार  द्वारा  श्री  चीजों  की  सुरक्षा  की  व्यवस्था  किये  जाने  के  बावजूद  भी

 वह  भारत  आने  को  तैयार  नहीं  तो  कया  में  जान  सकता हूं  कि  क्या  सरकार  शांति  शिष्टमंडल  को  श्री  फ़िज़ा

 के
 चके बगर

 यथा  संभव  शीघ्र  अपनी  बातचीत  को  अन्तिम  रूप  देने  के  लिये  बरामदा  देने  के  बारे  में  सोच  रही

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  हमें  श्री  फिजो  से  इस  बारे  में

 न  fz=e— रचते  ही  हमें कोई  जानकारी  नहीं  मिली है  कि  वह  भारत  आना  नहीं  चाहते  |  यदि  वह  नहीं  आते  है  तो  नि

 स्थिति  पर  ga:  विचार  करना  पड़ेगा  ।
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 श्री  प्र०
 च०

 बरुआ
 ;

 क्या  यह  सच  है  कि  नागा  विद्रोही  मुख्य  मंत्री  शीलु  आओ  के
 नेतृत्व  में  नागाओं

 कें  प्रति  वफादार  व्यक्तियों  पर  विद्रोहियों  में  शामिल  होने  के  लिये  दबाव  डाल  रहे  है  और  पादरी  स्काट

 का  नया  फार्मूला  इसके  अतिरिक्त और  कुछ  नहीं  है  कि  एक  एसी  नागालैण्ड  सरकार  बनायी  जाय  जिसका

 दर्जा  सिक्किम  और  भूटान  जैसा  हो  और  भारतीय  संविधान  के  बाहर  हो  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  एसा  कोई  दबाव  नहीं  पड़  रहा है  |

 श्री  हेम  बरूआ  :  नागालैण्ड  में  श्री  फ़िजों  के  राजनीतिक  प्रभाव  के  बारे  में  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री

 नेहरू  ने  इस  सभा  में  कहा  था  कि  श्री  fast  असफल  रहे  हैं  और  हमारे  वर्तमान  विदेश  मंत्री  ने  पीकिंग

 में  श्री  फिजो  के  अस्थायी  वास  कें  सम्बन्ध  में  इस  सभा  में  कहा  था  कि  श्री  फिजो  विदेशी  नागरिक  हैं

 और  इसलिये  सरकार  उनकी  गतिविधियों  पर  गौर  नहीं  करती  ।  इन  दो  वक्तव्यों  के  संदर्भ  में  कया  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  सरकार  शांति  मिलन  के  प्रस्तावों  को  श्री  फिजो  के  सामने  रख  कर  नागालैण्ड

 में  श्री  फिजो  के  राजनी  तिक  प्रभाव  को  कयों  बढ़ाना  चाहती  और  और  क्या  एक  विदेशी

 रिक  जो  श्री  फिजो  एक  क्षेत्र  के  बारे  जो
 भारत

 का  अंग
 बातचीत

 करना  नैतिक

 और  कानूनी  तौर  पर  सही  हैं
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  सच  कि  श्री  फिजो  विदेशी  नागरिक  है  ।  शायद  माननीय  सदस्य

 को  पता है
 और  में  समझता  हुं  कि  जो  संसद-सदस्य  नागालैण्ड  गये  उनमें  वह  भी  थे  और  वापस  लौटने

 पर  उन्होंने  महसुस  किया  था  कि  यह  अत्यावश्यक  है  कि  नागों  विद्रोहियों  और  अन्य  व्यक्तियों  के  साथ

 इस  मामलों  को  शांतिपूर्ण  ढंग  से  सुलझाया  जाये  ।  उसी  ट  के  अनुसरण  में  हम  उस  शांतिपूर्ण  कार्य

 को  कर  रहे  हैँ  ।
 में  समझता हूं  कि  नागा  विद्रोहियों  की  यह  अन्तिम  मांग  है  में  समझता  हूं  कि  हमें  यह  मांग

 मान  लेनी  चाहिये  क्योंकि  इसके  बाद  हम  इसको  अन्तिम  |रूप  से  निपटा  सकेंगे  ।  इस  विकट

 स्थिति
 में  हमने  समझा  कि  यदि  श्री  फिजो  यहां  आकर  इस  मामले  पर  कुछ  बातचीत  करना  चाहते  हैं  तो

 हमें  उनके  यहां  आने  से  इन्कार  नहीं  करना  चाहिये  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  गलत  तरी  कों  का  परिणाम  भी  गलत  ही  होता  है  ।

 Shri  Rameshwaranand  :  On  a  point  of  order,  Sir,  the  Hon.  Prime  Mirister
 has  just  now  Said  that  they  are  acting  upon  the  advice  given  by  a  team  of  M.Ps.
 who  visited  Nagaland.  How  far  it  is  justified  to  have  talks  with  some  fc  reign
 national  on  such  an  importar.t  issue  regarding  our  own  territory  only  because
 Members  of  Parliament  suggested  that  ?  If  there  is  some  bad  intention  of  M.P%.
 would  the  Prime  Minister  agree  to  that  ?

 Mr.  Speaker  :  You  wat  the  reply  from  the  Prime  Minister  or  from  me  ?

 Shri  Rameshwaranand  :  Through  you  from  the  Prime  Minister  or  you  can
 tell  me.

 श्री  शिवाजी राव  शे  देशमुख  :  क्या  सरकार  ने  युद्धविराम  समझौता  को  और  बढ़ाने  से  विद्रोही
 नागाओं  की  इन्कारी  बारे  में  पता  लगाया  है  और  क्या  यह  नागाओं  द्वारा  शांति  के  समय  हथियार  और

 सामग्री  प्राप्त  कर  लेने  और  प्रशिक्षण  सुविधाएं  प्राप्त  कर  लेने  के  कारण  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जहां  तक  मुझे  पता  उनके  इस  बारे  चिन्ता  थी  कि  हम  इस  मामले

 में
 देर

 कर  रहे  हूँ  और  हम  बातचीत  जल्दी  नहीं कर  रहे  अतः  शायद वें  समझते  होंगे कि  समय  कम
 रखना  अच्छा  है  और  उन्होंने  एक  महीने  का  सुझाव  दिया  था  ।

 श्री  कपूर  सिंह  dag  जानना  चाहता हूं
 कि  कया  इन  उग्र पत् थी  नागाओं  के  भारतीय  संघ  में

 लैण्ड  क के  लिये  आन्तरिक  स्वायत्तता  मंजूर  करने  को  सहमत  होने  की  कोई  संभावना  है  ?
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 ait  लाल  बहादुर  र
 शास्त्री

 :
 बातचीत  में  यह  विषय  भी  शामिल  है  ।  उन्होंने  इस  बारे  में  कोई  स्पष्ट

 संकेत नहीं  दिये  हैं  ।

 शमी  बरुआ
 :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  यदि  नागा  fasts  इस  बारे  में  कोई  स्पष्ट  संकेत

 नहीं  देते
 हूं

 कि  वे  भारतीय  संविधान
 के  अंतगर्त रहने  को  तैयार  हैं  तो  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बातचीत  रोक

 देनों  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 इसमें  व्यवस्था

 का
 क्या  प्रदान है

 ।

 श्री
 हेम  बरुआ  आप  उनसे  बातचीत  रोक  देने  को  कह  सकते  हैं  ।

 att  भानु  प्रकाश  सिह  :  प्रधान  मंत्री  द्वारा  अभी  दिये  गये  उत्तर  को  देखते  हुए  कि  श्री  फिजो  विदेशी
 नागरिक  कया  मे  जान  सकता  हूं  कि  उनके  आज  के  समाचारपत्रों  में  प्रका  दिल  व्यक्ति  और  मेरा

 क  yy देश
 '  और

 “
 में  तभी

 आउंगा  जब  मेरे  व्यक्ति  मुझ  से  आने को  क  हग  के  बारे  में  कथित  वक्तव्य  के  बारेमें
 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  वक्तव्यों  पर  हम  अपने  विचार  व्यक्त  नहीं
 करते  न  ही  इस  प्रकार  विचार  व्यक्त  करना  उचित  यदि  निश्चित  रूप  से  कुछ  कहा  जाए  तो  हम  निश्चय

 ही  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  The  Hon.  Prime  Minister  has  said  that  the  peace
 talks  are  in  their  final  stage  .and  this  being  their  last  demand  they  have  accepted
 the  same.  I  want  to  konw  whether  even  now  the  arrangement  of  giving  military

 training  to  naga  hostiles  and  sending  them  in  nagaland  continues,  ifso  what  efforts
 are

 being
 made  to  check

 them
 and  its  reaction  on  the  peace  talks  ?

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri  :  It  is  true  that  they  had  sent  certain  persons  there

 and  got  some  training.  I  cannot  say  definitely  whether  they  are  being  trained
 even  now  but  they  try  to  get  help  from  there.

 att  हेम  बरुआ :  3000  व्यक्ति  फिर  वहां  जा  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :  क्या  जान  सकती  हूं  कि  क्या  सरकार  को
 इस  बारे  में  कोई  जानकारी

 है  कि  विद्रोही  नागा  श्री  फिजोने  भारत  सरकार  के  इस  देश  में  उनकी  सुरक्षा  के  प्रस्ताव  को  मानने

 से  कयों  इन्कार  कर  दिया  है
 ?

 वह  यहां  कयों  आना  नहीं  चाहते  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  पता  तो  श्री  चीजों  को  ही  होना  चाहिये  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  On  a  point  of  order,  Sir,  The  Prime  Minister

 has  said  that  they  cannot  say  definitely  whether  those  nagas  are  being  given

 military  training.  Can  he  say  this  indefinitely  ?

 Mr.  Speaker  :  This  is  not  a  point  of  order.

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  प्रधान  मंत्नी  के  समझौतापृणे  रवैये  को  देखते  हुए  और  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  कि  वर्तमान  समझौते  के  बाद  भी  नागा  विद्रोही  अपनी  गतिविधि  जारी  रखे  हुए  शांति  मिशन  की  ओर

 से  श्री  चालीसा  द्वारा  किये  गये  नवीनतम  प्रस्ताव  कि  समझौता  अवधि  को  छः  महीने  और  बढ़ाया  जाए

 ताकि  वे  अपने  समझौता  प्रयत्नों  को  जारी  रख  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमें  श्री  चालीसा  से  ऐसा कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला  मेंने  उनके  वक्तव्य

 के  बारे  में  आज  के  समाचारपत्र  में  पढ़ा  है  ।  छः  महीने  की  अवधि  बढ़ाये  जाने  पर  सहमत  होने  से  पुर्व  हमें

 इस  मामले  पर  गंभीरता  से  विचार  करना  होगा  |
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 Pak  Infiltrators  in  Kashmir

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti
 Ad e

 92

 Dr.  L.  M.  Singhvi  :  Shri  D.  J.  Naik  :

 Shri  S.  M.  Banerjee Shri  Yashpal  Singh

 Shri  Vidya  Charan  Shukla  Shri  Hari  Vishnu  Kamath  :

 Shri  Jashvant  Mehta Shri  R.  S.  Pandey

 Shri  Indrajit  Gupta  :  Shri  P.  C.  Borooah  :

 चक e  Shri  B.  K.  Das Shri  D.  C.  Sharma

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Shri  Buta  Singh :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :  Shri  C.  K.
 Bhattacharyya

 +

 Shri  R.  Barua  :  Shri  Gulshan

 Shri  Bibhuti  Mishra  : Shri  Vishram  Prasad

 Shri  N.  P.  Yadab  Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :

 Shri  Kajrolkar

 Will  the  Minister  of  Defemce  be  pleased  to  state

 (a)  whether  some  of  the  Pakistani  infiltrators,  who  had  crossed  to  Kashmir

 n  large  numbers,  have  been  rounded  up  ;

 (b)  the  estimated  number  of  infiltrators  yet  to  be  apprehended  in  the  State

 of  Jammu  and  Kashmir  ;

 )  whether  it  is  a  fact  that  these  infiltrators  continue  to  creat  a  state  ofinternal

 uprising  in  that  State  ;  and

 (d)  ifso,  the  further  measures  being  taken  to  drive  them  out  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Defence  (Dr.  D.  5,  Raju)  :

 Sir (a)  Yes

 (b)  The  last  estimate  put  the  No.  of  infiltrators  in  J.  &  K.  at  3,000  but  one

 cannot  be  categorical  about  this  figure  for  the  situation  continues  to  change.  There

 have  also  been  noticed.

 has  been  ex-filtration  of  some  Pakistani  personnel  and  one  or  two  fresh  groups

 (c)  One  of  the  features  of  the  uprising  has  been  that  the  infiltrators  failed  to

 create  conditions  of  internal  turmoil  which  was  one  of  their  main  objectives.
 Having  also  been  unable  to  inflict  damage  of  any  consequence,  they

 have.  laterly
 taken  recourse  to  inciting  a  section  of  students,  mainly  in  some  institutions  in  Sri-
 nagar,  Causing  minor  explosions  with  Pakistani  hand  grenades  and  arson

 (d)  Necessary  measures  to  liquidate  them  are  being  taken

 Shri  Prakash  Vir  Shastri :  The  intelligence  departments  of  the  Centre
 and  the  State  Governments  were  idle  at  that  time.

 information  now  that  even  after  cease  fire  some  infiltrators
 have

 crossedinto  the

 Have  they  given  any
 such

 State  of  Jammu  and  Kashmir  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 यशवंतराव  चव्हाण

 )  :

 हाल

 मेंही एक  या  दो  दल  देखे  गय  ह  जो  नये  लगते

 @  |  इसका  मतलब  है  कि  उनकी  घुसपैठ  जारी
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 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Have  the  Government  received  any  such  infor-
 mation  from  the  military  and  other  intelligence  departments  that  these  infiltra-
 tors  who  are  coming  into  the  State  of  Jammu  and  Kashmir  are  regular  soilders
 of  Pakistan  army  and  after  giving  a  particular  type  of  training,  they  are  being
 sent  in  to  the  State  of  Jammu  and  Kashmir  to  create  a  State  cfirternal  uprising  ?

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  उनके  अफसर  सेना  के  नियमित  अफसर  है  और  उनको  इस  कायें  के  लिये

 विद्वेष  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  |

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :  Are  Government  aware  of  the  fact  that  there
 are  certain  elemenis  in  the  Kashmir  population  who  are  supporting  these  in-
 filtrators  ?

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  यह  संभव  हो  सकता  है  कि  काश्मीर  में  कुछ  नागरिक  उनका  समझें  करते

 हों  ।

 डा०  लक्ष्मी  मिल  सिंघवी  :  क्या  यघपि  कथित  सामान्य  और  ढीली  नीति  के  कारण  हुई  जिससे

 पाकिस्तानी  नागरिकों  को  भारतीय  प्रदेश  में  घुसने  दिया  गया  और  क्या  इस  सभा  में  की  गयी

 प्रतीज्ञा  पर  ase  कि  इन  घुसपैठियों  में  से  कोई  भी  जीवित  नहीं  जाने  पाएगा  ?

 यशवंतराव  चब्हाण  :  हम  उनको  जीवित  पकड़ने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  यदि

 वे  लड़ते  हें तो  उसका  जवाब  दिया  जाएगा  |  उनमें  से  कुछ  मार  भी  दिये  गये  हैं  ।

 ai  दे०  जी०  नायक  :  कया  घुसपैठियों  को  कश्मीरियों  ने  भी  शरण  दी  है  ?  यदि  तो  इस  बारे  में

 सरकार  ने  क्या  निर्धारण  किया  है  ?

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  जी  में  इस  पर  विश्वास  नहीं  करता  ।  इस  मामले  में  उनकों  शास्त्र

 पाकिस्तान  सरकार  ने  दिये  थे  |

 श्री  स०  मो०  बनेंगी  :  कया  जम्मू  तथा  काइमीर में  कथित  जनमत-संग्रह  मोर्चे  के  लोगों
 नें

 भी  इन

 घुसपैठियों को
 शरण

 दी
 यदि  तो  सरकार

 ने  यह  सुनिश्चित  करने
 के

 लिये  कि
 वे  ऐसा न

 क्या  कदम  उठाये  हूँ  और  उनके  विरुद्ध  क्या  अवश्यक  कायंवाही  की  जा  रही  है  ?

 श्रीਂ  यशवंतराव  चव्हाण  :  इस  का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पव  सुचना  चाहिये  ।  लेकिन  जब

 कभी  हमें  पता  चला  है  कि  इन  घुसपैठियों  और  स्थानीय  जनता  में  कुछ  सम्बन्ध  स्थापित  इस  बारे  में

 आवश्यक  कदम  उठाये  गये  हैं  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सुरक्षा  परिषद्  के  संकल्प  में  सरकार  सशस्त्र  घुसपैठियों
 जो

 पाकिस्तान  से  काश्मीर  में  घुस  अय  हैं  ,  व्यक्तियों  की  वापसीਂ  सम्बन्धी  वाक्य  के  सही  निवेदन

 को  सुरक्षा  परिषद्  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  ?  यदि  नहीं  तो  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पाकिस्तान  उन

 व्यक्तियों  के  बारे  में  जिम्मेदारी  नहीं  ले  रहा  क्या  सरकार  एक  उद्घोषणा  जारी  करेगी  जिसमें  सशस्त्र

 घुसपैठियों  से  अपने  शस्त्र  और  अन्य  सामग्री  समेत  आत्म-सरपंच  करने  को  कहा  जाएगा  अन्यथा  उनको

 देखते  ही  गोली  मारने  के  आदेश  दिये  जायेंगे  ?

 att  यशवंतराव  चव्हाण  किसी  अधिसूचना  के  जारी  किये  जाने  का  कोई  प्रशन  नही ंहै  ।  बिना

 सुचना  जारी  किये  भीं  उनको  गोली  मारी  जा  सकती  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  प्रश्न
 यह  है

 कि
 क्या  सुरक्षा  परिषद्  ने  इस

 निर्वाचन
 को

 मान  हैं  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  यह  कदम  उठायेगी  ? क
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 azar  परिषद  का Nv  ee 4 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  इससे  SAN  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  हमारी  आनत  रिक

 सुरक्षा  का  प्रश्न  है

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  सरकार  ने  उस  संकल्प  को  स्वीकार  कर  लिया  था

 श्री  राम
 सहाय

 पाण्डेय  :  क्या  प्रतिरक्षा  विभाग  ने  काश्मीर  में  घुसपैठियों  की  गतिविधियों पर

 निगाह  रखने
 के

 लिये
 विभाग

 को  सुदृढ़  है
 ?

 श्री  यशवन्तराब  चव्हाण  :  में  इंस  बारे  में  कोई  और  ब्योरा  नहीं  दे  सकता  कि  सकता  विभाग  और

 सेना  किस  प्रकार  काम  करत ेहैँ  ।  हमें  आन्तरिक  सुचना  पर  भी  भरोसा  करना  पड़ता है
 ।

 aft  जसवंत  पाकिस्तान  द्वारा  भेजे  गय  घुसपैठिए  काश्मीर  के  लोगों  का  समर्थन  प्राप्त  करने

 में  असफल  रहे  हूँ  ।
 अतः  वे  लोग  इन  क्षेत्रों  में  इधर  उधर  छुपे  हुए  हैं  ।  सरकार  इनका  तुरन्त  सफाया  करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  यशवन्त राब
 :  बात बिल्कुल  स्पष्ट

 हो
 गई

 हैं
 कि  उनका  मुख्य  उद्देश्य  कार मीर  के

 लोगों  को  विद्रोह  के  लिये  उत्तेजित  करना  था  जिसमें
 वे  बुरी  तरह  असफल

 1

 रहे  परन्तु  यह
 एक

 निश्चित  बात  है  कि  वे  स्थानीय  लोगों  से  अपना  सम्पर्क  का  प्रयत्न  कर  रहे  ।  कि

 मेंने  अपने  मुख्य  उत्तर  में  बताया है  कि  वे  अब  भी  विद्याथियों  जैसे  भड़क  उठने  वाले  तत्वों  से  लाभ  उठाने

 का प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  :  सम्भवतः  बहुत  से  घुसपैठियों  का  पता  नहीं  लगाया  जा  सका  है  क्योंकि  वे

 स्थानीय  लोगों  के  Tig  मिल  गये  हैं  ।
 यदि  सुरक्षा  परिषद् ७  इस  मांग

 को  मान  लेती है  कि  अन्य  सनिकों के
 साथ  इन  घुसपैठियों  को  भी  वापिस  बुलाया  तो  क्या मैं  पुछ  सकता  हूं  कि

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 हुए
 कि  इन लोगों  का  पता  नहीं  लगाया  जा  सकता  सरकार  इस  योजना  को  कैसे  क्रियान्वित  करना  चाहती

 है

 श्री  यशवन्तराब  चव्हाण  :  यह  एक  फँसा  मामला है  जिसे  सरकार  को  समूचे रूप  से  सुलझाना

 पड़ेगा  ।

 श्री  £ है ५  Wo  बरुआ
 :

 कया  यह  सच  है  कि  11  अगर्त'को  पहली  बार  घुसपैठ  का  समाचार  देते  हुए

 एक  सरकारी  प्रवक्ता  ने  इस  घुसपैठ  को  अल्जीरिया  की  क्रांति  जैसी  बात  कहां  था  ।  क्या  सरकार  ने  इस

 बयान  की  अनुमति  दी  थी  ?

 थी  यशवन्तराव  चव्हाण  :  मेंने  इसे  समाचारपत्रों  में  पढ़ा  है  ।

 ‘SY  दी०  चे  शर्मा
 घुसपैठिए

 काश्मीर  में  लगातार  घिसते  आ  रह ेहैं  और  उनकी  यह  घुसपैठ
 कई

 il
 तक  जारी  रहं  सकती हैਂ  जैसा  कि  श्री  भुट्टो  ने  कहा  उनकी  यह  कार्यवाही  एक  हजार  वर्ष  तक  जारी

 रह  सकती  है
 ।  क्या  सरकार  के  पास  इन  घुसपैठियों  को  जिनको  भर्ती  किया  जा  रहा  है--समाचारपत्रों

 में  इनकी  संख्या  14,000  बताई  गई  है--रोकने  तथा  काश्मीर में  उनके  घरबार और  जम्मू  तथा

 में  उन  लोगों का  पता  लगाने  जिनके  पास  यहं  लोग  आ  कर ठहरते  ' कोई  व्यवस्था है

 ?

 क्या  सरकार

 के  aaa  ठियों  का  पता  लगाने  तथा  उनका  सफाया  करने  के  लिये  कोई  सुदूढ़ं ठ व्यवस्था है
 ?

 श्री  यशवंतराव  में  यह  नहीं  जानता
 हूँ

 कि  कया
 यह  व्यवस्था  सुदृढ़  है

 अथवा  नहीं  ।

 परन्तु
 उस  क्षेत्र  में  हमारे  जो

 पुलिस
 कमंचारी  तथा  सैनिक तैनात  हैँ  वे  इंन  घुसपैठियों  का  पता  लगाते

 हैं  तथा  इनका  सफाया  करते है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :  The  hon.  Minister  has  ‘just'said  that

 certain  persons  have  been  apprehended  who  v  responsible  for  inciting  the

 279



 Oral  Answers  November

 ह

 1965

 students  to  create  disturbances  in  Srinagar.  May  I  know  the  names  ofa  fews

 persons  thus  apprehended  ?  I  would  also  like  to  know  whether  there  are  some

 people  in  Government  offices  who  allow  these  infiltrators  to  stay  with  them  ?

 Are  any  preparations  being  made  on  our  side  to  meet  the  guerilla  warfare  ?

 श्री  यशवन्तराव  wert  :
 मेरे  पास  ब्यौरे  वार  जानकारी नहीं  है  ।

 श्री  रा०  बरुआ  :
 क्या  अग्रेतर  घुसपैठ  को  रोकने  के  लिये  सरकारी  व्यवस्था  को  सुदृढ़  बनाया  गया  है

 क्योंकि  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उनकी  यह  कार्यवाही  काफी  समय  तक  चलेगी  ?

 श्री  यशवन्तराव  हां

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Mr.  Speaker,  on  a  point  of  order,  Sir,

 my  question  has  not  been  answered.  Do  we  propose  to  make  any  preparations
 to'meet  the  infiltrators  ?  This  question  has  not  been  answered.

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण
 :

 में  समझा  था  कि  माननीय  सदस्य  को  उन  जिन्होंने  विद्यार्थियों

 को  उत्तेजित किया  तथा  उनके  विरुद्ध  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  जानकारी  मने  बताया कि

 उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  अवश्य  की  गई  थी  क्यों  कि  यह  उत्तर  मने  एक  और  प्रश्न  के  बारे
 दिया  परन्तु

 मेरे  पास  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  बारे  में  कोई  निश्चित  अथवा  विशिष्ट  जानकारी  नहीं

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  While  the  first  part  of  my  question  has

 been  answered  the  second  part  has  not  been  answered.  What  preparations
 are  being  made  by  our  Government,  this  has  not  been  answered.

 Mr.  Speaker  :  Please  leave  it  here,  ask  from  your  neighbour.

 Shri  Sarjoo  Pandey  :  Have  the  infiltrators  brought  with  them  arms  also  and

 ifso,  the  type  and  the  number  of  those  which  have  been  seized.

 श्री  शिव  तनाव  चव्हाण
 :

 हां  ।  वे  लोक  अपने  साथ  हथियार  लाये  थे  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  कमेटीਂ  तथा  फ्रंट  के  कुछ  नेताओं  की

 हाल  में  की  गई  गिरफ्तारियों  के फलस्वरूप  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  आयोजित  घुसपैठ  की  किसी  योजना

 का  पता  चला  है  और  क्या  उन  सभी  लोगों  को  पकड़  लिया  गया  है  जिनके बारे  में  कुछ  सन्देह है  ?

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण मेरे  विचार  में  गृह-कार्य  मंत्रालय
 को  इस  की  जानकारी

 मेरे  पास

 अपेक्षित  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  Jo  to  पटेल  :  कुछ  घुसपैठियों  पकड़े  गये  हूँ  और  हमारी  विधि  के  अनुसार  उन्होंने  शासन  के  विरुद्ध

 युद्ध  चालू  करने का  अपराध  किया  है
 ।

 क्या  इन  सभी  लोगों  पर  मुकदमे  चलाये  गये  हैं
 ?

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  उन  लोगों  के  विरुद्ध  विधान  के  अन्तर्गत  कुछ  कायंवाही  आरम्भ  की  जायेगी

 परन्तु  मेरे  पास  सभी  मामलों की  जानकारी  नहीं  है  और  में  यह  जानकारी  भी  नहीं  देना  चाहता हूं  कि  उनके

 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 श्री  प्र०  के  देव  :  उड़ी-पूंछ  क्षेत्र  पर  कब्जा  कर  लेने  के  पहचान  यह  दावा  किया  गया  था  कि

 Tfoat  के  मुख्य  प्रशिक्षण  केन्द्र  पर  कब्जा  कर  लिया  गया है  |  क्या  इस  मुख्य  केन्द्र  पर  कब्जा  कर  लेने  के

 फलस्वरूप  घुसपैठ  में  कोई  कमी  हुई  है  ?

 श्री  यशवस्तराव  इस  क्षेत्र  पर  कब्ज़ा  कर  लेने  से  घुसपैठ  में  कमी  करने  में  निश्चय  ही  सहायता

 मिली  है  क्योंकि  पाकिस्तानी  उनको  यहीं  प्रशिक्षण  दे  रहे  थ ेऔर  सभी  हथियार  भी  यहीं  जमा  कर  रखे
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 श्रीमती  सावित्री  निगम :  क्या  सरकार  के  पास  कोई  रसी  जानकारी  है  कि  पाकिस्तान  में  चीनी  लोगों

 ने  इन  घुसपैठियों को  गुरिल्ला  युद्ध  पद्धति  में  प्रशिक्षित  किया
 था

 और  यदि  तो  क्या  पाकिस्तानी

 विधियों  के  प्रतिक ल  कार्यवाही  करने  के  लिये  हमारी  सरकार  भी  कुछ  लोगों  को  गुरिल्ला  युद्ध  पद्धति  में

 प्रशिक्षण  देना  चाहती  है  ?

 श्री
 यशवंतराव

 :  सामान्यतया  सैनिकों  विशेषकर  पहाड़ी  डिवीज़न के  सैनिकों

 दिये  जाने  वाले  प्रशिक्षण  में  गुरिल्ला  युद्ध
 सम्बन्धी  प्रशिक्षण  भी  सम्मिलित  है  ।  मुझे  यह  जानकारी

 नही ंहै
 कि  उन्होंने  गुरिल्ला  Ee ~]  सम्बन्धी

 प्रशिक्षण  ची  नियों  से  लिया  अथवा  अमरीका  से  ।  यह  सम्भव  है

 कि  उन्होंने  दोनों  से  ही  यह  प्रशिक्षण  पाया  हो  ।

 पाकिस्तान  मे  भारतीय  य  द्बबन्दी

 *93.  aft  भी नारायण  दास  att  भान  प्रकाश  सिह

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  शना  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  सध  लिमये  श्री  कार  लाल  बरवा

 श्री  बागड़ी  श्री  कपूर  fag

 श्री  प्र०  च०  बरुआ  श्रीमती  नमूना  सुल्तान

 श्री  राम  सेवक  यादव  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री

 श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा  श्री  जगदेव  fag  सिद्धांत

 श्री  सिह  श्री  किशन  प८  नायक

 श्री  मुहमद  कोया  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  शो  द०  द०  पुरा

 श्री  विद्याचरण  शवल  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा

 श्री  इन्द्रजीत  गीत  att  हरि  विष्णु  कामत

 श्री  गलशन
 att  विभूति मिश्र

 श्री  हेम  राज  श्री  Ao  प्र०  यादव

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 प
 भारतीय  यू  द्वबन्दियों  के  साथ  कैसा क्या  यह  पता  लगाना  संभव  हो  सका है  कि

 दै व्यवहार  कर  रहा

 उनको  कया  सुविधायें  प्रदान  की  गई  ह  ;
 और

 पाकिस्तान  में  कितने  भारतीय  युद्धबन्दी  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण  )  :  हां  ।

 पाकिस्तान
 में  अन्तर्राष्ट्रीय  रेडक्रास

 समिति
 के

 की  रिपोर्ट  के  जो

 पाकिस्तान  में  भारतीय  युद्धबंदियों  के  शिविर  के  मुआइना  पर  आधा
 रित  अपने  निकट  कुटुम्बियों  से

 पत्र  व्यवहार  को

 =

 भारतीय  aa  दियों  को
 हास्य

 रंजन  और  व्यायाम  संबंधी  सभी  सुविधाएं  प्राप्य  हैं  ।

 69  भारतीय सेना  और  52  भारतीय  पोलीस  से वि वर्ग  पर  121  भारतीय

 युद्धबन्दी  यों  की  पहली  भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  रेडक्रास  समिति  के  प्रतिनिधि  की  माफंत  प्राप्त  हो
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 भारत  में  पाकिस्तानी  य  बन्दी

 क  102.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  att  यशप्राल  सिह ;

 श्री  सध  लिया  श्री
 मुहम्मद

 कोया
 :

 श्री  बागड़ी  श्री  ATTA  दास  :

 श्री  किशन  पटनायक  श्री  रामसेवक  यादव

 श्री  विद्याचरण  शक्ल  श्री  इन्द्रजीत  aa

 ६: हैं  प्र०  के  देव  श्री  हेमराज

 शना  कार  लाल  बे  रवा  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री

 प्र०  र०  चक्रवर्ती  att  जगदेव  सिह  सिद्धांत

 श्री  क०  ना०  दीवारों  थी  कृष्णदेव  ब्विपाठोी

 श्री  कपूर  सिह  att  विनती  मिश्र

 शिन्तो  मेसू ना  सुल्तान  श्री  न०  प्र०  यादव

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  ने  कितने  सशस्त्र  पाकिस्तानियों  जिनमें  नियमित  सेनिक  भी  शामिल  पकड़ा

 बन्दी  बनाया है

 (a)  कितने  व्यक्ति  और  तोड़फोड़  करने  वाले  व्यक्तियों  के  रूप  में  पकड़े  गये

 उपरोक्त  श्रेणियों  के  व्यक्तियों  के  साथ  कया  व्यवहार  किया  गया है  ;
 और

 क्या  युद्ध-बन्दियों  की
 अदला-बदली  के  लिये  पाकिस्तान  के  साथ  कोई  प्रबन्ध  किया

 गया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  घदावन्तराव  और  :  पकड़  गए  नियमित  पाकिस्तानी

 सशस्त्र  aint  की  कुल  संख्या  लगभग  4008  इस  मामले पर  दूसरों  के  संबंध  में  आंकड़े  व्यक्त  करना

 लोकहित में  नहीं  है

 युद्धबंदियों
 से  संबंधित  जनेवा  1949  के

 अन्तर्गत  यू बन्दियों  को  सभी

 सुविधाएं  दी  जाती  दूसरों  को  भी  अवश्यक  सुविधाएं  दी  जाती  और  उनसे  उचित  और  मानवता

 का  व्यवहार
 किया  जाता  है  ।

 पाकिस्तान  को  सुचित  कर  दिया  गया
 है

 कि  हम  पारस्परिक  आधार  पर  युद्धबंदियों  के

 प्रदान  के  लिये  तैयार है  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  Do  the  Government  know  that  Pakistan.  indoc-

 trinated  the  Indian  prisoners  of  war  and  tried  to  wear  them  away  from  India  and
 I  also  want  to  know  whether  Government  of  India make  them  pro-Pakistan1

 have  carried  out  any  propaganda  among  the  Pakistani  prisoners  against  this

 partition
 ऐ

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  जहां  तक  विमान  पाकिस्तानी  बन्दियों  का  सम्बन्ध

 हमारे  पास  सिवाय  उस  सुचना  के
 कोई  सूचना  नही ंहै

 जो  हमें  रेड  क्रास  के  संगठनों  द्वारा  मिलती

 परन्तु  कच्छ  के  आक्रमण  में  जो  बन्दी  पकड़े  गए  उनसे  यह  पता  चलता  है  कि  वह  शायद  इन  बन्दियों

 में  अपने  मत  का  प्रचार  करने  का  प्रयास  करेंगे  ।  परन्तु  यह  सिद्धान्त  प्रचार  असभ्य  सिद्धान्त  प्रचार  था  ;

 उन्होंने  उनके  साथ
 व्यवहार

 करने  का  प्रयत्न  किया  ।  इसका  उन  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  ।
 हम  युद्ध

 बन्दियो ंके  साथ  व्यवहार  के  बारे  में  अन्तर्राष्ट्रीय  अभिसमय  के  सभी  नियमों  का  पालन  कर  रहे  हैं
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 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  Sir,  do  you  thik  that  the  hon.  Minister  has

 answered  the  question.

 Mr.  Speaker  :  The  latter  part  about  the  federation  has  not  been  answered.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  I,  therefore,  leave  it  to  you.  If  you  can  elicit

 a  reply,  then  I  would  ask  the  next  question.

 Mr.  Sp2aker  :  Do  you  wait  to  kiow  about  the  fedzration  ?

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  It  can  be  anything.  It  should  be  united.

 Mr.  Speaker  :  I  myself  want  to  understand  your  question.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  I  wart  to  know  whether  the  Government  of

 India  is  carrying  out  any  propaganda  among  the  Pakistani  prisoners  of  war  so

 that  this  artificial  partition  could  some  how  be  finished.  It  can  be  anything  from

 a  federation  to  a  complete  union.

 Mr.  Speaker  :  This  question  has  been  answered  many  times  before  also.

 Pandit  Nehru  had  said  that  we  are  not  prepared  to  do  so  evenif  Pakistan  agrees.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  ;:  I  think  that  was  an  improper  reply.  If  this

 Government  still  believes  in  that  reply  then  it  is  a  foolish  Government.  We  should

 not  follow  our  old  policies.

 Mr.  Speaker  :  Next  question.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  If  you  want  that  India  should  follow  its  18

 years  old  policies,  then  it  would  be  a  sad  day  for  India.  Any  how I  ask  another

 question  to  Shri  Chavan.

 श्री
 शिवाजी

 राव  शे  देशमुख  :
 मेरा  एक  व्यवस्था  का  wea  है  ।  कपा  नियमानुसार

 कोई  माननीय  सदस्य  सम्बन्धित  मंत्री  की  बजाये  सीधे  ही  किसी  व्यक्ति  से  प्रश्न  पूछ  सकता है  ?

 Mr.  Speaker  :  That  is  wat  I  have  said  that  he  should  address  me-—Doctor

 Saheb,  please  address  me.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  Alright,  I  would  address  you.  He  does  not  deserve

 my  attention.

 Shrimati  Subhadra  Joshi  :  Mir.  Speaker,  I  raise  a  point.  of  order.  The
 word  i  used  by  Dr.  Ram  Manohar  Lohia  is  very  improper.  It  should

 not  go  on  record.

 Mr.  Speaker  :  I  do  not  interfere.  Dr.  Lohia  may  now  put  another  question.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  I  want  to  know  whether  the  hon.  Minister  solely
 depends  on  the  Report  cf  the  Red  Cross  or  he  has  made  any  other  arrangements
 to  know  about  it,  because  1  have  come  to  know  that  our  prisoneis  of  war  do  not

 get
 even  food  proverly.

 श्री  बशवन्तराव  चब्हाण  :  जब  मुझे  सभा  में  जिम्मेदारी  के  साथ  कोई  निश्चित  वक्तव्य  देना

 होता  तो  यह  मुझे  कुछ  प्रमाणों  के  अधार  पर  देना  चाहिए  ।  जैसाकि  मैंने  मेरे  पास  केवल

 आंशिक  प्रतिवेदन  जिसका  मेने  उल्लेख  किया  था
 ।  परन्तु इस

 के  साथ  साथ  मैंने  उस  अनुभव
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 का  भी  उल्लेख  किया था  जो  हमें
 कुछ

 ही
 महीने  पुर्व  हुआ था  |  इस  के  आधार प गर  में  यह  —_——_--— lad

 के  लिये  तयार  हूं जो  माननीय  सदस्य  कहते

 Shri  Madhu  Limaye  :  Our  Military  cffice  has  informed  the  families  cfa
 number  of  Jawars  and  cfficers  that  such  and  such  person  is  missing  ही है  isa  maiter

 of  great  anxity.  I  want  to  know  whether  they  have  laid  down  their  lives  or  have

 become  prisoners  or  war.  It  they  have  become  prisoners  of  war,  whether  they

 re  being  treated  properly  in  Pakistan  When  I  approached  the  Ministry  o

 Defence  to  enquue  about  this,  was  told  that  nobcdy  15  allowed  to  go  there

 except  the  Committee  of  the  Red  (11055  The  Red  Crcss_  people  send  their

 Reports  to  Geneva  from  where  these  are  sent  to  us  But  if  any  bedy  likes  to
 meet  the  Pakistani  prisoners  of  war  here,  full  facilities  are  provided  to  the  pecple
 of  the  foreign  embaisis.  I  want  to  know  whether  the  Ministry  of  Defence  has

 made  any  efforts  to  get  information  about  our  prisoners  of
 war  through  the

 foreign  embassies  in  Pakistan  ?

 भी
 यशवंतराव  अ

 :
 यह

 ठीक
 है  कि

 पाकिस्तान  में  युद्धबंदियो ंके
 कैम्पों  में  केवल  रड

 क्रास
 के  प्रतिनिधियों  को  जाने  की  अनुमति  दी  पारस्परिकता के  आधार  पर  हमने  भी  यहां

 वसा  ही
 किया  है

 |  उनके  साथ  सम्पकं  स्थापित  करने  या  उनसे  सूचना  प्राप्त  करने  का  हमारे

 पास  कोई  तरीका  नहीं  अन्तर्राष्ट्रीय  रड  क्रास  संगठन  का  उद्देश्य  |

 Mr.  Speaker  :  The  hon.  Member  wants  that  their  embassy  here

 Shri  Madhu  Limaye  :  Not  their  embassy  Enquiries  can  be  made  through

 other  embassies  there

 Mr.  Speaker  :  Can  the  enquiric  be  made  or  can  they  be  contacted  thrcugh

 diplomatic  channel  or  any  other  Channel  ?  Whether  the  Government  have  made

 any  efforts  in  that  direction  ?

 att  यशवंतराव  चव्हाण  यदि  दोनों  पक्ष  इसके  लिए  सहमत  हो  जायें  तो  निश्चय  ही  यह

 किया  जा  सकता है  ।

 Shri  Madhu  Limaye  Are  you  giving  those  facilities  to  foreign  miuissions  or

 not  ?

 Shri  Y.  B.  Chavan  :
 No,  Sit

 श्री  प्र०  चे  बरुआ
 :  युद्धबंदियों  की

 सूचियां
 प्राप्त  होने

 के  बाद
 जौर  हताहत  व्यक्तियों

 का  हिसाब  लगान ेके  बाद  भी  क्या  कुछ  एस  जवान  और  अफसर  हैँ  जिनके  बारे में  पता  नहीं

 यदि  इसका  कोई  हिसाब  तो  उनकी  संख्या  कितनी है  ?

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  मने  किसी  अतारांकित  wea  उत्तर  में  ये  आंकड़े  दिय  इस  समय

 लगभग  1500  व्यक्ति  लापता  हैं  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :  The  hon.  Minister  has  told  in  reply
 to  a  question  that  form  hundred  soldiers  have  been  apprehended.  Will  he  tell

 the  number  of  our  soldiers  apprehended  by  them.

 श्री  यशवन्तराव  seat :  जी  नहीं  ।  हमारे  लगभग  1500  व्यक्ति  लापता हैं
 ।  युद्धबंदियों

 की

 संख्या  के बारे में  हमें  कोई  निश्चित  '  जानकारी  नहीं है
 ।  युद्ध-बन्दियों  की  सूचियों

 के

 व्यक्तियों प्रदान  के  बारे  में  q oF faraa  ही  उन्होंने कुछ  रुचि  दिखाई  हाल ही  में  '  उन्होंने  हमें  121
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 17  1887  )  लिखित  उत्तर
 ee

 की  एक
 सुची

 भेजी  है  जिसमें  60.0  से  अधिया
 सैनिक  कर्मचारी  हैं  और  दोष

 पुलिस  कर्मचारी  हैं  ।

 हमें  उन  से  और  सूचियां  प्राप्त  होने  की
 आदा हैं हैं

 ।  परन्तु  हमें  उन  सूचियों  में
 यह  देखना  होगा

 कि  उनमें  कितने  लापता  लोगों  के  आदि  हैं  ।  मेरा  ख़्याल  है  कि  इसमें  काफी  लगेगा  |

 Shri  Yashpal  Singh :  What  isthe  delay  in  their  exchange.  Is  it  the  Govern-

 ment  of
 Pakistan

 which  is
 causing

 obstruction  or  is  there  any  other  difficulty  ?

 Shri  Y.  B.  Chavan :  If  it  is  done,  it  is  good,  but  it  does  not  seem  to  practica  ble.

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  हमारे  पास  इन इन  लगभग  400  युद्ध-बन्दियों में  से  feat  अफसर  हैं  और

 कित
 ने  a  ।

 मि

 यशवन्तराव  चव्हाण  :  श्रीमन्  अफसरों  की  संख्या के  बारे  में  पुरी  जानकारी  नहीं  है  ।

 इस  समय  मेरे
 पास

 पूरे
 किड  नहीं  हैं  ।

 क Some

 प्रश्नों  कें  लिखित  उत्त

 WRITTEN  ANSWE  oN RC  TO
 Ol

 TO
 Qu

 ESTIONS

 पारत  को  हथियार  देन  पर  रोक

 *  04.  श्री  प्र०  के०  देव  श्री  जसवंत  मेहता

 श्यामनारायण  दास  ५... है  काज रोल कर  के .

 श्री  दी०  Wo  शर्मा  ati  सध  fara

 श्री  शना  बागों

 att  नरसिम्हा  शेट्टी  श्री  रामसेवक  यादव

 शनि  ०  Ao  बरुआ  डा०  लक्ष्मी सल्ल  सिंघवी

 श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती  शना  गहराई  :

 श्री  हेम  बरुआ  श्री  बूटा  tae

 शी  कपूर  सिह  श्री  हेमराज

 शना  राम  सहाय  पाण्ड्य  थ्रो  श्यामलाल  सरफ  :

 डा०  रानी  सेन  चना  टाकिया

 शना  ite  भट्टाचार्य  a  हिम्मतासिहका  :

 श्री  कार  लाल  बरवा

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  ब्रिटेन  और  अमरिका  की  सरकारों  द्वारा  भारत  पाकिस्तान  को  हथियार

 और  गोलाबारूद  देने पर  लगाई  गई  रोक  हटा  ली  गई

 क्या  भारत  सरकार
 ने

 उन  देशों  की  सरकारों  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अनुरोध  किया

 और

 यदि  at,  तो  क्या  परिणाम  रहा है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण  2
 सें

 याक  एस०
 ए०  सरकार  ने  भारत

 और  पाकिस्तान  दोनों  को  हथियारों  और  श  की  हर  प्रकार  की  सप्लाई  पर  प्रतिबन्ध
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 लगा  दिया है  ।  ag  प्रतिबंध  अभी  जारी  य० के ०  सरकार
 मै  हर  प्रकार  की

 ari  तथा  गोलाबारूद  की  सप्लाई  पर  प्रतिबन्ध  रहा है  ।  यह  प्रतिबंध  भी  अभी  जारी

 है

 ।  य०  दे? ०  सरकार  ने  वाणिज्य  सौदों  पर  किसी  बरकार  का  कोई  प्रतिबंध  नहीं  लगाया

 रक्षा  सामानों परन्तु  हाल  ही
 में  यू०  के०

 सरकार
 ने  यह  पाबन्दिएं  लगाई  है  कि  कुछ  किस्मों के

 के
 निर्यात

 से  पहले  निर्यात  लाइसेंस
 प्राप्त  कर  लेने

 चाहिए
 ।  इन  लाइसेंसों  के  लिए  आवेदन

 पत्र  भेज  दिए  गए  परन्तु  प्रत्येक  आवेदन  पत्र  पर  उस  के  गणों  को  देखते  विचार  किया  जाता

 और  लाइसेंस  जारी  होने  में  कुछ  समय  लग  जाता है  ।  भारत  सरकार  का विचार है  कि

 भारत  को  के  समतुल्य  रक्षा  साज़ सामान  की  सप्लाई  पर  प्रतिबन्ध  लगाना

 अन्याय  और  इस  तरह  वह  भारत से  जो  आक्रमण  का  शिकार  और  पाकिस्तान से  जो

 मारे  समान  व्यवहार  करती है  ।  सहायता  भारत  को  चीनी  संकट  से  बचाव  करने के  सक्षम

 बनाने  के  लिए  जो  अभी  ज्यों  कार्यों  अनौपचारिक  तौर  पर  हमने  वाणिज्य  सप्लाई के
 संबंध

 में  यू
 ०  Ho  सरकार  से  शिकायत  की  है

 ।  भूतकाल में  हमने  भारी  राशियों  में  यू
 ०

 के०
 साज

 सामान
 खरीदा

 और  इन  क्यों  से  यह  निहित  अवबोध  अपने  आप  स्पष्ट
 हैकि

 HAAG  संधारण

 saga
 की  प्राप्यता  जारी  रहेगी  ।  जैसे  ऊपर

 कहा
 इन  सप्ताहों की  प्राप्यता  निर्यात

 सांसों  के  आधीन  और  कुछ  लाइसेंस  जारी  हो  चुके  हैं  ।

 वर्तमान  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  भारत  सरकार  यू  ०  एस०  और  यू  ०  के०  सरकार  से

 सहायता  के  संबंध  में  किसी  प्रकर  की  दिंकायत  करने  में  कोई  लाभ  नहीं  समझती  |

 पाकिस्तान  द्वारा  युद्ध-विराम
 का  उल्लंघन

 नं  श्री  dio  do  शर्मा  श्री  प्र०  चे ७  :

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री

 श्री  मत  लिमये  श्री  बसु मता री
 :

 श्री  बागड़ी  श्री  व०  Fo  दास
 :

 ८. है  गुलशन श्री  बासप्पा

 ८ हैँ |  जटा  सिह श्री  यशपाल  fag

 श्री  मुहम्मद  कोया  श्री  काजरोलकर

 श्री  गो कुला नंद  महंती  aft  लिंग  रेडो

 att  सुबोध  हकम  चन्द  कच्छ वाय  :

 श्री  रामेश्वर  टामटिया  श्री  कार  लाल  बरवा

 शनी  घीवर  0: ॥ ६: ६ | श्री  हिम्मत सिह का

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  श्री  Ho  alo  विद्यालंक्ार

 शनी  स०  Alo  बनर्जी
 :  श्री  बिश्वनाथ  राय

 :

 था  शागाराधण  वास  co  र०  स०  तिवारी  :

 श्री  संविधान  श्री  Ho  चे  शर्मा
 :

 डा०  eA (ACH  सिंघवी  है

 श्री  सोलंकी  श्मा  qu  राज

 शना  कपूर  1.0  ati  हैरान

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  श्री  सूरज  पांडेय
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 ———
 *

 ait  बिश्वनाथ  पाण्ड्य  <  att.  मोहसिन

 श्रीमतीਂ  ज्योत्सना  चंदा जसवंत  मेहता

 श्री  शिवचरण  गीत श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्री  वॉरियर  श्री  योगेन्द्र  झा
 :

 भा  दाज  श्री  तु०  राम

 राम  बरुआ  शो  चिम  fa  सिश

 ह  न०  प्र०  aida श्री  किशन  GQeqlae

 भरी  प०  Alo  बारुपाल
 :

 डा०  महादेव  प्रसाद

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 पाकिस्तान ने  23  1965 के  समझोते  के  बाद  भारत  और  पाकिस्तान के  बीच

 अन्तर्राज्यीय  सीमा  पर  और  जम्म  तथा  कार मीर  में  युद्धविराम  रेखा  पर  अब  तक  कितनी  बार  युद्ध-विराम

 का  उल्लंघन  किया  है

 दोनों  पक्षो ंके  कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  और

 (7)  प्रत्येक  मामले  में  क्या  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  3  1965  तक  प्राप्त  होने  वाली

 रिपोर्टों  के  अनसार  965  |

 युद्ध  विराम  से  लेकर

 पाकिस्तानी  मारे  गए  378

 भारतीय  मारे  गए  262

 व्यसन य राज्यो  क  महासचिव  के  ध्यान सभी  उल्लंघन  संयुक्त  राज्यों  के  प्रेक्षकों  तथा  संयुक्त

 में  लाए गए  हैं  ।

 भारतीय  सैनिकों  का  चीनियों  द्वारा  अपहरण

 *  96  शना  स०  मों ०  बनर्जी  at  हुकमचन्द  कच्छ वाय

 श्री  हेम  बरुआ  श्री  कार  लाल  बरवा
 :

 श्री  सेझियान  श्री  धलश्वर  मीना

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  थ्री  किशन  पटनायक
 :

 श्री  दी०  चं०  शर्मा att  हिम्मतसिहका
 :

 प्र०  Ao  बरुआ

 क्या  बेशक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार
 ने  चीन

 सरकार  को  विरोध-पत्र
 भेजा है

 कि  सैनिकों ने  26

 1965  को  सिक्किम  सीमा  पार की  थी  तथा  तीन  भारतीय सैनिकों  का  अपहरण  किया

 यदि  तो  यदि  कोई  उत्तर  मिला है  तो  किस  प्रकार  और

 उनकी  तुरन्त  भारत  में  वापसी  के  लिए  क्य  उठाये  गये  है
 ?
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 a3fre-ari  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  :  से  भारत  सरकार

 नें  27  सितम्बर  चीन  सरकार  को  एक  विरोध-पत्र  भेजा  था  जिसमें  26  सितम्बर  को  सिक्किम

 तिब्बत  सीमापार  हुई  seats  खिलाफ  विरोध  प्रकट  किया  गया  था  जिसमें  अनधिकृत  प्रवेश  करने

 वाले  चीनी  सेनिक  तीन  भारतीय  सिपाहियों  को  उठा ले  गए  थे  ।  उसी  तारीख  को  चीन  सरकार

 ने  भी  अपनी  आक्रमक  कार्रवाइयों  पर  पर्दा  डालनें के  लिए  तथाकथित  विरोध  प्रकट  किया  था ।
 इसके  27  सितम्बर के  हमारे  विरोध-पत्र  के  उत्तर  में  18  अक्तूबर  कों  चीन  सरकार  का

 एक  नॉट  मिला  |  4  नवंबर  को  हमने  यहां  पर  चीनी
 राजदूतावास  को

 एक  नोट  दिया  जिसमें

 हमने  अपहत  तीनों  रिपोर्टों  को  लौटाने  की  फिर  मांग  की  थी  ।  ये  चारों  नोट  सदन  की  मेज

 र  रखे  जा  tes  |  मं  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  5085/65

 कराची  स्थित  भारतीय  उच्चारित

 *  07.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  श्री  कर्णी  साहजी

 श्री  गुलशन श्री  अ०  Alo  विद्यालंकार

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  श्री  बूटा  fag

 श्री  हिम्मर्तासहुका  शी  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  ॥  दलजीत  tag

 हैं  प्र०  Fo  बरुआ  श्रीमती  माना  सुल्तान
 :

 श्री  काजरोलकर श्री  हेम  बरुआ

 att  भान  प्रकाशन  fag  श्री  ट०  सम्ह्मण्यम

 को  बागड़ी  डा०  रानी  सेन

 att  सध  लिमये  शी  दीनन  भट्टाचार्य

 श्री  प्रकाशवोर  शास्त्री  श्री  लिंग  रेड्डी

 श्री  जगदेव  सिह  सिद्धान्त  श्री  हुकमचन्द  कच्छ वाय

 श्री  श०  Alo  चतुर्थी  श्री  कार  लाल  बरवा

 श्री  यशपाल  सिह  श्री  धनेश्वर  मीना

 श्री  कपूर  सिह  श्री  जसवन्त  मेहता

 i  प्र० क्षण  देव  श्री  हेडा

 श्री  सोलंकी  श्री  वॉरियर

 श्री  दी०  चे  शर्मा  श्री  Ztail

 श्री  स०  Alo  बेनर्जी  श्री  विद्याचरण  शक्ल

 डा०  राम  मनोहर  श्री  हेम  राज

 श्री  रामसेवक  यादव  श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  गो कला नन्द  मिलती श्री  हरि  विष्णु  कामत

 श्रीमती  रेग का  बड़कटकी  श्री  शिवचरण  गीत

 शी  बसुमतारों  श्री  कृष्णदेव  ब्विपाठी

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  थ्री  नरसिम्हा  रेड़ी
 :

 श्री  प०  बेंकटासुब्बया  श्री  दे०  दं०  पुरी
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 श्री  रा०  बरुआ  श्री  विश्वनाथ  --- qtse4

 att  बड़े  :  श्री  विश्वास  प्रसाद  :

 कया  बेदेशिक-का्य  मंत्री

 क्या  पाकिस्तानी  अधिकारियों  ने  कराची  स्थित  भारतीय  उच्चायुक्त  तथा  उनके

 चोरियों  के  निवास  स्थानों  पर  छापा  मारा  तथा  उनकी  तलाशी  ली  और  उनकी  व्यक्तिगत  चीजों

 पर  भी  कब्जा  कर  लिया  ;

 क्या  पाकिस्तानी  अधिकारी  उच्चायुक्त  के  कार्यालय  तथा  निवास  स्थान
 से  कुछ  महत्व

 पूर्ण  कागजात  व्यक्तिगत  वस्तुएं  भी  ले  और

 इस  मामले  में  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की

 S3faen-atd  मंत्रालय  में  राज्य  मं  त्री  लक्ष्मी  मेनन )
 :.  से  :  ब्यौरा

 सदन  की  मेज  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा  ।
 देखिये  संख़्या  एल०  eto

 5085/65  1]

 कच्छ  समझोता

 *  98.  श्री  भानु  प्रकाश  सिंह :  श्री  बागड़ी  :

 श्री  प्र [०  बरुआ  :  att  मधु  लिमये  :

 ati  संविधान  :'  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री'रासेश्वर  टाटिया  :  श्री  काजरोलकर  :

 att  हिम्मत सिह का  :
 al  हुकमचन्द  कच्छ वाय

 :

 थी  प्रकाश वीर  शास्त्री  श्री  कार  लाल  बरवा  :

 श्री  किशन  पटनायक  : श्री  जगदेव  सिह  सिद्धांत

 श्री  रामसेवक  यादव  : att  हरि  विष्णु  कामत  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :  श्री  हेमा  :

 श्री  कपूर  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 श्री  प्र०  के ०  देव  श्री  वॉरियर

 श्री  सोलंकी  :  श्री  हाजी  :

 श्री  नरसिम्हा  रेडी  :
 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 :

 श्री  प्र०  Co  चक्रवर्ती  :
 शो

 राजेश्वर  पटेल

 श्री  दी०  Wo  शर्मा  डा०  महादेव  प्रसाद  :

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  थ्री  रा०  बरुआ

 क्या  बंदिशें-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 30  1965  को  पाकिस्तान  से  हुए  कच्छ  समझौते  कीं  वर्तमान  स्थिति  क्या

 a

 हाल  में  दोनों  देशों  में  हुए  संघष  के  कारण  क्या  इसकी  क्रियान्विति  में  कोई  कठिन  इयां
 उत्पन्न  हो  गई  हें  ?
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 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 (tina

 लक्ष्मी
 :  (*)

 इस  न्यायाधिकरण

 के  लिए  भारत  ने  युगोस्लाविया के
 न्यायालय

 के
 डा०  ऐसा

 वैश्लर  को  और  पाकिस्तान  ईरान के  श्री  नसरुल्लाहऐँंतज़।म  को  नामजद  किया है  ।

 भारत  और  दोनों  ने  ही  ager  राष्ट्र  संगठन के  महासचिव  से  इसका

 अध्यक्ष  नामजद  करने  को  कहा  है  ।  महासचिव ने  यह  जिम्मेदारी  उठाना  तो  स्वीकार  कर  लिया

 है  कितु इस  काम  के  उपयुक्त  व्यक्ति  चुनने के  लिए  31  दिसम्बर  1965  तंक  समय  बढ़ाने  की  मांग
 की  है  ।  हमने  समय  बढ़ाना  स्वीकार  कर  लिया है  |

 भारत  इस  बात  के  लिए  भी  राज़ी  हो  गया है  कि  इसके  अध्यक्ष  पर  जितना  भी  खच

 आएगा  उसमें  वह  पाकिस्तान  के  बराबर  हिस्सा  देने  को  तैयार है  ।

 काश्मीर  में  पाकिस्तान  की  आक्रमक  कार्रवाइयों  को  देखते  भारत  सरकार

 समझती  है  कि  दोनों  देशों  के  मंत्रियों  में  बैठक  होने  की  कोई  सम्भावना  नहीं  है  जैसा  fe  कच्छ

 करार  के  अनुच्छेद  3(1)  में  कहा  गया
 है  और

 जिसमें  यह  व्यवस्था
 है  कि

 पहले  सीमा  निश्चित

 करने  के  लिए  दोनों  पक्ष  सीधे  बातचीत  पाकिस्तान
 सरकार

 को  यह
 सुझाव

 दिया  गया  था  कि  wad  अच्छा  रास्ता  यह  होगा  कि  निर्णय  य-व्यवस्था  के
 दूसरे

 दर्ज  पर  इस आधार

 पर  बढ़ा  जाए  कि  जैसे  मंत्रियों  के  बीच  किसी  प्रकार  की  सहमति  नहीं  हो  सकी  है  ।  पाकिस्तान

 ने  यह  सुझाव  मान  लिया है  ।

 चोरी  सेनाओं  का  जमाव  तथा  जास  सी  गतिविधियां

 *  09.  झ०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  श्री  काजरोलकर
 :

 श्री  विश्वनाथ  राय  श्री  ओंकार  लाल  बरवा

 श्री  रा०  ao  तिवारी  श्राचलश्वर  मोना  :

 श्री क्०  do  शर्मा  श्री  बसुमतारों

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्री  जसवन्त  AAT

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  श्री  भान  प्रकाश  सिह

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  किशन  पटनायक  १  रामेश्वर  टाटिया

 क
 ait  सध  हू  लिमये  शी  हिंम्मतसिहका

 :

 शना  बागों  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री

 श्री  Fo  Fo  दास  :  श्री  जयदेव  सिह  fuatfa

 श्री  यशपाल  सिह  श्री  मोहसिन

 डा०  राम  मनोहर  लो  हिया  श्री  द०  हू  पुरी

 श्री  राम  सेवक  यादव  रा०  बरुआ

 श्री  रास  हाथ  पाण्डेय

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  हमारी  सिक्किम  तथा  लद्दाख  सीमाओं  पर  चीनी  सेनाओं  को  सैनिक

 रियां  जारी  है  ;

 क्या  सरकार  को
 इस

 बात  की  कोई  सूचना  मिली  है  कि  इन  क्षेत्रों में  चीनी  जासूसों

 at  गतिविधियां  बढ़  रही  x
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 हमारी  सीमाओं  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  करने  के  लिए  तथा इन  क्षेत्रों  में  जासूसों  को

 पकड़ने  के  लिए  क्या  पर्याप्त  प्रति रोधात्मक  कार्यवाहियां  stage  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  से  :  ati  चीन  लगभग  पहले की
 सी  जनशक्ति  के  साथ  तिब्बत में  अपनी  सेनिक  झा क्ति  बनाए  हुए है  ।  अगस्त  और  सितम्बर  के

 महीनों  में  सैनिकों  को  सीमाओं  के  और  निकट  बढ़ा  दिया  गया  और  सिक्किम में  वहू

 कुल  हमारी  सीमाओं  तक  आगए  और  चार  स्थानों  से  अस्थायी  तौर पर  उल्लंघन  करके  इस

 पार  लद्दाख में  उनके  सैनिकਂ  वास्तविक  नियन्त्रण  रेखा  के  उनकी  अपनी  ओर  20

 मीटर  क्षेत्र  में  सक्रिय ह  isa  गतिविधियों  पर  सकता से  ध्यान  car  जा  रहा  और  अपनी

 सीमाओं  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  रखने  के  लिये  उपयुक्त  एहतियाती  पग  उठाए  गए  इस  में

 कर्म  भी  शामिल  परन्तु  इस  मामले  में  अधिक  सुचना  प्रकट  करना  लोकहित  में  नहीं  होगा  ।

 अणु  बम  का  निर्माण

 शी  स०  सामन्त
 *

 100.  श्री  प्र०  चे ०

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  ना०  चतुरी  :

 श्री  बासप्पा  :  श्री

 श्री  लिंग  रेड्डी  :
 att  भानु  प्रकाश  सिह

 :

 श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती  :  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 थी  हेम  बदला  :  श्री  काजरोलकर

 att  मुहम्मद  कोया  :
 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 :

 श्री  यशपाल  सिह  :  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  शी  दलजीत  fag  :

 श्री  बागड़ी  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  श्री
 हुकम  चन्द

 कछवाय

 att  हिम्मत सिह का  :  श्री  ओंकार  लाल
 बरवा

 श्री  कर्णी  साहजी  श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  दी०  शर्मा  ait
 Zo

 Zo
 पुरी

 क

 शी  श्रीनारायण  दास  :  कृष्ण  पाल  सिंह  :

 भी  संविधान  :
 डा०  महादेव  प्रसाद

 :

 Slo  लक्ष्मी सल्ल  सूची  श्री  मलाइछामी  :

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  :  थी  Tio  बरुआ  :.

 री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  श्री  विश्राम  प्रसाद  :

 शन
 ary  wees  sa

 aft
 जगदेव  सिंह  fear  ी  योगेन्द्र

 ब्र

 शो  स०  ला०  द्विवेदी  :
 श्री  राम

 शनी  सुबोध  हंसना  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 न>अ  सर  बा  f= क्या  हाल  ही  चीन
 और

 पाकिस्तानः  की  5  {  नत  पर्ण  bo  पति  |  के  जनता  के  एक

 बड़  वग  जिसे  संसद  में  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  की  गई  मांग  को  ध्यान
 में

 रखते
 हुए

 ने  अणु  बम  न  बनाने  के  अपने  पहले  निर्णय  पर  हाल  ही  में  पुनर्विचार  किया  और
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध
 में

 कया
 निर्णय  किया  गया

 है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :
 और  :  इस  विषय

 में  सरकार  को  कई  ससंद  सदस्यों  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ है  और  उसने  उसमें

 व्यक्त  किए  गए  दृष्टिकोण  पर  विचार  किया  भारत  ai  हमेशा  यह  मत
 रहा  है  कि

 विक  हथियारों  का  निर्माण  और
 पुनरुत्थान

 मानव  जाति  के  अस्तित्व  मात्र  कालिया  गम्भीर  खत्री

 at  बम  युद्ध में  प्रयोग  किये  जाने  वाले  निरूढ़  दिव्यास्त्रों  से  सर्वथा  भिन्न  होता  है  एसे

 बमਂ
 के

 प्रयोग  में
 जो  अमानुषिकता  निहित  उस  से  विश्व  सुपरिचित  इसलिए  सरकार  का  यह

 अच्छी  प्रकार  से
 विचारा  गया  तथा  दृढ़  मत  है  कि  आणविक  निरस्त्रीकरण  को  सुनिश्चित  करने

 के  लिए  निरन्तर
 प्रयत्न  किये  जाने  चाहिये  ।  आंशिक  परीक्षण  रोको  समझाते  (arta  टैस्ट

 बैन  पर  हस्ताक्षर  करने  वालों  में से  एक  भारत  सरकार  भी  है  और वे  आणविक

 क्षणों  पर  पूरी
 Ba

 लगवाने  और  अब  अस्त्रों के  और  अघिक  पुनरुत्पादन  को  रोकने  के  लिए  जो

 प्रयास  faq  जा  रहे  उन  को  पुरा  ana  दे  रही  इस  दिदा में  संयत  राष्ट्र
 निरस्त्रीकरण

 आयोग  और  18  राष्ट्र  की  निरस्त्रीकरण  समिति  के  माध्यम  से  प्रयत्न  किये  जा  रह  हें  ।

 हालात
 जिन  के

 संदर्भ  इस  बात  के  बावजूद  कि  चीन  जिसने  कि
 अणु  अस्त्र  बना

 लिय  आक्रमण  का  खतरा  जारी  सरकार  अणु  अस्त्र न
 बल्कि  इसके  स्थान  पर  उन

 को  समाप्त  किये  जाने के  अपने  निश्चय  पर  लगातार  कायम है  इस  निश्चय  को  पाकिस्तान

 के  साथ  झगड़े  के  संदर्भ  में  बदलना  आवश्यक  प्रतीत  नहीं  होता ।

 भारत  सरकार  को  यह  दृढ़  आशा  है  कि  इस  समय  मानव  जाति  जिस  ख़तरे  का  सामना  कर  रही

 उसको  महसूस  करते  हुए  विश्व  के  अब  अस्त्र-धारी  राष्ट्र  आण्विक  निरस्त्रीकरण  के

 पण  प्रद
 के

 बारे
 में

 समझौते  पर  तथा  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने
 के  लिए  कि

 दुनिया  उस  मरहले पर  नहीं  पहुंच  जाती  जहा ंसे  कि  कोई  वापसी  नहीं  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  ।

 रोडेशिया

 *
 101.  मत  लिमये  श्री  काजरोलकर

 श्री  बागड़ी  श्री रास  सहाय  पाण्डेय
 :

 श्री  To  चे  बरुआ
 :

 श्री  राजश्वर  पटल
 :

 att  यशपाल  सिंह

 क्या  बर्देशिक-का्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  ने  अकेले  ही  अथवा  अन्य

 एशियाई  देशों  के  साथ  मिल  कर  संयुक्त  रुप  रोडेशिया  सरकार  द्वारा  स्वतंत्रता  की  एक  पक्षीय

 घोषणा  किये  जाने  पर
 रोडेशिया

 के  अफ्रीकी  बहुसंख्यकों  पर  स्थायी  रूप  से  अल्पसंख्यकों  का  शासन

 स्थापित  करने  &  विरोध
 में

 संघर्ष  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 वैदेशिक-कायम  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  सिह )  :  भारत  सरकार  ने  संसार  के  तमाम

 मंचों  से  रोडेशिया
 में  बहुसंख्यक

 लोगों
 के

 वासन  का  बराबर  समर्थन  किया
 हैजिसे  पुरा  करने

 की
 जिम्मेदारी  औपनिवेशिक  सत्ता  के  रूप  में  ब्रिटेन  की  है  ।  हमने  राष्ट्रमंडल  प्रधान  मंत्रीਂ  सम्मेलनों

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  और  गुट-मुक्त  राष्ट्रों के  सम्मेलन  में  ateaatt a की  अल्पसंख्यक  सरकार  द्वारा

 इकत  रफा  तरीके  से
 आजादी  की  घोषणा  का  विरोध  किया  अफ्रीकी  लोगों

 के
 साथ  अपनी

 एंकर  का  प्रधान  करने  की  गरज  से  भारत  सरकार ने  सात्सबरी  से  भारतीय  frag  को  वापस

 बुला  लिया है  और  यह  कह  दिया है  कि
 अगर  इकतरफा  तरीके  से  आजादी  की  घोषणा की  गई

 तो  भारत  सरकार  अफ्रीकी  एकता  संगठन  द्वारा  स्वीकृत  रोडेशिया  की  निर्वासित  राष्ट्रीय  सरकार

 को  मान्यता  देगी  ।
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 भारत  wi  fade  द्वारा  समान

 103.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  att  सुबोध  हूं सदा

 है  हिम्मतसिहका :
 श्री  स०  चल  सामन्त

 श्री  ह ५  चे
 i

 शना  Wo  ना०

 श्री  हैं  पाराशर

 ofr  श्री  यशपाल  सिंह

 श्री  प्र०  चक्रवर्ती श्री  गो कुलानन्द  महती

 श्री  aa  लिमये  श्री  क०  ना०  तिवारी

 है|  बागड़ा  शन  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  श्री  किशन  पटनायक

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  श्री  कृष्णदेव  त्रिपाठी

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  डा०  महादेव  प्रसाद

 क्या  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  ने  इस
 बारे

 में  कोई  अनुमान
 लगाया  >  f- STS  क

 हाल में  हुए  भारत
 तथा

 पाकिस्तान  संघ  में  किन  देशो ने  भारत  का  समर्थन  किया  था  तथा  किन  देशों का  रवैया  तथा

 कार्य  भारत  विरोधी

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  और

 इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी
 :  से

 :  इस  मसले पर

 बहुत  कम  देशों  ने  सार्वजनिक  रुप  अपनाया  ह ै।
 भारत  सरकार

 ने
 अन्य  देशों  को

 अपना
 पक्ष

 समझाने में  हरेक
 मौके

 का  उपयोंग  किया  है  और  वह
 एसा  बराबर  कर  रही  है

 ।

 अमरीका  में  पाकिस्तान  प्रचार

 *  104.  श्री  हेम  बरुआ  श्रीमती  माना  सुल्तान

 यशपाल  सिह  atl  हुकम  कछवाय
 :

 श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य  श्री  भान  प्रकाश  सिह

 श्री  दलजीत  सिंह  थ्री  काजरोलकर

 श्री  जसवन्त  मेहता  श्री  कपूर  सिह

 को  प्र०  चल  बरुआ  श्री  रा०  बरुआ

 शो  aa  लिमये  श्री  Zio  ५ हि  रमा

 श्री  किशन  पटनायक  श्री  दे०  द०  पुरी

 श्री  बागड़ी

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 में  प्रकाशित  न्यूयार्क
 क्या  सरकार  काध्यान  2  1965  के  स्टेटस मन

 के  इस  समाचार  की  ओर  दिलाया
 गया

 है  कि  ्  इस  बात  के  बावजूद  कि
 पाकिस्तान

 न  की  साम्यवादी

 चीन
 के

 (Ta  सांठगांठ है  और
 उसने  संयुक्त  राष्ट्र संघ  छोड़ने की  दी  पाकिस्तान

 को  भारत  के  मुकाबले  अखबारों  में  अधिक  स्थान  दिया  गया  है  ;  और
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 यदि  तो  सरकार  ने  वर्तमान  भारत-पाकिस्तान  संघर्ष  के  बार ेमें  अपनी  स्थिति

 सफलता पूर्ण  प्रस्तुत  करने
 के

 लिये  क्या  अतिरिक्त  कार्यवाही  की  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  हां  ।

 भारत-पाकिस्तान  संघर्ष  के  विभिन्न  चरणों  में  भारत  का  पक्ष  संयुक्त  राज्य  अमरिका

 में  कभी  कम  और  कभी  ज्यादा  समझा  गया  उस  देश
 के  बड़े-बड़े  समाचार-पत्रों

 ने  इस  तथ्यों  स्वीकार  किया  कि  वर्तमान  संघर्ष  पाकिस्तानी  घुसपैठ  के  कारण  श्री  हुआ था
 चीन-पाकिस्तान  की  सांठ-गांठ  का  भी  भंडाफोड़  हो  गया  ।  अमरीका  में  हमारे  मिशनों  ने  हमारे  पक्ष

 को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  और  भी  प्रयत्न  किए हमारे  महीनों  के  सदस्यों  ने  अखबार  वालों

 को  जानकारी  दी  और  प्रम  सम्मेलन  आयोजित  वे  fasta  तथा  रेडियो

 रव्यू  में  उपस्थित  हुए  और  उन्होंने  विद्याथियों  की  सभाओं  में  भाषण  दिए  ।  इसके

 बहुत-से  विद्वेष  बैटन  और  qeqGae  बांटे  aT)

 पाकिस्तान  और  मलयेशिया  के  बीच  राजन  धिक  सम्बन्ध

 नै  105.  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  श्री  यशपाल  tag  :

 श्री  कपूर  fag  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :

 att To  Ho  देव  श्री  मधु  लिमये  :

 श्री  सोलंकी  :  श्री  राम  सेवक  यादव  :

 क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  ने  मलयेशिया  के  साथ  राजनयिक  सम्बन्ध  तोड़  दिये  और

 क्या  ag  संच  है  कि  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  और  इंडोनेशिया  के  साथ  चल  रहे

 मले  शिया  के  संघर्ष  में  मलेशिया  को  पूर्ण  समर्थन  और  सहयोग  प्रदान  किया है
 जिसने  कि

 अन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्धों  के  मामले  में  aq  को  विवाद  का  आधार  बनाने से  इन्कार  कर  दिया

 वे  दैनिक-काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  at

 हाल  ही  में  भारत-पाक  संघर्ष  में  मलयेशिया  सरकार  ने  भारत
 के

 प्रति  जो

 भूति  और  समझ-बूझ  दिखाई  थी  उसके  लिए  भारत  सरकार  ने
 उसकी  प्रशंसा  की  है  ।

 सरकार ने  अपनी  प्रादेशिक  अखण्डता  और  प्रभुसत्ता  को  बनाए  रखने  के  लिए  जो

 प्रयत्न  किए  उसके  प्रति  भी  भारत  सरकार ने  सहानुभूति  व्यक्त
 को

 ब्रिटेन  में  पाकिस्तान  द्वारा  भारत  विरोधी  प्रचार

 . *
 106.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  श्री  जसवन्त  मेहता

 .

 श्री  हेम  बरुआ
 :  श्री  कपूर  सिंह  :

 थी  यशपाल  सिंह  श्री  रो ०  बरुआ  :

 श्री  दी०  चे  शर्मा  . . att  दलजीत  fag  :

 क्या  वं
 दैनिक-कायें

 मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कपा
 करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  लन्दन के  इस  समाचार  (  29  1965 के

 स्तान  टाइम्सਂ में  प्रकाशित  )  की  ओर  दिलाया  मधा  है  कि  पाकिस्तान  ने  कार मीर  में  कथित
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 भारतीय  अत्याचार  के  बारे  में  दूषित  प्रचार  आरम्भ  कर  दिया  है  और  ब्रिटेन  के  अनेक  समाचार  पत्र

 आजकल  रावलपिंडी  से  मिलने  वाले  संक्षेप  परन्तु  उग्र  समाचार  छाप  रहें  और

 यदि  तो  ब्रिटेन में
 पाकिस्तान

 के
 इस  प्रचार  का  खंडन  करने

 के
 लिये  सरकारने  क्या

 कार्यवाही  की  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  जी  हां  ।

 predate  में  भारत  द्वारा  जुल्म  करने  के  पाकिस्तान
 ने  जो

 आरोप  भारत

 सरकार  के  एक  प्रवक्ता  ने  और  लंदन-स्थित  भारतीय  हाई  कमीशन  ने  उसका  खण्डन  किया

 विदेशों में  स्थित  भारतीय  मिशनों
 ने

 अपनी  विज्ञप्तियों  अन्य  प्रकाशनों में  पाकिस्तान  के

 झूठ  का  पर्दाफाश  किया  कई  विदेशी  पत्रकार  आग
 के

 इलाकों  का  दौरा  कर
 आए  हें  और  स्थिति

 को  खुद  देख  आए हूँ

 Indian  Army,  Navy  and  LA.F.

 *107.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 Dr.  L.  M.  Singhvi  :  Shri  Yashpal  Singh  :

 Shri  Kapur  Singh  :  Shri  D.  C.  Sharma  :

 e e Shri  Indrajit  Gupta  Shri  R.  S.  Pandey  :

 Shri  Rajeshwar  Patel  :  Shri  Hari  Vishnu  Kamath  :

 Shri  D.  D.  Puri:  Shri  Hukuam  Chand  Kachha-
 e

 Shri  Basappa  :  vaiya  e

 Will  the  Minister  of  Defemce  be  pleased  to  state

 (a)  whether  an  y  decision  has  been
 taken

 to  further  sti  eagthen  the  Indian  Army,
 Navy  and  I.A.F.;

 (b)  if  so,  the  time’by  which  the  decision  is  likely  to  be  implemented  ;  aid

 L भ |  )  whether  the  manuiacture  of  Indian  made  aircrafis  wili  be  stepped  up  in
 view  of  their  good  performance  during  the  recent  Indo-Pzek.  fighting  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Yeshwantrao  Chavan)  :  (a)  and  (b)
 The  strengih  of  the  armed  forced  is  kept  under  constant  review  and  wherever  neces-

 sary,  steps  to  augment  the  forces  are  taken.  No  decision  has  beer  tc  xen  to  increase
 the  size  of  the  armed  forces  following  the  recent  cperaticns  against  Pakistan,

 (c)  The  reference  is  presumably  to  the  Gnai.  Itis  preposed  to  manufacture
 some  mre  cf  this  aircraft.

 विदेशों
 की  भेजे  गये  विशेष  दूत

 1085.  श्री  दे०  जी०  नायक  :  STi  कर  चल  रूखा  *
 ब  द  के

 श्री  यशपाल  सिंह  :  न  प्र०  र०  :

 att  सुबोध  हंसना  शग  क०  नाठ  तिवारी  :

 डा०  wanined  faa  :  ai  लिंग  रेड्डी

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  शी  बसुमतारी  :

 शमी  मधु  :  श्री  fagraz  प्रसाद

 श्री  बागड़ी  :  शो  गुलशन  :
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 श्री  ओंकार  लाल  बैरवा  ai  alo  चतुर्वेदी

 श्री  बटा  सिह  त्रों  बासप्पा :

 श्रोतों  माना  सुल्तान  डा०  राम  मनोहर  लो

 att  हेम  राज  श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य

 श्री  काजरोलकर  श्री  संसद  कोया

 शना  हुकम  चन्द  कछवाय  श्रीमती  रेग का  बड कट की

 श्री  जसवन्त  मेहता  श्री  प्रकाशवॉोर  शास्त्र

 श्री  किशन  पटनायक  श्री  जगदेव  सिह  सिद्धान्त

 श्री  भान  प्रकाश  सिह  श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  श्री  qo  Fo  दास

 श्री  स०  दें  सामन्त  डा०  महादेव  प्रसाद

 श्री  पाराशर

 क्या  बवदेशिक-का्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग

 क्या  पाकिस्तानी  हमले  के  बारे में  भारत  की  स्थिति  स्पष्ट  करने के  लिये  अनेक  देशों

 को  उच्चस्तर  के  व्यक्तिगत  दूत  भज  गय हे  अथवा  भजने  का  विचार  है
 ;

 यदि  हां,तोयेकिन  देशों  को  भेजे  गय ेहें  अथवा  भेजे  जायेंगे  ;  और

 इसके  क्या  परिणाम  निकले हूं
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  :  और  :
 श्री

 वी
 ०  के०

 कृष्ण
 मेनन  को  काहिरा  भेजा  गया  था  और श्रीमती विजय  लक्ष्मी  पंडित  को  फ्रांस

 ।  य  जिस  देश  में  इन्हें

 वहां  की  सरकारों  के  अध्यक्षों  के  नाम  प्रधान  मंत्री  के  पत्र  दिए  गए  थे  ।  श्रीमती  पंडित  नीदरलैंड्स

 और  पश्चिमी  जमनी  के  लिए  आज  रवाना  हो  रही हं  ।  इनके  निम्नलिखित  मंत्रियों  ने

 भी  कुछ  देशों  की  यात्रा  की

 1.  श्री  दिनेश  fag,  विदेश  कुआला  लम्पुर  और  कोलम्बो
 ।

 2.  श्री  ए०  के०  विधि
 मंत्री--छह

 लातीनी  अमरीका  के  अर्थात्  मे विस कों

 वनेजुला और और  वेस्ट  ela  के  दो  अर्थात्  जमैका  और  ट्रिनिडाड  और

 घना  |

 3.  श्री  एस०  के०  रेल  मंत्री--संयुक्त  राज्य  अमरीका  और  लातीनी  अमरीका

 ये  यात्राएं  उपयोगी  सिद्ध  हुई हूं  और  इनसे  अच्छी  समझ-बूझ  बढ़ी है  तथा  चीन

 और  पाकिस्तान  के  बारे
 में  भारत  की  स्थिति  और  नीति  की  सराहना  की  गई  इसके  साथ

 ही  जिन  देशों  की  यात्रा  की  उनकी  सरकारों  और  नेताओं  को  शांति  शांतिपूर्ण

 आधिक  विकास  के  विषय  में  हमारी  इच्छा  से  अवगत  करा  दिया  गया  और  उन्हें  यह  भी  बता

 दिया  गया  कि  हमने  अपने  प्रदेश  की  रक्षा  करने  तथा  लोकतंत्रीय  ढंग  से  रहने  का  दृढ  संकल्प

 कर  रखा

 भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  चीन  द्वारा  अतिक्रमण

 *
 109.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  श्री  सिह

 श्री  भान  प्रकाश  सिह  श्री  मुहम्मद  कोया
 :
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 है  विश्वनाथ  पाण्डेय  ait  — ————- gta  चन्द  कछवाय

 श्री  मधु  लिमये  श्री  चे  शर्मा

 थनी  बागडोर  श्री  ज्०  व०  सि०  faz:

 श्री  रामेश्वर  att  हेमा

 श्री  काजरोलकर  : श्री  हिम्मतसिहका  :

 श्री  श्रीनारायण  दास  शनी  शिवचरण  गुप्त  :

 श्री  किशन  पद नायक  ati  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :

 att  विद्याचरण  शुक्ल  शना  हेम  बरुआ  :

 श्री  गुलशन  ati  दे०  द०  पुरी  :

 श्री  बूटा  सिह  :  श्री  रा०  बरुआ  :

 क्य  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  15  1965  से  लेकर  अब  तक
 चीत  ने  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  तथा  सिक्किम

 और  भूटान  में  अनेक  बार  सेनिक  अतिक्रमण  किया  और

 यदि  तो  sear  ब्योरा  क्या है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  और  :  एक  विवरण  सभा  के  पटल  पर

 रख  दिया  गया है  ।  [years a Tar में  रखा  गया
 देखिये  संख्या  एल_०

 टी ०  5086/65  ।  ]

 पाकिस्तानियों  द्वारा  किए  गए  अत्याचार

 *1iu.  थ्री  ao  नाठ  चतुर्वेदी :  थी  मुहम्मद  कोया  :

 1  स०  मो ०  बनर्ज  :  श्री  हो०  ना०  मुकर्जी  :

 का  प्रतिरक्षा  म॑  ह  पाकिस्तान  के  साथ  हाल  में  हुये  संघर्ष  में  पाकिस्तानियों  द्वारा  किये

 गये  अत्याचारों  ar  अर्थात्  असैनिक  जनता  पर  बम  नेपाम  बमों  का  बंदियों

 के  साथ  दुष् पव हार  तथा  इसी  प्रकार के  अन्य  कृत्य  जो  अंतर्राष्ट्रीय  प्रथाओं  का  स्पष्ट  उल्लंघन

 एक  विवरण  संभा-पटल  पर  रखने  और .  यह  बताने  की  कि  क्या  सभी  बातें

 संयुक्त  राष्ट्रसंघ  तथा  fara  की  अन्य  सरकारों  को  बता  दी  गयीं  हें  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  ्रशवन्तराव  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 में  रखा
 देखिए  संख्या

 एल०
 टी०  5087/65  ।  |

 विदेशों  द्वारा  पाकिस्तान  को  सेनिक  सहायता

 रामेश्वर  टाटिया  : हैं
 111.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 श्रीमती  सिन्हा  थी  हिम्मतसिहेका  :

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  श्री  किशन  पटनायक :

 श्री  ब्र ०  Wo  बरुआ  :  थी  मधु  लिमये  :

 भानु  प्रकाश  सिड  थी  बागड़ी  :

 श्री  हेम  बरुआ  श्रीमती  मसला  सुल्तान
 :

 श्री  प्र०  कने  देव  : att  यशपाल  सिह  :
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 bn F's (Blo  नां०  मुकर्जी  :  श्री  दे०  दे०
 पुरी

 :

 श्री  स०  र०  कृष्ण  :  श्रीमती  रेणुका  बल्कि की
 :

 श्री  प्रकाशवान  शास्त्री  :
 श्री  जगदेव  fag  सिद्धांत  :

 शनी  मोहसिन  क कै
 श्रीਂ  कृष्णदेव  त्रिपाठी  :

 श्री  दो०  चं०  शर्मा  :  श्री  स०  ला०  द्विवेदी
 :

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  श्री  स०  चं०  सामन्त  :

 काजरोलकर  ati  सुबोध  हंसना  :

 श्रे  पाराशर थी  वासुदेवन  नायर  :

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  थी  शे  alo  चतु बंदी  :

 स०  मो ०  बनर्जी  :  |  रामेश्वर  पटल

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  भी  हेमराज

 थी  द्०  सुब्रह्मण्यम  :  थी  कृष्णपाल  सिह  :

 डा०  रोनेन  सेन  :  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 शी  द।०  ह... न॑०  भट्टाचार्य  शो  विभूतिमिश्न  :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  बेदेक्षिक  कांप  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  युद्ध  विराम  के  बाद  पाकिस्तान  को  किसी  देश  से  कोई  सैनिक  सहायता  प्राप्त

 हुई  और

 यदि  होता  सहायता  का  स्वरूप  क्या  है  और  इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 वे  दैनिक-काम  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  :  और  :  एसी  खबरें

 रही  ह  कि  पाकिस्तान  को  कुछ  देशों  से  कुछ  फौजी  सामान  प्राप्त  हुआ है  लेकिन  इस  सुचना

 की  सच्चाई  के  बारे  में  अभी  जांच  की  जानी

 लेटिन  अमरीकी  देशों  के  साथ  वाणिज्यिक  तथा  सांस्कृतिक  संबंध

 *  112.  श्री  किशन  पटनायक  :  att  बागड़ी

 श्री  मघ  लिमये  :  श्री  मोहसिन  :

 क्या  वैदेशिक-करो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लैटिन  अमरीकी  देशों  के  साथ  वाणिज्यिक  तथा  सांस्कृतिक  संबंध  मजबूत  करने

 से  संबंधित  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  और

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूपरेखा  कया है
 ?

 बेदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  लक्ष्मी  मेनन )
 :  जी  हां  ।

 इस  क्षेत्र  में  स्थित  हमारे  कुछ  मिशनों  में  वाणिज्यिक  कार्यालय  व्यापार

 करार  सम्मिलित  औद्योगिक  संस्थानों  में  सहयोग  प्रदर्शनियों  मेलों  में  भाग

 विद्वानों  द्वारा  एक-दूसरे  देशਂ  की  यात्रा  भारतीय  अध्ययन के  विभागों  की  स्थापना

 पारस्परिक  छात्रवृति  की  योजनाओं  कलात्मक  वस्तुएं  आदि  भेंट  करके  वाणिज्यिक  और

 सांस्कृतिक  संबंधों  को  सुदृढ़  करने  का  विचार
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 a  नन  gre  तीसरा  परमाणु  विस्फोट .

 wist *
 113.  श्रीमती  नमूना  सुल्तान  :  श्री  SUNY  खोलकर

 श्री | ह  चे  बरुआ  थो  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 श्री  दी०  चे  शर्मा  : श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 क्या  बेदेशिक-क्रार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का ध्यान  चीन  द्वारा  तीसरा  परमाणु  विस्फोट  करने के  प्रस्ताव  के  बारे

 में चीन  के  विदेश  मंत्री  की  घोषणा  की  ओर  आर्कषित  किया  गया  और

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )
 :  भारत  सरकार  ने  चीन

 के  विदेश  मंत्री  के  झप  वक्तव्य  की  रिपोर्ट  देखी  है  कि  चीन  जल्दी  ही  तीसरे  एटमी

 यार  का  विस्फोट  करेगा ।

 भारत  सरकार  ने  चीन  द्वारा  एटमी  हथियारों  से  लेस  होने के  प्रयासों की  बराबर

 निदा
 की  है  जिससे  fara  की  शांति  और  सुरक्षा  को  ख़तरा  होगा  और  आणविक  निरस्त्रीकरण

 की  को  गहरा  धक्का  पहुंचेगा  ।  सरकार  एटमी  हथियारों  का  रोकने  के  उपायों

 पर  समझौता  कराने  का  बराबर  प्रयास  का  रही  है  |

 तारिक  अब्दुल्ला

 दें  114.  Ho  सि०  बिष्ट  श्री  बृजराज  सिह  :

 श्री दे०  द०  पुरी :  श्री  गोकरन  प्रसाद
 :

 काजरोलकर  :  श्री  च०  व्हा०  भट्टाचार्य  :

 क
 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  e  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 श्री  कार  लाल  बेरा  :  थ्री  बड़े :

 श्री  प्रकाश बीर  शास्ति
 :

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :

 e श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त  श्री  लिमये  :

 १. ७. ह ॥  मं०  रु०  कृष्ण  :  e के
 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 को  श्याम  लाल  सर्राफ  :  श्री  युद्धवीर  सिंह  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 क्या  वे  3 fiva-atet  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  एक  समाचार
 पत्र  में

 प्रकाशित  इस  समाचार  की  ओर  दिलाया

 गया है  कि  wa  के  पुत्र  श्री  तारिक  अब्दुला  को  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  महा  सभा के  लिये

 पाकिस्तानी  प्र
 ह
 rit  fa  मंडल  में  शामिल  किया  गया

 व्या  उसके  पास  भारतीय  पारपत्र है  अथवा  पाकिस्तानी  और

 क्या  उसका  पारपत्र  निर्धारित  अवधि  समाप्त  होने  पर  और  पाकिस्तानी  प्रतिनिधि

 मंडल  के  सदस्य के  रूप  में  राष्ट्रसंघ  में  जाने से  पहले  नया  किया गया  था  या  उसने  भारतीय  नाग
 कता  का  परित्याग  कर  दिया है  ?

 विधिक-कार्य  मंत्रालय  मे  उपमंत्री  (af  दिनेश
 :

 जी  हां  ।
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 उनके  पास  भारतीय  पासपोर्ट  था  जो  163  1965  को  रद  कर  दिया  था  |  यह

 नहीं  मालूम  कि  उनके  पास  पाकिस्तानी  cade  है  या  नहीं  ।

 (71)  जी  नहीं  ।  उनका  पासपोर्ट  1963  में  स्वीकृत  किया  गया  था  परंतु  पाकिस्तानी

 निधिमंडल  के  एक  सदस्य  के  रूप  में  न्यूयॉर्क  जाने के  लिए  नहीं  ।  यह  नहीं  मालूम  कि  उन्होंने

 भारतीय  नागरिकता  त्याग  दी  है  ।

 अफ्रीका  और  लेटिन  अमरीका  में  फोन  का  भारत  विरोधी  प्रचार

 *  115.  श्री  बुरा सिह  :

 श्री  कार  लाल  बरवा  :

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 कया  विधिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अफ्रीकी  और  लेटिन  अमरीकी  देशों  में  चीन  के  भारत  विरोधी  प्रचार  का

 करण  करने  के  लिये  सरकार ने  उपाय  किय  हू ं?

 इस  संबंध  में  अब  तक  कितनी  सफलता  मिली  है
 ?

 वैदेशिक-काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  विदेश-स्थित  अपने  fara  भारत

 के  विरुद्ध  चीनी  प्रोपेगंडा  का  बराबर  ध्यान  रखते  हूं  और  जब  कभी  मौका  होता  है  उसका

 प्रतिकार  करते ह  ।  अफ्रीका  और  लातीनी  अमरीकी  देशों  में  भारत  का  दृष्टिकोण  समाचार

 विवरणिकाओं  फ़िल्मों  के  माध्यम  से  और  व्यक्तिगत  सड़क  द्वारा

 प्रचारित  किया  जाता  इनके  अपने  मिशनों  के  प्रमुखो ंने  स्वयं  अन्य  देशों  के
 अध्यक्षों  और  .  fata  कार्यालयों  को  अपना  दृष्टिकोण  समझाया है  |  इस  समय  एक  भारतीय

 निधि मंडल  भारत  के  दृष्टिकोण  को  समझाने  के  लिए  पुर्व  अफ्रीका  की  सद्भावना  यात्रा  पर  भी  गया

 एसे  ही  प्रतिनिधिमंडल  अफ्रीका  के  दूसरे  हिस्सों  में  भी  जाएंगे  ।  हाल ही  में  मंत्रिमंडल

 के  दो  वरिष्ठ  सदस्य  भी  कई  लातीनी  अमरीकी  देशों  का  दौरा  करके  लोट ेहें  जो  इसी  उद्देश्य

 से  वहां  गए  थे
 ।

 विदेशों में  हमारे  मिशनों ने  n
 उपाय

 बरते  उनके  कारण  अब  भारत  के  दृष्टिकोण

 को  ज्यादा  अच्छी  तरह  समझा  रहा है  ।

 रोडेशिया  के  लिये  राष्ट्र  मंडल  का  शर्क  त  प्रतिनिधिमंडल

 *  116.  Blo  रोनेन  सेन  :  श्मा  नाजर  र
 owe  Sars  ः

 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  :  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 श्री  दी०  चे  शर्मा

 क्या  बेदेशिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  ब्रिटेन  की
 सरकार

 ने
 रोडेशिया

 के  लिये  राष्ट्र  मंडल  का  एक  शांति  प्रतिनिधिमंडल

 का  प्रस्ताव  किया

 (a)
 यदि  तो

 प्रतिनिधिमंडल  का  क्या  उद्देश्य  और

 इस  प्रस्ताव  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 वैदेशिक-किये  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  जी  हां  ।  लेकिन  यह  प्रस्ताव

 छोड़  दिया  गया  क्योंकि  इयान  स्मिथ  की  सरकार  को  यह  मंजूर  नहीं था
 ।
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 (a  इसका
 उद्देश्य  तमाम  स्थिति  की  पड़ताल  करना  तथा  आजादी  को  इकतरफा  घोषणा

 के  सवाल  पर  रोडेशिया  की  सरकार  और  जनता  पर  राष्ट्रमंडल  का  पूरा  असर  डालना

 भारत  सरकार  नें  प्रस्ताव  पसंद  नहीं  किया  क्योंकि  यह  ज़िम्मेदारी  रोडेशिया

 में  औपनिवेशिक  सत्ता  के  रूप  यूनाइटेड  किंगडम  सरकार  की
 थी  कि  ag  अल्पसंख्यक  जाति

 के  बसने  वाले  लोगों  की  सरकार  द्वारा  आज़ादी  की  इकतरफा
 घोषणा

 को  रोके”---राष्ट्रमंडल
 के  सदस्यों

 ने  तो  पहले  ही  इस  विषय  पर  अपने  विचार  व्यक्त  कर  दिए थे
 ।

 तारिक  अब्दुला

 117.  श्री  Ho  रह  कृष्ण  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 awk  अ
 श्री  सध  लिमये  सत

 ष्व्ड
 न

 शवों  च०  का ०  भट्टाचार्य  ati  युद्धवीर  fag

 श्री  ओंकार  लाल  बरवा  हैट  जगदेव  fag  सिद्धान्त

 क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंग  कि  :

 क्या  श्री  तारिक  अब्दुला को  इंग्लैंड  में  अपने
 अध्ययन

 तथा
 खर्चे  के

 लिये  भारत

 सरकार  से  सहायता  मिलती  ही  और

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  उस  पर  कुल  कितनी  राध  विदेशी  मुद्रा में  व्यय॑  गई

 वैदेशिक-काया  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन )
 )  जी  नही ं।

 seq  नहीं  उठता  |

 रावलपिंडी  में  भारतीय  वाणिज्य  दूत  के  साथ  दुर्व्यवहार

 १118.  शी
 मोहसिन

 :
 क्या

 वैदेशिक-किये
 मंत्री  ag  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रावलपिंडी  में  भारतीय  वाणिज्य  दूत  के  साथ  हाल  में  पाकिस्तान

 सरकार  ने  दुर्व्यवहार  किंया  और

 यदि  तो  इस  संबध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 वैदेशिक-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन )

 सरकार ने
 पाकिस्तान  सरकार

 से  कड़ा  विरोध  प्रकट  क्या  है  और  कहा है  कि
 परेशान

 करने  की  सब  तरह  की  कारंवाइयां  बंद की  जाए ं।

 देशों  भारत  का  समर्थन

 119.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  वैदेशिक-काय  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ॥

 हाल  हीਂ  में  पाकिस्तान  द्वारा  भारत
 के  विरुद्ध  किये

 गये  युद्ध  के
 दौरान  परिचय

 एशिया
 के  किन  किन  अरब  देशों  ने  भारत के  पक्ष  का  सेन  कया

 उनमें  से  पश्चिम  एशिया  के  किन  अरब  देशों  ने  पाकिस्तान  का  समर्थन  किया

 उनमें  से  कौनसे  देश  तटस्थ  र
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 सितम्बर
 में  हुए  युद्ध के  दौरान  भारत  स्थिति  अरब  लीग  का क्या  रुख  और

 (=)  क्या  इस  स्थिति  के  कारण  भारत  सरकार  इस  निष्कर्ष पर  पहुंची है  कि  अरब  लीग

 के  उन  देशों  के  प्रति  अपनी  विदेशी  नीति  के  संबंध  में  पुर्नविचार  करने  की  आवश्यकता  है  ?

 बेशक-कार्यो  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  सिंह  )
 :  और  (=)

 भारत  सरकार  यह  जान  कर  प्रसन्न है  कि  भारत-पाकिस्तान  संघर्ष  में  पश्चिमी  एशिया

 के  देशों  रवैया  निष्पक्ष  रहा  बिक  भारत  के  प्रति  सहानुभूतिपूर्ण  रहा  जसा  कि  कसब्लांका

 में  हुए  अरब  शिखर  सम्मेलन  की  विज्ञाप्ति  से  स्पष्ट हे  ।
 जॉडन

 के  पक्षपातपूर्ण  रवैये  से

 सरकार  चिंतित है  अतः  अरब  लीग  अरब  राजाओं और  देशों  के  प्रमुखों  का  अनुसरण  करेगी

 महा  सचिव  भारत के  रवैये
 से  पूर्णतया  परिचित

 अरब  देशों  के  प्रति  भारत  की  नीति  अरब  और  भारतीय  जनता  के  बीच  परम्परागत

 पूर्ण  सम्बन्धों  पर  आधारित  है  ।  सरकार  इस  नीति में  परिवर्तन  करना  आवश्यक  नही  तथापि

 भारत  के  दृष्टिकोण का  प्रचार  करने के  लिये  निरन्तर  प्रयास  किये  जाते हें

 श्रीनगर
 तक  टेलेक्स  सेवा

 227.  श्री  राम  रख  यादव  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  क्या  करेंगे  कि

 क्या  श्रीनगर  तथा  देश  के  अन्य  भागों  केबीच  स्वचालित  टेलेक्स  सेवा  प्रारम्भ  करने

 के  बारे  में  सरकार  विचार  कर  रही  और

 यदि  तो  इसके  कब  से  आरम्भ  हो  जाने  ,  की  संभावना  है  ?

 संचार  विभाग
 में

 उपमंत्री  :  जी  et

 उक्त  dea  सेवा
 1966 के  दौरान  चालू

 करने  का  कार्यक्रम

 मध्य  प्रदेश  में  प्रादेशिक  सेना

 228.  श्री  राम  रख  यादव  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  प्रादेशिक  सेना  को  सबल  बनाने  से  सम्बधित  मामलों  में  केन्द्रीय

 सरकार  को  सलाह  देने के  लिये  एक  सलाहकार  समिति  का  पुनर्गठन  किया  गया  है  ;

 यदि  होता  उस  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हू  ;

 इस  समिति  के  काय  तथा  कार्यकाल  क्या  और

 क्या देशके  अन्य  राज्यों  के  लिए  भी  ऐसी  ही  समितियां  बनाई  गई  अथवा  निकट

 भविष्य  में  बताई  जाने  की  संभावना  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  weer)  :  जी  हां  ।

 समिति
 मेंਂ

 निम्नलिखित  सदस्य  हे  :--

 चेयरमेन

 मुख्य  ,  मध्य  प्रदेश  |

 डिप्टी  चेयरमन

 राज्य  मंत्री  कृषि  मध्य  प्रदेश ।
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 नाणणाणाााणाणाणाणााय  णा

 सरकारो  सदस्य

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ।

 इलेक्ट्रिसिटी  मध्य  जबलपुर  |

 जनरल  अफसर  मध्य  प्रदेश  क्षेत्र  ।

 जनरल  भिलाई  फौलाद  डा०  भिलाई  मध्य  wear  ।

 जनरल  हवा  इलेक्ट्रिकल  इंडिया  भोपाल  ।

 विकास  मध्य  प्रदेश  |

 मध्य  प्रदेश  सरकार  |

 सहायक  मुख्यालय  केन्द्रीय  लखनऊ  ।

 गर  सरकारी  सदस्य

 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag,  संसद  सदस्य |

 श्री  श्याम  चरण  सदस्य  विधान  सभा ।

 श्री  नरेन्द्र  fag,  सदस्य  विधान  सभा  ।

 श्री  पंचम  सदस्य  विधान  सभा

 सचिव

 जनरल  स्टाफ  मध्य  प्रदेश  क्षेत्र

 समिति  के  गैर  सरकारी  सदस्यो  का  नियुक्ति-कार्यकाल  दो  वर्ष है  । समिति के  कायें  हैं

 (1)  प्रादेशिक  सेना  में  भर्ती  प्रोत्साहन  और

 (2)  प्रादेशिक  सेना  में  विकास  तथा  प्रशिक्षण  संबंधी  किसी  भी  स्थानीय  समस्या

 पर  विचार  करना  ।

 प्रादेशिक  सेना
 के  लिए  राज्य  सलाहकार  समितिएं  दूसरे  राज्यों

 के  लिए  भी  गठित  े

 गई  दो  वर्ष  का  उनका  अवधिकाल  पूर्ण  होने के  यह  समय  समय  पर  पु नस् संगठित
 की  जाती  हूँ  |

 काफी  बागानों  के  लिये  सजूरी  बोर्ड

 229.  श्री  राम  रख  यादव :  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  s

 काफ़ी
 बागानों

 सम्बन्धी  मजूरी  ats  के
 प्रतिवेदन

 की
 मुख्य  मुख्य  बातें

 कया  हैं  ;

 (4)  उन  पर  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  :  उस  सरकारी  संकत्प  को  प्रतियां  जिसमें

 बोर्ड  की  सिफ़ारिशों  का  सार  दिया  गया है  और  सरकार  द्वारा  उनकी  स्वीकृति  की  घोषणा  की  गई

 सभा  की  मेज़  पर  22  1965  को  रख  दी

 सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  बों  की  सिफ़ारिशें  लागू
 _

 कराने  के  लिए  प्रार्थना  कर

 गई  है  ।
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 ही

 प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  असैनिक  कर्मचारियों  के  बेतनादि

 230.  श्री  कोयला  वेश्या  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रतिरिक्षा  प्रतिष्ठानों  में  काम  करने  वाले  असैनिक  कमेंचारियों  के  बैसाखी  के

 करण  में  विद्यमान  कुछ  असंगतियों  की  और  संस्कार  का  ध्यान  आकर्षित  कराया गया  है  ;

 तो  वे  असंगतियां क्या  और

 सरकार  ने  उनकें  बारे  में  क्या  कायदों  की  है
 ?

 प्रतिरक्षा
 मंत्री  यशवंतराव

 :  (%)  सें
 ८

 भद  अपास्त  करने  के  लिय

 अथवा  अन्तर्गत  अहं तां ओं  तथा  कर्तव्यों  के  रक्षा  सिश्बन्दियों
 में

 असैनिक  नियुक्तियों  के

 वेतनमानों
 में  परिशोधन  के  लिये  पिछले  कुछ  वर्षों  में  सरकार  को  बहुत  से  सुझाव  प्रप्त  हुए

 और  उन  पर  विचार  किया  गया  था  ।  इस  संबंध  में  समेकित  सूचना  सहज  प्राप्य  नहीं

 है  ।  इस  सुचना  को  इकट्ठा  करना  वांछित
 नहीं

 समझा  गया  क्योंकि
 इस  में  अंतरगंस्त

 श्रम  और

 व्यय  प्राप्त  हुए  परिणाम  के  अनुरूप  न  होगा ।

 केरल  में  जीवन  निर्वाह  व्यय  देशनांक

 231.  श्री  अ०  Fo  गोपालन  :  FAT  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  हाल  में  ही  एरणाकुलम के  मजदूर  संघों  से  ज्ञापन  मिला  है  जिसमें

 सरकार  से  अनुरोध  किया  गया है  कि  केरल  में  जीवन  निर्वाह  व्यय  देशनांकों  प्रशिक्षण  किया

 जाना  और

 यदि  होता  इस  सम्बन्ध में  सरकार  का  विचार  क्या  कदम  उठाने  का  है
 ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  संजोया )  जी  नहीं ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ॥

 कोचीन  पत्तन  कार्यकर्ता

 232.  श्री  भ०  Fo  गोपालन  :  त्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोचीन  फ्लन  कर्मचारी  संघ  तथा  कोचीन  पत्तन  श्रमिक  संघ ने  पतन

 कारियों  को  अपनी  मांगों  का  कोई  ज्ञापन  हाल  में  ही  दिया  है  ;

 यदि  तो  उनकी  मांगें  क्या  हे  ;  और

 उन  पर  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  संजीव या )  जी

 मांगे  अनियत
 मज़दूरों

 को  स्थायी  वर्कचारज्ड  कर्मचारियों  का  स्थायी

 SSTat  में  जीवन  की  अत्यावश्यक  वस्तुओं  की  उचित  मुख्य  प्राप्त

 पर  वाद्यों  की  ठेका  श्रमिकों  की  आवास  ऋण  पतन  और

 ह. बकझाप  का  अस्पताल  पतन  न्यास के  मजदूरों के  बच्चों के  लिये  प्रशिक्षण

 परिवहन  हाजिरी  भत्ते
 में  वृद्धि  और  पत्तन  प्राधिकारियों  द्वारा  छुट्ट  द्रविड़  की  नियुक्ति

 के  बारे  मे

 केन्द्रीय  औद्योगिक  सम्बन्ध  मधीनरी ने हस्तक्षेप ने  हस्तक्षेप  किया  और  सौहादपुण  समझोता  करा

 TI
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 केरल  में  सत् पु  सैनिकों  की  बेदखली

 233.  Mi  हि०  गोपालन  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यो  केरल  की  बस्ती  स  भरपूर  सैनिकों  को  बेदखल  करने  का

 कोई  प्रस्ताव

 क्या  इस  बस्ती
 के  भूतपूर्व

 सैनिकों  ने  अधिक  भूमि  की  मांग  की  और  यदि

 तो  इस  विषय में  सरकार  कीਂ  क्या  प्रतिक्रिया  है  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव  :  (%)
 से

 आवश्यक  सूचना  केरल  सरकार

 से  इक ट्री  की  जा  रही  और  प्राप्त  होने  पर  लोक  सभा के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी ।

 M.  Participation  in  A.J.R.  Programmes

 234.  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Information  and

 Broadcasting  be  pleased  to  state  the  names  of  Members  of  Parliament  who  were

 invited  by  All-India  Radio  to  participate  in  their  different  programmes  during
 the  period  between  rst  Avril,  1965  and  31st  October,  1965  and  the  dates  on  which

 they  were  so  invited  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Smt.  Indira  Gandhi)
 The  information  is  being  collected  and  wil]  be  laid  on  the  Table  cf  the  Sabha

 पाकिस्तानी  राज्य  क्षेत्र  पर  भारत  ना  पदक  ज्ञ

 235.  श्री  कृष्ण  देव  ब्रिटनी

 श्वा  प्र०  चल  बरुआ

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 होल  ही  मे  हुए  भारत-पाकिस्तान  संघर्ष  में
 ra)

 सशस्त्र
 सेनाओं

 के  अधिकार  में

 आये हुए  पाकिस्तानी  राज्य-भ्र  में कितने  पाकिस्तानी  लोग  अभी  तक  रहते हैं
 ; और

 इन  व्यक्तियों  को  सहायता  दी  गई

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण )  :  पाकिस्तान में  सशस्त्र  सेनाओं

 के  अधिकार  में  आय  क्षेत्र  में  आबादी  नहीं के  बराबर  राहत के  उपाय  संगठित  करने  का

 इसलिए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  चन्द  एक  वद्ध  और  अशक्त  व्यक्ति  रह  मए  जिन की  से  निक

 यूनिटों  द्वारा  देखभाल  की  जा  रही  है  ।

 सुच्चा  fag  के  विरुद्ध  प्रत्यर्पण  कार्यवाही

 236.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्री  मुहम्मद  कोया

 att  प्रकाश वीर  शास्त्री  aaa  रेख का  बड़ कट को

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्तों  श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य

 श्री  दी०  चे  शर्मा  श्री  राजश्वर  पटल

 या  वैदेशिक-कायम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सुच्चा  सिंह  को  जिस  पर  करों

 की  हत ह्त्या  करने  का  सन्देह  नेपाल से  भारत  में  लाने  की  कार्यवाही के  सम्बन्ध  में  अब  तक  कितनी

 प्रगति
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 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  fag)  सरदार  प्रताप  सिंह  करों  की  -  से  संबंध  सुच्चा

 fae  के  प्रत्येक  के  मुकदमे  में  इस्तगासे  की  समाप्त  हों  चुकी है
 ।  उसके  बचाव  पक्ष

 गवाहियों  से  कमीशन  पर  बयान  लिये  जा  रहे

 तेल  सेवायों  के  कर्मचारी

 237.
 श्री  राम  रख  यादव :  श्री  बागड़ी  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्री  सर  चे  बरुआ  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  प्र०  र्०  चक्रवर्ती  :

 att  हिम्मतसिहका  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  यशपाल  सिह  : श्री  मधु  लिमये  :

 कया  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  में  काम  कर  रहे  तेल  समवायों
 के  विरुद्ध  पेट्रोल-कर्मचारियों  की

 शिकायतों  का  अध्ययन  करने  के  लिये  त्रितलीय  समिति  गठित  की  है  ;

 यदि  होता  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं  तथा  जांच  का क्षेत्र  क्या  और

 समिति  का  प्रतिवेदन  सरकार  को कब  उपलब्ध  होने  आशा है
 ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  :  जी  हां  ।

 समिति  के  सदस्य  इस  प्रकार  हैं  :--

 1  श्री  आर०  एल०  क  अध्यक्ष

 अतिरिक्त

 श्रम  और  रोज़गार  मंत्रालय  ।

 2.  श्री  एस०  के ०

 सह

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्रालय ।

 श्री  एस०  वे? ०

 बर्मा-शेल  आयल  कम्पनी  |

 श्री  पी०  सी०

 कार्टेक्स  )  लि०  |

 श्री  राजा

 प्रधान

 नेशनल  फेडरेशन  आफ  पेट्रोलियम  बकस  |

 श्री  जी०ਂ  सूक्ष्म

 प्रधान

 आल  इंडिया  पैट्रोलियम  see  फेडरेशन
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 क  क  क  क

 fanatic  समिति  तेल  कम्प  में  सिक्योरिटी  और  कर्मचारियों  की  छंटनी  के  सारे

 meq  पर  विचार  करेंगी  ।

 (t)  31
 ५  ह  ०-4 Lg00  ।

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  के  लिये  चन्दा

 238.  श्री  प्र०  चे  थ्री  गुलशन  :

 श्री  हटा  ना०  दीवारों  श्री  बूटा  fag  :

 श्री  राम  सेवक  यादव  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 श्री  कर  लाल  बैरवा  : श्री  मत  लिमये

 श्री  बागड़ी  :  श्री  सरोजिनी  सहित  :

 शी  बासप्पा
 :  श्री  ब्रज राज  सिंह  :

 afi  रामेश्वर  टाटिया
 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 श्री  हिम्मत सिह का  :  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :

 श्री  प्र०  के०  देव  :  श्री  जगदेव  सिंह  सिद्धान्त  :

 श्री  सोलंकी  :  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 att  नरसिम्हा  शेट्टी  :  श्री  रोनेन  सेन  :

 श्री  यशपाल  fag  :  श्री  दिनेश  ज भट्टाचाय  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  श्री  कोयला  चलाया  :

 श्री  कपूर  fag  :  डा०  महादेव  Wale  :

 श्री  स०  मो  बनर्जी  :  थ्री  कृष्णदेव  त्रिपाठी  :

 ग |  जि  ह fer कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  क

 1  1965  से  जब  पाकिस्तान  ने  भारत  पर  हमला  किया था
 अब  तक

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  कितना  तथा  स्वर्ण  जमा  हुआ

 इसका  किस  प्रकार  उपयोग  किया  गया  और

 क्या  इस  कायें  कालिया  की  गई  पुरानी  व्यवस्था  के  अधीन  हो  इस  कोष  का  प्रबन्ध

 रखा  जा  रहा है  अथवा  इसमें कोई  फेर  बदल  किया  गया है  और  यदि  तो  क्या  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लाल  बहादुर  :  राष्ट्रीय  रक्षा

 कोष में
 1  1965  से  31  1965  तक  निम्नलिखित  अंशदान  प्राप्त  हुए

 :--

 4.23  करोड़  रुपये (1)  नकद

 ग्राम (2)  स्वर्ण  तथा  स्वर्ण  के  आभूषण  7,581

 ग्राम (3)  चांदी  चांदी की  वस्तुएं  15,121

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  सन्  1962  से  अस्तित्व  मे  है  और  तक  इकट्ठी  की  गई  रकम

 मेंसे  करीब  आधी  रक्षा  सामग्री  खरीदने में  और  सशस्त्र  सैनिकों  तथा  उनके

 वारों  के  कल्याण  पर  खर्चे  की  गई  जिसमें  अवकाश-प्राप्त  सैनिकों  के  पुनर्वास  तथा  पुनर्स्थापन

 wt  सम्मिलित  हँ  ।

 कोष  के  प्रशासनिक  ढांचे  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किए  गए  हैं
 ।
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 सेनिक  चिकित्सा  सेवा

 239.  श्री  गोक्लानन्द  महंती  :

 श्री  बालकृष्णन

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (#)
 सैनिक  चिकित्सा  सेवा  में  5  1965  से  कुल  कितने  नये  कर्मचारी  भर्ती  किये

 गय

 उनको  विशेष  रियायतें  दी  गई  और

 इनमें
 से

 कितने  व्यक्ति  बुलाये  जाने  पर  भर्ती  हुए  तथा  कितने  व्यक्तियों  ने  अपनी

 सेवायें  स्वेच्छा  से  ऑफ्त  की ं?

 क  5  अगस्त  1965  से  48  डाक्टर  और प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव

 10  नभ  सैनिक  चिकित्सा  में  और  सैनिक  निसिंग  सेवा  में  शामिल  हुए  है  ।

 sama  1965
 के  पश्चात्  सेवा  में  दाखिल  होने  वालों  को  कोई  विशेष  सुविधाएं  देने

 का  वचन  नहीं  दिया  गया
 ।

 जैसे  कि  संलग्न  विवरण में
 दिया

 गया  सैनिक  चिकित्सा  कोर

 में  आपाती  कमीशन  दिए  जाने  वाले  डाक्टरों  को  कई  सुविधाएं  देय  हैं ।

 वर्तमान  आपात  स्थिति  के  दौरान  सैनिक  चिकित्सा  कोर  में  कमीशन  पाने  वाले  डाक्टरों

 को  निम्न  सुविधाएं  देय  हें  :--

 (1)  राज्यों
 से  पुर्न नियुक्त  डाक्टरों  को  उदारतापूर्वक  साढ़े  छः  वर्ष  तक  की  अवधि  की

 पु  fafa  सहित  सैनिक  चिकित्सा  कोर  में  आपाती  कमीशन  दी  जा  रही

 (li)  उन  डाक्टरों  के  लिए  जो  आपात  स्थिति  के  दौरान  शामिल  हुए  ऐसी  व्यवस्था की
 गई  हैकि  अगर  वह  अन्यथा  अधिकारी  वह  स्थायी  कमीशनों के  लिए  विभागीय  तथा यू  ०  पी०

 एस०  सी०  परीक्षाओं  में  बैठ  सकें

 (iii)  राज्यों  से  ए०  एम०  सी०  में  पुर नर नियुक्त  डाक्टरों  का  अगर  सैनिक  वेतन  से  अधिक

 तो  सुरक्षित  किया  गया  है  ।

 (iv)  ए०  एम०  सी०  में  सम्मिलित  हो  रहे  डाक्टरों  के  लिये  केन्द्रीय  तथा  अन्य  राज्य

 स्वास्थ्य  सेवाओं  में  50  प्रतिशत  स्थान  सुरक्षित  रखन ेके  लिय  सरकार  ने  आवश्यक

 उपाय  कर  दिए

 (४)  सेन  से  विभक्ति  पर  सेनिक  उनके  असैनिक  में  उच्चतर  faafaaat,

 तथा  वेतन  में  तरक्की  के  उद्देश्यों  के  गण्यमानी  जाएगी |

 (vi)  जो  Vo  एम०  सी ०  में  सेवा  करते  स्थायी  असैनिक  नियुक्ति  के  रद्द  कयों  के  लिए  उन्हें

 आयु  सीमा
 में  छूट  दी  जा  रही  है  ।

 (vii)  राज्यों  से  पुनर्नियुक्त  डाक्टरों  के  लिए
 असैनिक  अस्थायी  स्थाथी/नियुक्तियों  में

 उनके

 SIUC TK  रखे  जाते  है

 (viii)  सेना से  विमुक्ति  पर  राज्यों
 के

 डाक्टरों  को  अपने  विभाग में  आगे
 पदोन्नति

 के
 लिये

 पात्र  माना  गया है  ।

 उपरोक्त  के  डाक्टरों  तथा  नसों
 ने

 अपनी  सेवाएं  भेंट
 की

 केन्द्रीय

 चिकित्सा  सेवा  तथा  विभिन्न  राज्यों  के  डाक्टरों  के  लिए  सेवा के  प्रथम  10  वर्षों में  4  वर्षो

 के  लिए  अधिकाधिक  45  ad  की  आयु  सीमा  तक  ए०  एम०  सी०  में  शामिल  होने  संबंधी  एक

 अनिवार्य  सेवा-दायित्व  योजना  थापित  करने के  लिये  पग  उठाए  गए  जब  यह  योजना

 कार्यान्वित  की  जाएगी  कौर
 में

 दाखिल  होने  को  और  अधिक
 डाक्टर  प्राप्य

 जाएंगे  ।
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 का  _

 Opinions  on  Pak  Attack

 240.  Shri  Sidkheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  there  is  any  proposal  to  publish  the  vicws  of  leading  ccuntries,

 foreign  individuals  and  newspapers  which  ‘had  supported  Ir.dia  at  the  time  of

 recent  Pakistani  attack,  in  a  book  form  ;

 (b)  ifso,  in  which  languages  and  the  number  of copies  propcsed  to  be  printed  ;

 and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Sardar  Swaran  Singh)  :  (a)  Scme  of

 these  views  and  comments  are  being  brought  out  in  a  booklet  fc1m.  Besides  this

 booklet,  favourable  comments  are  being  continuously  used  in  a  number  of  our

 periodicals  and  pamphlets  being  brought  out  from  time  to  time.

 (b)  ‘To  begin  with,  this  booklet  will  be  printed  and  distiibuted  in  English.
 Later  on,  we  are  planning  to

 translate
 this  booklet  in  varicus  important  foreign

 languages  also.

 (c)  Does  not  arise.

 इंडोनेशियाई  समाचार  अभिकरण  द्वारा  भारत-विरोधी  प्रचार

 241.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  बददिल-काय  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 कया  यह  सच  है  कि  इण्डोनेशिया  के  सरकारी  समाचार  पाकिस्तान

 द्वारा  आक्रमण  आरम्भ  किय  जाने के  समय  से  ही  भारतविरोधी  प्रचार  कर  रहा  और

 यदि  तो  उसका  खण्डन  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 वैदेशिक-कायम  मंत्री  स्वर्ण  :  हां  ।

 जकार्ता-स्थित  हमारा  राजदूतावास  अन्तारा के  संपादक  को  पत्र  बंटन  जारी

 करके  और  लोगों  के  साथ  संपक  स्थापित  करके  इन्डोनेशिया  में  भारत-विरोधी  प्रचार  का

 खंडन  कर  रहा है  ।  हमने  इस  मामले  को  नई  दिल्ली-स्थितਂ  इन्डोनेशिया  राजदूतावास  के  साथ

 भी  उठाया  है  ।  कुछ  समय  इन्डोनेशिया  के  राजदूत  से  कहा  गया  था  कि  वह  इन्डोनेशिया

 की  अन् तारा  नामक  सरकारी  समाचार  एजेंसी  के  भारत-विरोधी  प्रचार  के  विषय  में  इन्डोनेशिया

 सरकार  से  कहे  कि  भारत  सरकार  इसपर  गंभीर  चिंता  व्यक्त  करती है

 संयुक्त  अरब  गणराज्य  के  सहयोग  से  जेट  विमानों  का  निर्माण

 242.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  श्री  दी०  चं०  शर्मा :

 श्री  बागड़ी  :  थ्री  विभूति  मिश्र  :

 श्री  मधु  लिमये  :  श्री  नं०  प्र०  यादव  :

 आध «८  arma श्री  यशपाल  सिह  :  श्री  े  द  लरजा

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  संयुक्त  अरब  गणराज्य  के  स  सहयोग से  एच०  सुपर  सॉनिक  जेटਂ  विमानों

 के
 निर्माण

 के  मामले में  कोई  और  प्रगति  हुई  और

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या
 है  ?
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 फली  —  os  ee

 ०  arma): 1:  (a)  are प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मं  है  (  श्री  Ho  कैन  नद  ING  /?  AN?  ओ  :
 तकनीकी

 अफसरों  का  एक  दल  अक्तूबर  1965 में  यू०  ए०  आर०  मजा  गया  था  ।
 दल  लौट  आया है  और

 उसकी  विस्तृत  रिपोर्ट  प्रतीक्षित

 ताशकन्द  में  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  बातचीत

 243.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  श्रीमती  माना  सुल्तान

 Zio  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :  ग शी  काजरोलकर

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्रों  :  श्री  राजेश्वर  पटेल  :

 शी  जगदेव  fag  fagidi  डा०  रानी  सेन

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  श्री  दिनेश  भट्टाचार्य

 व्या  वैदेशिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सोवियत  संघ के  प्रधान  मंत्री के  इस  झाव  को  पाकिस्तान  का  समर्थन  प्राप्त

 हो  गया  कि  भारत  और  पाकिस्तान  के  द्यसनाध्यक्ष  दोनों  देशों  के  बीच  विद्यमान  विवादों  के  बारेमें

 बातचीत  करने  के  लिये  सोवियत  राज्यक्षेत्र  में  ताशकन्द  में  मुलाकात  और

 यदि  तो  इस  मुलाकात  के  कब  होने  की  संभावना है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  :  और  :  सोवियत  प्रेस
 ने

 पाकिस्तान
 के

 राष्ट्रपति  के  उत्तर  के  संबंद्ध  अंदा को  इन  eel  में  दिया था  :

 सोवियत  भूमि  पर  भारत  के  प्रधान  मंत्री के  बैठक  करवाने
 के

 कोकीन  के  प्रस्ताव

 पर  उन्हें  धन्यवाद  देते  राष्ट्रपति  अयूब खां ने  अपना  यह
 मत

 प्रकट  किया
 कि

 इसके  लिए  पहले

 आधार  तयार  कर  लेना  आवश्यक  उनके  ख्याल से  यह्  काम  पहले  सुरक्षा
 परिषद

 में
 किया

 जा  सकता है  जहां  कि  भारत-पाकिसतान  के  विवाद  पर  इस  समय  विचार  हो  रहा है
 ।

 कलकत्ता  गोदी  श्रमिक  बोल

 244.  त्रों  स०  चल  सामन्त  :.

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 श्री  सुबोध  हिंदी  :

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  की  गोदियों  के  श्रमिक  संघों  की  सदस्यता  सम्बन्धी  आंकड़े  sag  किये

 ws  और  उनकी  जांच  पड़ताल  की  गई

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  |

 क्या  अखिल  भारतीय  पत्तन  तथा  गोदी  श्रमिक  संधान  की  कलकत्ता  गोदी  श्रमिक

 बोले  की  पुनर्गठन  करन ेसे  सम्बन्धित  मांग  पर  विचार  कर  लिया  गया  और

 यदि
 तो  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया

 गया  है  ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  :  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 (7)  और  :  कलकत्ता  गोदी  श्रमिक  बो
 के

 पुनर्गठन  की  मांग  पर  कलकत्ता  गोदियों

 के  श्रमिक  संघों  की  सदस्यता  सम्बन्धी  अंतिम  प्रमाणित  आकड़े  उपलब्ध  होने  पर  विचार  किया

 जायगा  |
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 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष

 245.  श्री स०  चल  सामन्त  :  att  म०  alo  द्विवेदी  :

 श्री  सुबोध  Fatal  :  डा०  Yo  ना०  खां  :

 क्यां  प्रधान  मंत्री  13  1965  के  अतारांकित  wet  संख्या  2018 के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अवशिष्ट  राज्य  नागरिक  परिषदों  जिन्हें  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  से  धन

 दिया  गया  इस  बीच  लेखा-परीक्षित  लेखे  प्राप्त  हो  गये

 यदि  तो  क्या  उनमें  कोई  अनियमितताएं  पाई  गई

 क्या  राज्य  सरकारों  तथा  लोगों  द्वारा  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष
 के

 लिये  धन  संग्रह  करने

 की  प्रक्रिया  में  कई  परिवर्तन  किया  गया  और

 यदि  तो  कया  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  जी  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता ।

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता ।

 भारत-पाक  द् सघघष  की  सचाई

 246.  श्री  dio  चल  शर्मा  :  श्री  बागड़ी

 श्री  रामेश्वर  टोंटियाँ  :  ary  Jo  Wo  :

 अकऋ श्री  हिम्सतसिहका  :  डा०  कि  क  कि  |  all  |  नोहर  :

 थ्री  लिंग  रेड्डी  :  शी  रास  सेवक  यादव

 श्री  मधु  लिमये  :  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 क्या  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  दो
 महीनों  में  आकाशवाणी  द्वारा

 देश  में
 तथा  विदेश  में  भारत-पाक  संघर्ष  की

 सचाई  प्रकट  करने  के  लिए  पर्याप्त  तथा  समयानुकूल  कदम  उठाय.गये  और

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या है  और  उनका  कया  परिणाम  निकला ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रों  इन्दिरा  :  हां

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  पाकिस्तान के  हमले से  उत्पन्न  स्थिति

 के  विभिन्न  पहलुओं से
 संबंधित  आकाशवाणी  के  प्रसारणों

 की  मुख्य  विशेषताएं  दी  गई

 लय  में  गया ।  देखिये  संख्या  sao  gio  5088/65  ॥]

 समाचार-पत्रों  की  देश  के  विभिन्न  भागों  के  श्रोताओं  से  प्राप्त  अनेकों  विभिन्न

 विचार  धाराओं  के  व्यक्तियों  द्वारा  प्रकट  किए  गए  विचारों  और  अनेक  अखबारों  और  व्यक्तियों

 की  आकाशवाणी  द्वारा  प्रसारित  समीक्षाओं  और  फ़ीचरों  की  स्फक्रिप्टों  की  मांगों  से  यह  जाहिर  होता

 हैकि  भारत-पाक  संघर्ष  की  अवधि  के  दौरान  आकाशवाणी  द्वारा  जो  उठाए  गए  उनसे

 संभी  लोगों  पर  अच्छा  प्रभाव  पड़ा
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 सय  कत  राष्ट  संघ  क  प्रेक्षकों पर  व्यय

 247.  श्री  दी०  च०  शर्मा  डा०  रानी  aa

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  शी  दीनन  भट्टाचार्य
 :

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :

 श्रीमती  रेग का  बल्कि  की

 श्री  Fo  शर्मा  श्री  हुकम  चन्दे  कछवाय  :

 श्री  रा०  स०  तिवारी  श्री

 श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 श्री  दे०  द०  पुरी

 श्री  प्र०  के०  देव  श्री  Ho  रण  कृष्ण
 :

 श्री  सोलंकी  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 att  वासुदेवन  नायर श्री  कपूर  सिह

 श्रीमती  माना  सुल्तान  :

 क्या  बरदेशिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर
 में  नियुक्त  भारत-पाकिस्तान  सीमा  पर  तैनात  किये

 गये  नये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्रेक्षकों  पर  होने  वाले  व्यय  को  देने  के  लिए  भारत  सरकार

 द्वारा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  कोई  वचन  दिया गया

 यदि  तो
 उसका  ब्यौरा  क्या  और

 कुल  कितना  व्यय  होगा

 बेशक-काय  मंत्री  स्वरण  fag) :  (z  )  :  भारत  सरकार ने  संयुक्त  राष्ट्र को

 सुचना  दी  है  कि  चुंकि  भारत  पर
 हमला  हुआ  इसलिए

 उससे  यह  आशा  नहीं  की  जा  सकती  कि  वहं

 उप-महाद्वीप  में  सयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षक  का  नया  दल  भेजे  जाने  के  परिणाम-स्वरूप खर्च  को  बर्दाश्त

 करेगी  और  उसने  इस  fear  में  अपनी  स्थिति  को  सुरक्षित  रखा है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  महासचिव

 के  पास  भारत  के  स्थायी  प्रतिनिधि  से  प्राप्त  5  अक्तूबर  1965  के  पत्र की  एक  प्रति  पहले  ही  सदन  की

 मेज़ पर  रख  दी  गई

 संयुक्त  राष्ट
 महासचिव

 के  अनुसार  तीन
 महीने  की

 अवधि  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र

 भारत-पाकिस्तान  प्रेक्षक  मिशन  पर  कुल  अनुमानित  खर्च  लगभग  1,645,
 000

 डालर  आएगा

 और  एक  वर्ष  की  अवधि  के  लिये
 भारत-पाकिस्तान  में  संयुक्त  राष्ट्र  सेनिक  प्रेक्षक  दल  को  सूद

 करने  पर  लगभग  20  लाख  डालर  खर्च

 दिवाकर  समिति  का  प्रतिवेदन

 24  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :
 श्री  सध  लिमये

 श्री  राम  रख  यादव
 :

 शी  भान  प्रकाश  fag

 श्री  यशपाल  सिह  श्री  प०  to  चक्रवर्ती

 श्री  उमा नाथ  :  श्री  प्र०  च०  बरुआ  :

 श्री  किशन  पटनायक  :  श्रीमती  रण का  बड कट की

 श्री  बागड़ी  डा०  लक्ष्मी  मिले  सीधी
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 श्री  रवीन्द्र  ant  को  बेका

 श्री  पर  व  कटासुब्बया

 क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  छोटे  समाचार  पत्रों  की  दशा
 के  बारे

 में
 दिवाकर  समिति  का  प्रतिवेदन  सरकार  को

 पेशन  कर  दिया  गया  है  ।

 यदि  तो  उनकी  विशेषकर  जिला  आधार  छोटे  समाचार  पत्रों  संबंधी  मुख्य

 सिफारिश  कया  और

 समिति  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने
 के  लिए

 क्या  कदम  उठाय  हें  ?

 जी  at सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  1 श्रं/्मती  इन्दिरा

 और  यह  रिपोर्ट  जो  सरकार  को  20  अक्तूबर  को  प्राप्त  हुई  थी  छापी  जा  रही

 है  और  इसकी  एक  प्रति  जल्दी  ही  सदन  की  मेज  पर  रख  जायेंगी  ।  सिफारिशों  को

 faa  करने  के  कदम  उठान ेसे  पहिले  सरकर  को  सावधानी  से  इसका  अध्ययन  करना

 जरूरी है  ।

 दिल्ली  में  बेरोजगारी

 a} 249.  श्री  राम  रख  यादव  है  बागड़ी

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  श्री  राससेदक  यादव

 श्री  रामेश्वर  भाटिया  श्री  सध  लिमये

 श्री  fisna  सिक्का  श्री  दी०  Wo  शर्मा

 क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच है
 कि  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  बेरोजगारी  बढती  जा  रही  और

 (  q  )  यदि  at,  तो
 दिल्ली  में

 बेरोजगारी  की  समस्या
 को  हल  करने

 के
 लिये  सरकार ने  क्या

 मार्गो पय  अपनाये  है

 श्रम  और
 रोजगार

 मंत्री  संजो वं धा
 )  :  नियुक्ति  सहायता  के  दिल्ली  के  रोजगार

 कार्यालयों  में  नाम  दर्ज  कराने  वाले  उम्मीदवारों  की  संख्या  बढ़ी है  ।

 पंचवर्षीय  योजनाओं  के  आधीन  चल  रही  विभिन्न  विकास  योजनाओं  के  कारण  जिनमें

 साल-ब-साल  ज्यदा  से  पूंजी  लगाई  जा  रहा  बेरोजगारी  की  समस्या  कम
 होन ेकी

 आशा

 दिल्ली
 में

 प्रशिक्षण
 सुविधाएं  बढ़ाने  का

 भी
 प्रयत्न  किया  जा  रहा है  ताकि  पढ़े  लिखे  लोगों के

 लिए  रोजगार
 के

 अवसर  इनमे ंसे
 अधिकांश  न  काम  का  अनुभव  रखते  हे  और

 न  प्रशिक्षित  होते है  ।

 आयुध  कारखानों  के  तमंचा  रियों  के  लिये  प्रोत्साहन-बोनस

 250.  श्री  स०  Alo  बनर्जी :  क्या  प्रति  रक्षा  मंत्र  यह  बनाने  की  कृपा  करेंगे कि  !

 क्या  यह  सच  है
 कि  आयुध  कारखानों  के

 हुछ  कंधार
 यों  को

 प्रोह्लाहन-बोनस  दिया
 जा

 रहा
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 तिवनिलिनितो

 यदि  तो  कब  से  ;

 क्या  शिल्पियों  प्रत्यक्ष  रूप  से  सहायता  करने  वाले  कर्मचारियों  को  यह  बोनस

 नहीं  दिया  जाता  ;  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हें  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  sto  स०
 :  आयुध  कारखानों

 में  कुचल  और  अकुशल  वर्गों  आवश्यक  संधारण  कार्मिकों  को  प्रोत्साहन  बोनस  दिया  जा

 रहा है  ।

 17-41964  से  ।

 कुदाल  और  अधेकुदल  वर्गों  वह  आवश्यक  संधारण  जिनका  उत्पादन

 मशीनों  को  सक्षमता से  चालू  ददा में  साधारण  कारीगरों  को  सीधे  सहायता  देने  में  काफी

 हाथ  होता  यह  बोनस  प्राप्त  करने  के  अधिकारी है
 ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ॥

 विशेष  स्मृति  डाक  टिकट

 251.  किस  मो ०  बनर्जी  :  att  मधु  लिमये  :

 थी  यशपाल  सिंह  :  श्री  बागड़ी  :

 श्री  राम  सेवक  यादव  श्री  भानु  प्रकाश  सिह  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि :

 क्या  हाल॑  में  हुए  भारत-पाक  संघर्ष  में
 देश  के  लिए  अपना  जीवन  देने  वाले  जवानों  तथा

 aq
 o T

 के  अफसरों  का  शानदार  युद्ध  दिखाने  वाला  विशेष  डाक-टिकट  जारी  करने  का कोई  प्रस्ताव

 है

 यदि  तो  कब ;
 और

 ऐसे  कितने  डाक-टिकट  जारी  करने  का  विचार  है  ?

 संचार  विभाग
 में

 उपमंत्री  :  जी

 26  1966  |

 एक I

 नये  ट्रांसमीटरों  का  लगाया  जाना

 252.  गयी  स०  मो  बनर्जी  :

 थी  प्रकाश  बीर  शास्त्री  :

 शी  जगदेवसिंह  fagiat  :

 क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 भारत  में  राक्तिदाली  ट्रांसमीटर  लगाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  अग्रेसर  प्रगति  हुई  और

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना
 में  यह

 कार्य  पूरा  हो  जायेगा ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  इन्दिरा  गांधी  )
 :

 शाक्तिशाली  ट्रांसमीटरों  के  हासिल

 करने  और  उनके  लगाने  में  अब  तक  जो  प्रगति  हुई  वह  इस  प्रकार है

 (1)  1000  किलोवाट  का  एक  मीडियम  ga  ट्रांसमीटर की  सप्लाई  करने  और  उसके

 लगाने में  शिल्पी  सहायता  देने  सम्बन्धी  करार पर  भारत  सरकार  और
 एक्सपोर्ट-इम्पोर्ट  का  रहो  रेश

 न
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 NATTA cit  ,  मास्को  के  बीच  26  1965  को  हस्ताक्षर  किए  गए  ।  प्रोजेक्ट  के  डिजाइन

 पर  रूसी  विशेषज्ञों  से  बात  चीत  पूरी  हो  गई  है
 और  ट्रांसमीटर  लगाने के  लिए

 कलकत्ता
 के

 निकट

 स्थान  का  अधिग्रहण  कर  लिया  गया है  ।  रूसी  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  स्थान  पर  आरंभिक  जांच

 होरही  ट्रांसमीटर  के  यंत्रादि  1967 की  gach  छमाही  में  प्राप्त  हो  जाएंगे  |

 (2)  1000  किलोवाट  के  एक  अन्य  मीडियम  वेव  ट्रांससीटर  की  सप्लाई  करने  के  लिए

 सम् भरण  तथा  निपटने  महानिदेशक ने  मेससे  इनवेस्ट  यूगोस्लाविया  को  1

 1965  को  एक  आदिम  आर  दिया  इसके  यंत्रादि  1967  के  अंत तक  प्राप्त  हो  जाएंगे  ।  इस

 ट्राईसिटी  के  सौराष्ट्र  में  लगाने  की  जगहों  का  सर्वे  हो  रहा  है  |

 (3)  100  किलोवाट  का  एक  देवी  ट्रांसमीटर  आस्ट्रेलिया  से  हासिल  किया  जा  रहा

 हैऔर  इसके  लिए  आवश्यक  आडर  4  1965  को  दे  दिया  गया  यह  सामान

 आडर  देने  के  8  सप्ताह  के  भीतर  भेज  दिया

 (4)  250  किलोवाट  के  सार्टेवेव  ट्रांसमीटर  सप्लाई  करने  के  लिए  टेंडर  प्राप्त  हो
 =
 ica  और  सम्भरण  तथा  निपटान  Fett  उन्हें  प्राप्त  करने  की  शर्तो  पर  बात  चीतਂ  कर  रहे

 a1

 हां  ।

 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  का  राष्ट्रीय  संस्थान

 253.  श्री स०  मो ०  बनर्जी :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 (=)  क्या  यह
 सच

 है  कि
 पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  हमले  के  दौरान  सरकार  का  निशाते

 समान  करने  का  आश्वासन  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों के  राष्ट्रीय  संस्थान  ने  दिया  था  ;

 क्या  यह  भी  सच
 है

 कि  डाक  तथा  तार  क्मेंचारियों
 ने  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  कुछ

 राशि  दान  दी  और

 क्या  उन्होंने  कोई  सर्वोपरि  भत्ता  लिये  बिना  हीਂ  अधिक  क्राम  करने  की  इच्छा
 व्यक्त  को

 संचार
 विभाग

 में  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 6  1965  तक  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  डाक-तार  कर्मचारियों  द्वारा  राष्ट्रीय
 रक्षा  कोष  में  3.  68  लाख  रुपये  से  भी  अधिक  रकम  का  दान  दिया  जा  चुका है  और  लगातार
 और  अंशदान  दिया  जा  रहा  है  ।

 इस  सम्बन्ध
 में  कुछ  यूनिटों  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 जकर्ता  म  भारतीय
 दूतावास

 के  कमं  चारी

 254,  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  श्री  सोलंकी  :

 श्री  हू ०  र०  चक्रवर्ती  :  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  aft  रास  सहाय  पाण्डेय  :

 श्री  कपूर  सिह  श्री  राजेश्वर  पटेल  :

 श्री  प्र०  ह०  देव  श्री  यशपाल  सिंह  :

 क्या बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (  न्  कया  सरकार  को  जकार्ता
 में

 अपने  दूतावास  से  कोई  रिपोर्ट  fact  है  कि  इण्डोनेशिया
 के  दूतावास  के  अधिकारी  तथा  अन्य  भारतीय  कर्मचारी  सुरक्षित  हैं  ;
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 क्या  हाल  मे ंही  इण्डोनेशिया  में  सत्ता  उलटने  के  समय  भारतीय  दूतावास  अथवा

 भारतीय  निवासियों  की  सम्पत्ति  को  भी  कोई  पहुंचा  2?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  stats

 भारतीय  राजदूतावास  की  अथवा  वहां  रहने  वाले  भारतीयों  की  जायदाद  को  कोई

 नुकसान  होने  की
 रिपोर्ट  नहीं  मिली है

 दिल्ली  स्थित  पाकिस्तानी  उच्चायोग  द्वारा  प्रचार

 255.  श्री  भानु  प्रकाश  fag  :  डा०  राम  मनोहर

 श्री  किशन  पटनायक  : श्री  यशपाल  सिंह  :

 थ्री  बागड़ी  श्री  राम  सेवक  यादव  :

 श्री
 मधु  लिमये  :

 क्या  वैदेशिक-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  स्थित  पाकिस्तानी  उच्चायोग  ने  हाल  ही  में
 अपना  भारत-विरोधी

 प्रचार  तेज़  कर  दिया  और

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 वैदेशिक-काय  मंत्री  स्वर्ण  fag)  पाकिस्तान  का  हाई  कमीशन  आमतौर  से

 भारत  विरोधी  प्रचार  करता  रहा  है  |

 इस  बात  का  सुनिश्चय  करने  के  लिए  आवश्यक  क़दम  उठाए  गए  हें  कि  पाकिस्तानी

 हाई  कमीशन  तथ्यों  को  ग़लत  ढ़ंग  से  न  रखने  पाए  ।  भारत  सरकार  ने  जनसंचार  के  विभिन्न  माध्यमों

 के  द्वारा  भारतीय  जनता  को  वास्तविक  तथ्यों  से अवगत  रखने के  लिए  भी  उपाय  करते

 जकर्ता  में  भारतीय  दूतावास

 256,  श्री  भानु  प्रकाश  सिह  :  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  चना  WIG  सिह  सिद्धान्त  :

 श्री  बागड़ी  :  श्री  कार  लाल  :

 श्री  यशपाल सिंह  :

 क्या  वैदेशिक-काट  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  9  1965  को  जकार्ता  में  भारतीय  ga
 ४ द: द 2 पनवा  DG केसा ta ने  किये  गये  प्रदर्शन

 के  परिणाम
 स्वरूप  हुई  क्षति

 के  लिए  इण्डोनेशिया  सरकार  से  कोई  क्षतिपूर्ति  wi  गयी

 इण्डोनेशियाई  सरकार  ने  इसमें
 से

 कितना  धन  दे  दिया

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण
 :

 आंकने  का  कार्य  अभी  पुरा  नहीं  हुआ  है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता
 ।
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 कतिपय  समाचार  पत्तों  सें  भारत  विरोधी  प्रचार

 257.  श्री  भान  प्रकाश  सिह  att  Ho  Lo  कुष्ठ

 श्री  रामेश्वर  टोरिया  श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ श्री  हिम्मत  सिक्का

 श्री  हेम  बरुआ  शनी  इन्द्रजीत  गीत

 शमी  यशपाल  fag  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्री  मत  लिमये श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  कार  लाल  बरवा  :  डा०  रास  मनोहर  लोहिय

 ६: | |  धनेश्वर  माना  श्री  राम  सेवक  यादव

 श्रीमती  रेणुका  बड़ कट की  है|  बागड़ा

 क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  समाचारपत्रों  के  कुछ  प्रतिनिधि  अपने  समाचारपत्न ों  तथा

 पत्रिकाओं  में  भारत-विरोधी  सामग्री  प्रकाशित  करते ह

 यदि  तो  क्या यह
 भी

 सच  है  कि  हालਂ  में
 हुए  भारत-पाकिस्तान संघर्ष  के  दौरान  उन्होंने

 भारत  की  असैनिक  जनता  पर  पाकिस्तान  द्वारा  बम  गिराये  जाने  का  समाचार  प्रकाशित  नहीं

 और

 यदि  तो  उन  समाचार  पत्रों
 के  प्रतिनिधियों  के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  :
 यहं  सच  है  कि  कुछ  विदेशी  समाचार-पत्रों

 जिनके  प्रतिनिधि  भारत में  रहते  भारत  के  पक्ष  को  पुरी  तरह
 से

 नहीं  समझा  कुछ  ने  तो
 अपनी  रिपोर्ट  देने  में  भारत-विरोधी  रुख  अपनाया है

 असैनिक  आबादी  पर  पाकिस्तान  की  बमबारी  की  कुछ  खबरें  विदेश
 के

 अख़बारों
 में

 छपी हूँ  ।

 अभी  कोई  कार्रवाई  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  गया है

 काबल  में  प।किस्तानी  दूतावास  द्वारा  भारत-विरोधी  प्रचार

 . . 258.  श्री  भान  प्रकाश  सिह  श्री  प्र०  चं०  बरुआ

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  . .  श्री  प्र०  र्०  चक्रवर्ती

 att  हिम्मत सिह का  aft  ACUI  fag

 श्री  बागड़ी  थमी  दो  चल  शर्मा

 श्री  aa  लिमये

 क्या  वैदेशिक-सायं  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  काबुल  में  पाकिस्तानी  दूतावास  दूषित  भारत-विरोधी
 प्रचार

 कर  रहा है  जिस  से
 अफगानिस्तान  के  मुसलमानों  की  धार्मिक  भावनाओं  को उ उकसाया  जास  ;  और

 (@)  यदि
 तो

 क्या  भारत  सरकार
 ने  इसके  विरुद्ध  अफगान  सरकार

 को  कोई  नोट
 भेजा

 है
 ?
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 बेदेशिक-काय  मंत्री  स्वर्ण  :  भारत  सरकार  को  ऐसी  घटनाओं  के  विषय

 में  मालूम  हुआ  है  जबकि  काबुल-स्थित  पाकिस्तानी  राजदूतावास  ने
 में  मुसलमानों  की

 धार्मिक
 भावनाओं  को  भड़काने  के  लिए  भारत

 के
 विरुद्ध  जबरदस्त  प्रचार

 किया

 काबुल-स्थित  हमारे  राजदुतावासने  अफगानिस्तान  के  मंत्रालय  को  एक  नोट

 भेजा  जिसमें  उसका  ध्यान  काबूल  में  पाकिस्तानी  राजदूतावास  द्वारा  निलंज्जतापुर्वक  किए  जाने

 भारत-विरोधी  प्रचार  की  ओर  दिलाया  गया  था  ।  हमारे  राजदूत ने  समाचार-पत्र  एवं

 सूचना  मंत्री  जो  अब  प्रधान  मंत्री  व्यक्तिगत  रूप  से  भी  पाकिस्तानी  राजदूतावास  को  संयुक्त
 रखने  का  अनुरोध  किया  है  ।  हमारा  राजदूतावास  बुलेटिन  और  अन्य  प्रकाशन  जारी  करके

 लोगों  के  सामने  सही  तथ्य  रखने  की  बराबर  कोशिश  करता  रहता

 मध्य  प्रदेश  में  डाकखाने

 259.  श्री  मर डी :  श्री  बागड़ी  :

 श्री  भानु  प्रकाश  सिह  :  श्री  सध  लिमये  :

 श्री  घटिया  :  श्री  यशपाल सिह
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1964-65 में  मध्य  प्रदेश  में  कितने  नय  डाकखाने  गये
 थे

 तथा  1965-66

 तथा  1966-67 में  कितने  और  खोले  जाने की  संभावना है

 sat  अवधि  में  मध्य  प्रदेश  में  कितने  डाकखानों  को  उच्च  श्रेणी  का  बनाया

 अथवा  बनाने  का  विचार  और

 इसी  अवधि  में  किन  स्थानों  पर  तार  की  सुविधायें  मुहैया  की  गयी  हे  अथवा  करने

 का  विचार  है  ?

 संचार  विभाग में  उपमंत्री  भगवती )
 :  64-65.  .  .  .  169

 65-66.  .  .  .  329
 |

 66-67.  .  191

 ८5-66 में  1965  के  अन्त  तक  वास्तव  में  32  डाकघर  खोले गये  थे  ।  दोष  डाकघरों

 और  66-67  के  प्रस्तावित  डाकघरों  का  खोलना  कम  खर्ची  के  कारण  हाल  ही  में  लगाये  गए

 प्रतिबन्ध  के  हटा  लिये  जाने  पर  निर्भर  करेगा

 64-65....34

 65-66,  ,  ,  237 *
 66-67.  .  .  27

 *
 दिनों से  1965  के  अन्त  तक  वास्तव में  5  डाकघरों  को  पदोन्नत  किया  गया  ।

 सभा-पटल  पर  एंक  विवरण-पत्र  रख  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 एल०  eto  5170/65  |]

 जापानी  जीपों  का  आयात

 260.  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  श्री  बटा  सिह  :

 गुलशन  श्री  Ho  रं०  कृष्ण  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कपा  करेंगे  कि  :

 क्यां  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  करने  के  लिए  जापानी
 जीपों  और

 cpl  आदि  का  आयात  करने  का  कोई प्रस्ताव  है  ;  और
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 यदि  तो  उसका  ब्यौरा
 क्या  है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण )  :  नहीं  ।
 जीपों  के  लिए

 रक्षा  आवश्यकताएं

 सर्वश्री  महिन्द्र  एण्ड  महिन्द्र से  मिली  और  डी  ०जी  oF oUFo  से  निस्सार पेट्रोल  जीपें  प्राप्त  करके

 पूरी  की  जाती  उपरोक्त  का  निर्माण  डी०  जी०  और  एफ०  द्वारा  एक  जापानी
 फर्म के  सहयोग

 से  किया  जाता  है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 प्रतिरक्षा  सामान  का  निर्माण

 261.  श्रीमती  शारदा  मकर्जी  के क  श्री  मुहम्मद  कोया :

 श्री  रख  चक्रवर्ती  शो  श्रीनारायण  दास :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  श्री  बास देवन  नायर :

 ८. है  कार  लाल  बरवा श्री  यशपाल  सिह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  प्रतिरक्षा  सेनाओं  के  सामान  के  लिए  आवश्यक  वस्तुओं  विशेषतया  वर्तमान

 संकटकाल  के  ठेके  पर  बनवाने  के  लिए  अति  रावत  प्रयत्न  किए

 3

 गए  हें  ;

 यदि  तो  कपड़े  जूतों  के  अतिरिक्त  और  क्या  वस्तुएं  ठेके  पर  बनाई  जा  रही

 न्  र

 इस  सम्बन्ध  में  निर्माताओं  की  प्रतिक्रिया हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  अ०  स०  थामस  )

 प्रेम
 कार्बाइन ों

 के
 अवयवों  तथा  बारूद

 के
 बक्सों  और

 पात्रों
 के  लिए  असैनिक  उद्योग

 को  आडेर  भेज  दिए  गए

 निर्माताओं  ने  इनमें  मदों  के
 उत्पादन

 में  पर्याप्त  रुचि  व्यक्त  की  परन्तु  अन्त ग्रस्त

 तकनीकी  समस्याओं  को  सामने  रखते  समय से  कहीं  पहले  कहना  कि
 नई  मदों

 की  हालत  वह  आवश्यक  ब्योरे के  मदों  का  कितना  Mery  उत्पादन  कर

 सिपाहियों  का  वेतन

 262.  श्री  प्र०  के ०  देव  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी
 2

 श्री  सोलंकी  दि  ve
 ort

 र  सिह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 मलय  बर्मा  और  भारत  में  सिपाहियों  को  कितना  वेतन

 रुपयों  में  ))  मिलता है  ;

 )  इन  देशों  में  तथा  भारत  में  सिपाहियों  की  सेवा-निवृत  होने  पर  कितनी  पे  शन  मिलता  है
 अ

 इ
 न  देशों  में  तथा  भारत  में

 युद्ध
 में  वीरगति  प्राप्त  सिपाहियों  की  विधवाओं  को  तथा  काम

 करने  ramet
 '
 होने  वाले  सिपाही  गें  यदि  कोई  पेंशन  जाती  तो

 319



 Written  Answers  November  8,  1965

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत  राव  चव्हाण )  :  से  :  जहां  तक  भारतीय  सेना  के  सिपाहियों
 का  संबंध है  सूचना  नीचे  दी  गई  है

 :--

 (  1)  वेतन

 a

 बतन-गट  वतन मान

 चतुथ  श्रेणी  तटीय  श्रेणी  द्वितीय  श्रेणी  प्रथम  श्रेणी

 109  119  127

 70  89  99  109

 65  75  89  99

 60  65  75  89

 s  60  65  70

 छतथाज  55  60  65

 प्रत्येक व्यक्ति  को  हर  5  ag  की  सेवा  के  पश्चात्  2.  50  रुपये  मासिक  दर  अधिकाधिक  10

 रुपये  मासिक वेतन  में  वृद्धि  देय  है  ।  इसके  अतिरिक्त  भारतीय  सेना  में
 एक  सिपाही

 को  असैनिक  दरों

 के  2/3  के  बराबर
 महंगाई

 भत्ता  और  मुआवज़ा  भत्ता  निकटतम  संपूर्ण  रुपये  तक  मिलता  है  |

 उसे  ag  विभिन्न  भत्ते  और  सुविधाएं  भी
 प्राप्त  ह

 जो  रक्षा  मंत्रालय  की  1
 964-65

 की  विधिक  क रि पाट ह

 के  परिशिष्ट ख  में  दी  गई  है  ।

 (2)  सेवा  aaa

 खेवा  से  विमुक्ति  पर  सेवा  के  गुट  ‘Te  गट  गट  गट

 सम्पूर्ण  ag  घ  ड  छ  तथा  ज

 ag  रु०  Bo  Fo  रु०  Bo  रू०

 मासिक  मासिक  मासिक  मासिक  मासिक  मासिक

 15  30  24  22  20  18  17

 16  32  50  23.50  21  50  19.50  18.50

 17  34  27  5  23  a1  20

 18  36  28.50  26.  50  24.50  22.50  21.50

 19  BR  30  28  26  24  23

 20  40  31.50  29.50  27.50  25.50  24.50

 1-10-1963  से  30  रुपय  मासिक  अथवा  कम  तथा  30  रुपये  मासिक  से  अधिक  पेन्शन  पाने  वाले

 पेन्दा नरों
 को  5  रुपये  और  7.  50

 रुपये
 मासिक  पेन्शन  में  वृद्धि  देय  है  ।  इसके  अतिरिक्त  जहां

 तथा  बढ़ौती
 सहित  पेन्शन  की  दर  25  रुपये  मासिक  से  कम  वहां  उन  सिपाही  पेंशनरों  की

 हालत
 में  25  रुपये  मासिक  तक  बढ़ा  दी  गई  जो  1-1-64  अथवा  उसके  पश्चात  सेवा  से  निवास  होंगे

 ।
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 (3)  उन  सिपाहियों
 को  दे

 देय  विशिष्ट  क्लब  tart  पंचाट  और  निर्योग्यता पेन्शन  जो  संक्रिया  में
 a

 मारे  जाएं  या  संक्रिया मे  प्राप्त  हुए  aiat  के  कारण  सेवा  से  निर्योग्य  किए  जाएं  ।

 साथ  लॉक  सभा  सदस्यों  को  ऐसे  विवरण  पहले  zi  वितरित  कर  दिए  गए  जिन  में  ऐस

 हालतों  में  व्तेंमान  हक  दारियां  तथा  उन  हालतों  में  परिशोधित  हक दारियां  दी  गई  हें  जो  पाकिस्तान

 के  विरूद्ध  सं  क्रियाओं  में  5-8-65  अयव  उसके  पश्चात  मारे  य  संक्रिया  में  प्राप्त  धावों  के  कारण

 । fake  हु

 at  तक  बर्मा  के  सिपाहियों  का  संबंध  आवश्यक  सुचना
 प्राप्य  नहीं

 सशस्त्र  सेना  के  तमंचा  रियों  को  मिलने  वाला  महंगाई  भत्ता

 263  श्री  प्र०  के०  देव  श्री  नरसिम्हा  शेट्टी
 :

 श्री  सोलंकी  श्री  कपूर  सिह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि

 स्थल  वाय  सेना  तथा  नौसेना  में  अफसरों  तथा  अन्य  वर्गों  के  सं  नाकों  को  कितना  महंगाई
 भत्ता  दिया  जाता  और

 यह  महंगाई  भत्ता  किस  सिद्धान्त  के  आधार  परिचित  किया  जाता

 प्रतिरक्षा
 मंत्री  यशवन्तराव  चव्हाण

 )
 :  महंगाई  भत्ते  को  दरें

 जो  एक  माह  1965  से

 लाग [  इस  प्रकार

 महंगाई

 कमा शिप  प्राप्त  अफसर  सेना
 और

 उनके
 समतुल्य

 संगठनों  उपलबिधरएं  और  कनिष्ठ  अयुक्त  Th-  नौसेना तथा  वायुसेना  के

 सर/एम  ०डबूल्यू ० ओ
 otto  कनिष्ठ  आयुक्त  अफसर

 ओ  ,  जो  कमीशन  प्राप्त  और  अवर  श्रेणी

 अफसरों के  तौर  पर  के  अतिरिक्त  )

 पदंघारो  है  तथा  गरल डाक

 110  4  कम  33  22

 110  तथा  उससे  ऊपर  परन्तु  150 से  कम  50  33

 150  तथा  उससे  ऊपर  परन्तु  2108  कम  65  43

 210  तथा  81 ससे  ऊपर  परन्तु  400 से  कम  54

 400  तथा  उससे  ऊपर  परन्तु  1000  से  कम  90  60

 1000  तथा  उससे  ऊपर

 वहू

 राशि  जों  1090 से  कम  पड़ती  हो

 रक्षा  सेवाओं  के  क
 मोशन  प्राप्त  agate  तथा  सेना

 के
 कनिष्ठ  आयुक्त  अफसरों  को  और  वायु

 सेना  के  वारेंट  अफसरों
 र

 वारंट  अफसरों  को  जो  कमीशन  प्रप्त  अफसरों के  तौर  ५र  मान पदधारी है
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 महंगाई  भत्ता  उसी  दर  पर  दिया  जाता  जिस  दर  पर  समतुल्य  aa  सरका रा  HHA FL  यों

 और  उन्हीं  हालतों  में  को  छोड़
 कर

 )।
 कमीशन

 प्रप्त  अफसरों  से  निम्न  रक्षा  सेवाओं  के  सेवा

 और  गेर  लड़ाकू  )  ,  रियों  के  लिए  लागू  शतं  ऊजचघं।न  महंगाई

 भत्ता
 प्राप्त  करते

 है

 परन्तु  समय  समय  पर  उन्हें  मिलने  वाले  दरों  के  दो  तिहाई  दरों  निकटस्थ
 सम्पूर्ण

 रुपय  ।  कम  दर  पर  महंगाई  भत्ता  देने  का  कारण  कि  जीवन
 निर्वाह  quate  से  यह  से वि वर्ग

 उस  सीमा  तक
 प्रभावित  नहीं  होते  जिस  तक  कि  अर्धिक  कंधार  क्योंकि  Ges,  सेवा  क

 एक  दत  के  तौर  पर  उन्हें  द्रव्यों  में  कई  सुविधाएं  उनके  बदले  आर्थिक  भत्ते  )  कि  area

 बाल  बटाने/बाल  साफ  और  धलाई  तथा  सफाई )  प्त है  |

 संवाददाताओं  Hi  सरासर  सेनाओं  के  कर्मचारियों  से  सट

 264.  श्री  प्र०  के०  देव  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी
 :

 श्री  सोलंकी  थी  कपूर  सिह  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  समाचारपत्रों  के  संवाददाताओं  को  समय  समय  पर  सं  नौसैनिकों  तथा  वाय

 सैनिकों  से  भेंट  करने  की  अनुमति  और

 क्या  एसी  व्यवस्था  अथवा  प्रथा  फ्रांस  तथा  अमरीका में  भी  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  नही ं।

 सूचना  प्राप्य  नहीं  है  ।

 युद्ध  संवाददाता

 265.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिविल

 श्री  यशपाल  सिह

 क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  ने  भारत  तथा  अन्य  किसी  देश  के  नीच  संघर्ष  होने  की  स्थिति  में  युद्ध  स्थल

 संबंधी  समाचारों  के  भेजने  की  व्यवस्था  पर  पुनर्विचार

 क्या  सरकार  मान्यता  प्राप्त  युद्ध-संवाददाताओं  का  स्थायी  द  नाने  की  संभावना  पर

 विचार  कर  रही  और

 क्या  प्रतिरक्षा  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालयों  के  बीच  अधिक  तथा  उत्तम  सहयोग

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई  विशिष्ट  पग  उठाये  ia

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  (atid  इन्दिरा  :  और
 :  हां

 रक्षा  मंत्रालय  और  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  के  बीच  समन्वय  में  कोई  कमी  नहीं  रही

 अतः  इस  हेतु  क्या
 कदम

 उठाए
 इस  पर  विचार करने  का  कोई  प्रत  नहीं  जो  कदम

 धीन  वे  मोच पर  युद्ध संवाददाताओं को  सुविधाएं  देने  के  बारे  में  हें
 ।

 पाकिस्तान  द्वारा  अमरीकी  हथियारों  का  प्रयोग

 266.  शा  प्र०  चंद  बरुआ  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 ears  >  e शक
 भौंह  aa  लिया  श्री  कर्णी  सिंहजी

 ainat  न  प्रकाश वार  शास्त्रों  के +
 श्री
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 शी  जगदेव  fag  fag  शमी  स०  AYo  जी ः

 श्री  साठ  ato  द्विवेदी  :  श्री  दलजीत  fae  :

 श्री  स०  Wo  सामन्त  :
 श्री  हेमा

 श्री  रपाराश  :  श्री  गो कुलानन्द  मिलती  :

 श्री  शठ  ना
 ०  चतुर्वेदी  डा०  महादेव  प्रसाद  :

 e e i  दी ०  चं०  शर्मा  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :

 क्या  बैदेशिक-का्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका  द्वारा  भारत  को  दिये  गये  आश्वासन  के  उल्लंघन  में  पाकिस्तान  द्वारा  भारत

 के  विरुद्ध  अमरीकी  हथियारों  के  प्रयोग  के  प्रश्न  पर  और  पाकिस्तान  द्वारा  गेर-साम्यवादी  देशों  के

 विरुद्ध  उन  हथियारों  के  प्रयोग  को  रोकने  के  लिये  अपेक्षित  कार्यवाही  करने  के  yea  पर  भारत  सरकार  ने

 अमरीका  सरकार से  बातचीत की  और

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 वैदेशिक-काय  मंत्री  स्वर्ण  :  और  :  इस  सवाल  को  कई  बार  संयुक्त

 राज्य  अमरीका  की  सरकार  के  साथ  उठाया  गया  है  और  पाकिस्तान  ने  अमरीका  को  आइवासन  देकर  भी

 अमरीकी  सहायता  में  प्राप्त  हथियारों  का  भारत  के  खिलाफ़  जो  अनुचित  प्रयोग  किया  उसपर  अमरीकी

 सरकार  का  ध्यान
 जोर

 देकर  आकर्षित  किया  जा  चुका है  ।

 परंतु  स्पष्ट  है  कि  संधू  क्त  राज्य  अमरीका  पाकिस्तान  को  भारत  के  खिलाफ़  पाकिस्तान  के  आक्रमण

 में  अमरीकी  सहायता  नें  प्राप्त  हथियारों  का  इस्तेमाल  करने  से  रोक  नहीं  सका  ।  जो  भी  अमरीका

 ने  पाकिस्तान  को  और  हथियारों  की  सहायता  देना  बंद  कर  दिया  और  भारत  सरकार  को  यह
 जनन

 सन  भी  दिया  है  कि  उ  सने  ना  aayਂ  और  संधियों  के  अपने  मित्र  देशों  से  भी  कहा  है  कि

 वे  सेनिक  सहायता  ve  पाकिस्तान  को  न  दें  ।

 पाकिस्तान  को  अमरीका  सेनिक  सहायता

 267.  श्री  सय  लिमये  :

 बांगड़

 क्या  बे  दैनिक-कार्य  मंत्री  यह  acta  की  कपा  करेंगे  कि  1954  के  सेनिक  सहायता  करार  के  अन्त मंत

 पाकिस्तान  को  1954-65  के  बीच  अम  री  का  से  कितनी  सें  निक  मिली  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  eat  faa)  :  पाकिस्तान  जब  से  संयुक्त  राज्य  अमरीका  तथा  पश्चिमी

 qe  और  एशिया  की  सेनिक  संधियों  में  शामिल  हुआ  तब  से  उसे  पर्याप्त  मात्रा  में  सैनिक  सहायता

 मिलती  रही  है  ।  यह  पता  लगाता  तो  मुश्किल  है  कि  पिछले  ग्यारह  वर्षों  में  उसे  ठीक-ठीक  कितने  मूल्य
 की  सहायता  मिली  क्योंकि  संयुक्त  राज्य  अमरीका  और  दोनों  ने  ही  सनिक  सहायता

 के  ब्यौरे  को  अत्यधिक  गुप्त  रखा  है  ।

 फिर  अमरीका  के  अख़बारों  रेडियो  और  टेलीविज़न  पर  यदाकदा  जो  खबरें  आती  रही

 उनके  अनुसार  पाकिस्तान  को  क़रीब  2.  5  बिलियन  डालर  (1250  करोड़  के  आसपास

 के  मूल्य  के  अमरीकी  हथियारों  की  सहायता  मिली  है  ।
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 नागाओं
 तथा  अर्सा  के  सैनिकों  में

 मुठ  भेड़

 268.  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :  श्री  बीमारी  :

 aft  कोयला  वैकेया श्री  प०  बॉकटासुब्बया  :

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 लश्कर aatfe डि  य व ह क्या  यह  संच  है  कि  19  1965  कोस दारु  ata fi  Ee
 ों  के  एक  दल  की

 बर्मा  सीमा  के  निकट  बर्मा  के  सैनिकों  से  मुठभेड़  हो  गयी  और

 यदि  तो  बर्मा-मणिपुर  सीमा  पर  विद्रोहियों  की  लूटमार  रोकने  के  लिए  क्या  कारण  उठाये

 गये

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव  :  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  कि  19  सितम्बर को  बर्मा

 सेना  ने  में  सीमा  क्षेत्र  में  कुछ  विद्रोही  सशसत्र  नागाओं  पर  घात  लगाई  थी  ।  संघर्ष  में  30  विद्रोही

 मारे  गये

 उपरोक्त  संघर्ष  बर्मी  क्षेत्र  में  हुए  ।  विद्रोही  नागाओं  द्वारा  लूट  मार  बन्द  करने

 के  लिए  भारत-बर्मा  क ेअपनी  और  सुरक्षा  से  ताओं  द्वारा  उपयुक्त  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ।

 भारत-पाकिस्तान  संघर्ष  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  फिल्म

 269.  श्रीमती  रेग का  बड़कटकी :  श्री  प्र ०  के०  देव  $

 श्री  बागड़ी  : थी  यशपाल  सिह  :

 श्री  रवीन्द्र
 वर्मा

 :  थी  इन्द्रजीत
 गुप्त

 :

 क्या  बे  दैनिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  भारत  सरकार  से  अनुरोध  किया  है  कि  वह

 पाकिस्तान  संघर्ष  के  संबंध  में  फिल्म  बनाने  के  लिये  सुविधायें  प्रदान  और

 यदि
 तो  इस  कार्य  के  लिए  भारत  संरकार  क्या  सुविधायें  दे

 रही

 वैदेशिक-काय मंत्री  स्वर्ण  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भारत  के  लिए  जापान  निर्मित  नौसेना  के  जहाज

 270.  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी :
 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  यशपाल  सिह  :  श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 शी  सुबोध  हंसना :
 श्री  Fo

 बेंकटासुब्बया

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जापान  ने  भारत  के  लिए  नौसेना  के  जहाज़  बनाने  का  प्रस्ताव  किया

 आर

 यदि
 तो  इस  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  कया  है ं?
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  म०  :  निकट  भूतकाल  में

 जापान  से  भारत  में  जौसे  निक  जलपोतों  के  निर्माण  के  लिए  TR  ध  प्राप्त नहीं  हुई

 प्रदान  नहीं  उठता

 शिलांग  में  डाकघर  को  इमारत

 271.  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  20  1965  को  शिलांग  के  डाकघर  की  इमारत  को  जला

 देने  का  प्रयत्न  किया  गया

 )
 क्या  इस  मामले

 की  कोई  जांच  की  गई  और

 यदि  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 संचार  विभाग में  उपमंत्री  :  जी  22/23  सितम्बर  की  रात  20

 1965  कीਂ  रात  को  नहीं  ।

 जी

 शिलाँग  प्रधान  डाकघर  के  एक  कलक  पर  यह  शक  है  कि  उसने  सबूत  को  खत्म  करने  के

 लिए  डाकघर  की  रजिस्ट्री  शाखा  में  आग  लगाने  की  कोविद  की  ।  उसे  पुलिस  ने  गिरफ्तार  कर  लिया

 है  और  दो  बीमा  वस्तुओं  के  ग़बन  से  सम्बन्धित  नक़दी  और  अन्य  जिनसे  वह  अपराधी  ठहराया
 जा  सकता  उसके  मकान  से

 वरामद
 किये  गए  हैँ  |

 पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  आक्रमण  के  दौरान  हताहत  व्यतीत

 272.  थमी  बासप्पा
 श्रीमती  हंसना  सुल्तान

 श्री  मधु  लिमये  श्री  पर  च०  बरुआ

 श्री  किसन  पटनायक  :  थी  हेम  राज

 श्र  बागड़ी  :

 क

 ti  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  क  श्री  अ०  ना०  विद्यालंकार  :

 क  + श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  श्री  द०  wo  पुरी  *
 ~

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त  :  ८... |  ce  सिंह
 :

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  पी  रा०  बरुआ  :

 शी  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 पाकिस्तानी  आक्रमण  के  दौरान  हमारे  कितने  जवान  और  अफ़सर  वीरगति  को  प्राप्त

 कितने  घायल  तथा  कितने
 स्थायी रूप से

 काम  करने
 में

 असम
 थे

 हुए
 और  कितने  लापता  हें  ;

 उन्होंने  केसा  ata
 और  साहस

 प्रदर्शित  और

 (1)  उन्हें  क्या  कया  पुरस्कार  प्रदान  किये  गये  ?
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 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव
 :  युद्ध  शुरू  से  लेकर  5  नवम्बर  1965

 मारे गए  2212

 घायल  7636

 लापता  1500

 763  6
 घायलों

 में
 से

 1910  safe  पर  लौट  चुके  a. 2)  आर दाष में  थे  orf
 स  अधिक  र  safe  पर  लौटने

 को  प्रत्याशी त

 चौर
 :  हमारे

 जवानों  और  अफसरों  ने  शत्रु  का  सामना  करते  समय  प्रकृष्ट  पराक्रम  का

 प्रदर्शन  किया  ।  उनमें  दो  को  परमवीर  चक्र  दिए  14  को  महावीर  और  57  को  वीर

 चक्र
 ।  यह  इनाम  भारत

 के  गज्जट  में  प्रकाशित किए  गए  हे  ।

 भारतीय  जहाजों  को  दबा  ने  का  ईरान  की  नौसेना  का  प्रयत्न

 273.  श्री  रवीन्द्र  वर्मा  श्री  राम  सेवक  यादव  नक

 att  यशपाल  fag  श्री  aa  लिमये

 श्री  कपूर  सिह  थ्री  राम  सहाय  पाण्डय

 श्री  गर्के  ०  देव  श्री  राजेश्वर  दयाल

 श्री  सोलंकी  श्री  विद्याचरण  शक्ल

 श्री  घर  to  चक्रचर्तो  श्री  दे०  दे०  पुरी

 ई  च०  बरूआ  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 श्रीमती  रेण  का  बल्कि  की  श्री  ऑफर  लाल  बरवा

 श्री  काजरोलकर  श्री  गजराज  सिह

 श्रीमती  माना  सुल्तान  श्री  गोकरन  प्रसाद

 ६." ह |  प्रकाश  बार  शास्त्रों  : श्री  हुकम  चंद  कछवाय

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  युद्ध  विराम  होने  से  एक  दिन  पहले  एक  भारतीय  फ़िट  जहाज़  को

 डुबाने  के  प्रयत्न  में
 ईरान

 की  जौसे  ता  ने  पाकिस्तानी  नौसेना  का  साथ  दिया

 यदि  तो  नौसेना  की  यह  कार्यवाही  किस  स्थान  पर  और

 क्या  इस  मामले में  ईरान  सरकार  को  विरोध  पत्र  भजा  गया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण )  :
 जी  नही ं।

 और  :  प्रशन नहीं  उठते  ।

 झापड़  .  कार खान

 274.  श्री  लिंग  रेड्डी

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि

 भारत  तथा  पाकिस्तान  के  ब  संघर्ष  आरम्भ  होने  के  बाद  भारत  में  आयुध  कारखानों

 में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये गय  और
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 मशान  आदि  के  द्वारा  प्रतिरक्षाਂ  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए तकनीक  धन  तथा

 विदेशों  ने  क्या  सहायता  दी  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  अ०  स०
 :  सेवाओं  की

 ताओं  ओर  प्राथमिकताओं  से  संगत  अयुध  कारखानों  का  उत्पादन
 अधिक  धिक  कर  दिया  है  |

 इसे  प्रकट  करना  लोकहित  में  नहीं  है  |

 घायल  जवानों  की  सहायता

 275.  श्री  लिंग  रेड्डी
 क

 श्री  ऑकारलाल  बरवा  की

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंग  कि :

 घायल  जवानों  को  5  1965  से  अब  तक  किस  प्रकार  को  tO
 सत्य  यता  दो  गयी

 और दं

 विशेष  कौशल  तथा  बहादुरी  के  लिए  क्या  उनको  कोई  इनाम  दिये  गये  es  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव
 :

 साधारण  नियमों के  अनुसार  घायल  जवानों

 को  चिकित्सा  सेनिक  अस्पतालों  में  का  जाती  जब  तक
 वह

 स्वस्थ
 न

 हो
 पाएं  अथवा  निर्योग्यता  के  कारण

 सेवा
 से

 विमुक्त
 न  हो  और

 उनके  अस्पताल  में  रहने  की  अवधि  जो  ड्यूटी  मानी
 जाती  उन्हें

 बतन  और  भत्ते  मिलते  रहते  है  ।

 कोई  भी  यदि  उसने  संक्रिया  में  विशेष  सुख-बूझ  काशल  ओर
 पराक्रम

 का  प्रदर्शन
 किया  परिवार  महावीर  और  वीर  चक्र  तथा  इनसे  संलग्न  आर्थिक  भत्तों  और  अन्य

 इनाम  के  लिए  विचार  किये  जाने  का  अधिकारी  है  ।

 भारत  में  परमाणु  ऊर्जा  संयन्त्र

 76.  श्री  लिंग  रेड्डी  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  HAT  करेंग  कि

 भारत  में  अब  तक  कितने  परमाणु  ऊर्जा  संयंत्र  स्थापित  किये  जा  चके

 पंचवर्षीय  योजना  क  ae  अवधि  तथा  चौथ  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  कितने

 परमाणु  ऊर्जा  संयंत्र  स्थापित  करने  का  विचार  है

 इन  संयंत्रों  पर  अब  तक  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  है  ;  और

 भारत  में  अब  तक  अणु  शक्ति  का  किन  किने  प्रयोजनों  के  लिये  उपयोग  किया  गया

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लालबहादुर  शास्त्री )  :  4.0  )  परमाणु  ऊर्जा  विभाग  ने

 अगस्त  1954  में  स्थापना  के  बाद  तीन  परीक्षा  नात्मक
 रिएक्टर

 कैन  डा-इण्डिया तथा  जर लीना

 एक  थोरियम-पुरैनिया  एक  रेनियम  धातु  एक  ईधन  निर्माण  सुविधा  और

 ata  लगाये  हें  ।  बिहार  में  जुगाड़ा  नामक  स्थान  पर  यूरेनियम  खान  के  खान

 के
 समीप  यूरेनियम  धातुक  प्रक्रिया  के  लिये  महाराष्ट्र  में

 तारापुर
 नामक  स्थान  पर  एक  परमाणु

 विद्युत  स्टेशन
 और  राजस्थान  में  राणा  प्रताप  सागर  के  समीप  दूसरे  परमाणु  विद्युत  स्टेशन  के  निर्माण

 का  काय  प्रगति  पर  है  ।  इनके  बार  में
 विस्तारपूर्वक

 विवरण
 विभाग

 की  विधिक  Pediat  में  दिया  गया

 इन  रिपोर्टों  की  प्रतियां  सदस्यों  का  वितरित  की  जा  चुकी  हं  और  सदन  केਂ  पुस्तकालय  में  भी

 लब्ध हैँ  ।
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 az)  योजना के  अं  तिम  वेष  तथा  चौथी  योजना  के  राजस्थान  परमाणु  विद्युत
 प्रयोजन  के  दूसरे  यूनिट  तथा  ware  परमाणु  विद्युत  परियोजना  थौर  इसके  ChE  ईधन  तत्व  और  भारी

 पान  उत्पादन  करने  के लिये  fain  gra  आरम्भ  करने  प्रश्न  न  बशर्त  आयात

 किये  जाने  वाले  उपकरणों  के  लिए  आवश्यक  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  हो  सके  ।

 इसके  अतिरिक्त  इलेक्ट्रानिक  अंगों  तथा  उपकरणों  के  उत्पादन  का  काम  ट्राइब  से  हटा  वाणिज्य

 अधार  पर  रक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के
 लिए  बम्बई  से  बाहर  स्थापित  किया  जायेगा  ।

 खाद्य
 पदार्थों  के  परिरक्षण  और  पटिटयों  के  विसंक्रमण  के  क्षेत्र  में  अनुसंधान  तथा  विकास  कार्यों  के  लिए

 area  में  एक  खाद्य  किरणमयी  तथा  प्रक्रिया  प्रयोगशाला  स्थापित की  जा  रही

 (7)  1964-65  के  अन्त  तक  विभाग  की  विभिन्न  प्रायोजनाओं  पर  44.78  करोड़  रूपये

 का  पूंजीगत  व्यय  किया  जा  चका है  |

 भारतीय  परमाणु  ऊर्जा  कार्यक्रम  के  यह  है  कि  न्यूक्लिक  सजा  को

 विद्युत  उत्पादन  और  जीव  औषध  केਂ  विकास  के  लिए  प्रयोग  किया

 जाये  ।  इस  समय  परमाणु  ऊर्जा  का  उपयोग
 रेंडियो-आइसोटोप

 और  विकिरण  स्रोतों  के  उत्पादन  के  लिए

 किया  रहा  1968  में
 तारापुर  परमाणु  विद्युत  प्रायोजना  के  चाल होने  पर  परमाणु  ऊर्जा  बिजली

 उत्पादनਂ  लाए  प्रयोंग  में  लाई  जायेंगी  |

 पाकिस्तान  द्वारा  की  गई  बमबारी  के  कारण  हताहत  was  लोग

 277.  श्रीरामेश्वरटॉटिया  :  श्री  हेम  राज

 ह  हिम्मत सिह का  श्री  कोयला  बकाया  :

 श्री  विद्याचरण  शक्ल
 :

 श्री  ब०  कु०  दास
 :

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  श्रीमती  रेणुका  बड कट की

 at  यशपाल  सिह  श्री  श्यामलाल  सर्राफ

 मिल  सिंघवी  रा०  बरुआ

 शक
 है  श्रीनारायण  दास  :  श्री  विश्वास  प्रसाद  शक

 श्री  दलजीत  सिह  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 श्री  गुलशन  श्री  राजेश्वर  पटेल  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 क्या  तथा  जम्मू  और  काज़मी र  में
 पाकिस्तानियों  द्वारा  की  गई  अंधाधुंध

 बमबारी  के  कारण  हताहत  हुए  अरसे  निक  लोगों  को  संख्या  के  बारे  में  कोई  अनुमान  लगाया  गया

 इस  अंधाधुंध  बमबारी  के  कारण  हताहत  हुए  लोगों  को  सरकार  ने  किस  प्रकार  की  सहायता

 दी  है  अथवा  देने  का  विचार  किया  और

 इस  काय  पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  होगी
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  इसका  अनुमान  लगाया

 गया है  और  इसकी  आग  जांच  हो  रही  है  ।

 जो  लोग  घायल  हुये
 उन्हे  पुरी-पुरी  डॉक्टरी  सहायता  दिये  जाने के  अतिरिक्त  उस

 सीमा
 तक

 अनुग्राहक  अर्थ-सहायता
 भी  दी  जा  रही  है  जितनी  उन्हें  अंग हा

 नि  हुई
 जो  लोग  हताहत  हुये  हें  उनके

 airfare  परिवारों  को  भी  इसी  प्रकार  की  अर्थ-सहायता  दी  जा  रही  है  ।

 (7)  लगाये  गये  अनुमान  की  जांच  किये  जाने  के  बाद  पता  लगेगा  कि  इस  बारे  में  कितना  व्यय

 हुआ
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 प  ह
 छिपे  हुए  नागा

 च्स्द्द ait  द्वारा  जारी की  गयीं  टिकट

 278.  श्री  हेम  :  राम  मनोहर  लोहिया  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :  थ्री  किसन  पटनायक  :

 क्या  बेटे  शिक-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागालैंड  संघ  सरकार  ने  अपने  नाम  से  कुछ  टिकट  जारी  किये

 यदि  तो  क्या  ये  टिकट  डाक  टिकट  हें  अथवा  रेवेन्यू  और

 क्या  यह  नगा  विद्रोहियों  का  निश्चित  ही  शत्रुतापूर्ण  ara  है  और  यदि  तो  नागाओं

 द्वारा  किय  गय  इस  शत्रुतापूर्ण  काय  के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हूँ
 ?

 वैदेशिक-किये  मंत्री  स्वर्ण  :  आफ  इंडियाਂ  के  3  अक्तूबर  1965

 के  अंक  में  ए  क  खबर  छपी  है  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  छिपे  नागाओं  ने  पांच  टिकटों  का  एक  सेट  छापा

 है  और  ये  सेट  यूनाइटेड  किंगडम  में  करीब
 10  पौड  फी  सेट

 के  हिसाब  से  बेचे जा  रहे

 नागालेंड  में  अथवा  किसी  और  स्थान  पर  इन  टिकटों  का--डाक  या  रसीदी  टिकटों

 वास्तव  में  इस्तेमाल  किए  जाने  कोई  खबर  अभि  तक  नहीं  मिली  हैं  और  न  इन  टिकटों  से  हो  उनके

 वास्तविक  इस्तेमाल  कोई  संकेत  मिलता  है  ।

 अगर  ये  कथित  टिकट  छिपे  नागाओं  द्वारा  जारी  किए  गए  हें  तो  यह  एकਂ  शत्रुतापूर्ण  काय

 होगा  क्योंकि  इसका  अर्थ  यह  है
 कि  वे  भारत  संघ  से  बहर  अपनी  स्वतंत्र  सत्ता  का  दावा  करते  |  भारत

 सरकार  इस  दावे  को  स्वीकार  नहीं  करती  ।  इन  टिकटों  को  बेचने  और  इस्तेमाल  करने  के  बारे

 में  जांच-पड़ताल  की  जा  रही  है  और  बाद  में  पड़ताल  पुरी  हो  जाने  पर  अगर  किसी  कार्रवाई  को  ज़रूरत

 हुई तो  वह  की  जाएगी

 केरल  तट  के  निकट  पनडुब्बी  का  देखा  जाना

 श्री  बागड़ी 279.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :

 श्री  रास  सेवक  यादव :  श्री  न्र ०  र्०  चक्रवर्ती :

 श्री  मधु  लिमये  :  श्री  उठ  चं०  बरुआ  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  हुए  हाल  के  युद्ध  के  दौरान  अथवा  उसके

 तुरन्त  बाद  केरल  तट  के  समीप  एक  पनडुब़्बी  देखी  गई  थी  ;

 यदि  तो  क्या  वह  पहचानी  गई  और

 इस  घटना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण  )  :  जी  नहीं  ।

 तथा  :  sax  नहीं  उठते  ।

 अदन  में  संविधान  का  निलम्बन

 280.  श्री  यशपाल  fag  :  त्या  बेदेशिक-कार्थ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  अदन  में  ब्रिटेन  द्वारा  संविधान  निलम्बित  किये  जाने  के  बारे  में  अरब
 देशों  को  भावनाओं  का  पता  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  ण  ff ALTE  D4
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 ‘aafne-atd  मंत्री  स्वर्ग  :  और  )
 :  अदन  में  सं  विधान  नीले  बित

 ब्रिटिश  कारवाई  के  खिलफ  अरब  देशों  में  जा  गहरा  क्षोभ  प्रकट  किया  गया  उसके  प्रति  भारत  सरकार

 को  पूर  सहानुभूति  भारत  सरकार  उपनिवेशवाद  को  समाप्त  करने  के  विषय  में  संयुक्त  राष्ट्र  महा

 सभा  के  प्रस्तावों  का  और  अदन  समस्या  के  बारे  में  24  देशों  को  समिति  द्वारा  पास  किए  गए  प्रस्ताव  का

 समर्थन  करती  है  ।  यहां  यह  बात  ध्यान  देने  योग्य  है  कि  भारतने  अरब  राष्ट्रों  के साथ  मिलकर  एक  प्रस्ताव

 रखा  था  जिसे  24  देशों  समिति  ने  17-5-1965  कों  पास  किया  था  और  जिसमें  अदन  में  ब्रिटिश

 अड्ड  को  समाप्त  करने  और  उस  प्रदेश  जल्दी  स्वाधीनता  देने  को  बात  कही  गई  थी  |

 राजस्थान  क्षेत्र  में  पाकिस्तान  द्वारा  अपनी  सेनिक  बीत  का  बढाया  जाना

 281.  श्री  यशपाल  fae  :  श्री  भानु  प्रकाश  fag  :

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  att  मधु  लिमये  :

 लक्ष्मी  मिल  सिंघवी  :  श्री  चं०  बरुआ  :

 श्री  बागड़ी  :

 प्रतिरक्षा  मंत्रा  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 त  1.0 wo  पर  अधिक  सेना  जमा क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  द्वारा  राजस्थान  और  पंजाब  की

 किये  जाने  का  समाचार  मिला  और

 यदि  तो  इस  ब्रिकी  में  भारत  सरकार  ने  क्या  कायंवाही  की

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत  राव
 :  )  पाकिस्तान  को  लगभग  समस्त  नियमित  सेना

 पजाब  और  राजस्थान  सोमा  पर  लगा  रखो  गई  है  ।  नियमित  सैनिकों  के  अतिरिकत

 रेगिस्तान  और  रेंजर  खड़  करता  और  संगठित  करता  रहा  जो  aaa  निक  शक्ति  |  |  अनियमित

 सैनिकों  की  भर्ती  और  प्रशिक्षण  भो  जोरों  पर  है  ।  नियमित  सैनिकों  और  रेंजसं  की  सहायता  के  लिए

 राजस्थान  सोमा  पर  कुछ  पठान  कपोलों  के  नियुक्त  किए  जाने  को  भी  रिपो  मिली  है  |

 हर  संभावना  का  सामना  करने  के  लिए  सरकार  ने  उपयुक्त  उपाएं  कर  लिए  हैं  ।

 भारत  के  विरुद्ध  अमरीकी  से निक  सामान  का  प्रयोग

 282.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथ  र  श्री  स०  चे  सामन्त  :

 के
 श्री  कर्णी  सिंहजी  के  श्री  पाराशर  :

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  श्री  श०  ना ०  चतुर्वेदी :

 श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  : श्री  जगदेव  सिह  सिद्धान्त  :

 श्री  म०  ato  त्रिवेदी
 कै के

 क्या  बैदेशिक-का्थे  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 अमरीकी  सरकार  तथा  उसके  राष्ट्रपतियों  ने  निजी  रूप  से  पाकिस्तान  द्वारा  अमरीका  से

 प्राप्त  सैनिक  सामान  का  भारत  के  विरुद्ध  प्रयोग  करने  के  बारे  में  स्पष्ट  geal  में  समय  समय  पर  क्या

 fafaaa  आश्वासन  दिय थे  ;

 क्या  एक  विस्तृत  विवरण  सभा पटल  पर  रखा  जायेगा  ;

 इन  आश्वासनों  को  कहां  तक  पूरा  किया  और

 पाकिस्तान  को  और  a  निक  सहायता  देने  के  बारे  में  अमरीकी  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया
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 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  :  प्रेसिडेंट  आइजनंहोंवर  ने  अपने  24-2-54

 के  पत्र  में  सन  दिया  था  कि  पाकिस्तान  को  दी  जानेवाली  हथियारों  की  सहायता  का  उद्देश्य  यह

 हैकि  उसक  कम्यूनिस्ट  देशों
 के

 आक्रमण  से  रक्षात्मक  शक्ति  को  समुन्नत  किया  जाय  ।  प्रेसीडेंट  ने  प्रधान

 मंत्री  को  यह  विश्वास  भी  दिलाया  था  कि  किसी  देश  पाकिस्तान  समेत  दी  जाने  वाली

 सहायता  का  दुरुपयोग  किया  जाता  अथवा  दूसरे  देश  पर  आक्रमण  के  लिए  उनका  उपयोग  किया

 जाता  है  तो  अपने  संविधानगत  अधिकार  के  सयुक्त  राष्ट्र  के  अन्दर  और  बाहर  इस  प्रकार

 के  आक्रमण  को  समाप्त  करने  के  लिए  तत्काल  समुचित  कारवाई

 यह  मामला  कई  बार  सदन  में  उठाया  जा  चुका  है  और  सरकार  क्रि  ओर  से  वक्तव्य  दिए

 जा  चुके  हैं  ।  सदन  की  मेज़  पर  वक्तव्य  रखने  का  विचार  नहीं  |

 जैसा  कि  दुनिया  ने  थम्ब  और  पंजाब  पर  पाकिस्तान  के  हमले से  देखा  अम सकी
 3
 सैनिक  हवाई  जहाज़ों  और  अन्य  उपकरणों  का  इस्तेमाल  किया  है  |

 अमरीका  सरकार  ने  पाकिस्तान  को  और  सेनिक  सहायता  देना  बंद  कर  दिया है  और  भारत

 को  ag  fagara  दिलाया है  कि  उसने  और  संधियों  के  अन्य  साधी  देशों  को

 भी  सलाह  दी  है  कि  वे  पाकिस्तान  को  अमरीकी  सहायता  उपकरण  तथा  हथियार  न  दें  ।

 इंधन  के  लिए  नया  रिऐक्टरਂ

 283.
 श्री

 किशन  पटनायक  क

 श्री  ag  लिमये :

 श्री  बागड़ी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  अमरीका  द्वारा  बनाये  गये  एक  नये  दरिद्र  रिऐक्टरਂ  के  बारे  में  कोई

 जानकारी  प्राप्त  हुई  जो  उसमें  खर्चें  होने  वाले  ईंधन  से
 अधिक  ईंधन

 तेयार  कर  देता  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  हमारे  परमाणु  शक्ति  उद्योग  के  लिये  ऐसे  रिएक्टर  प्राप्त  करने

 के
 लिये  अमरीकी  सेरकार से  कोई  अनुरोध  किया है  अथवा  करने  का  विचार

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लालबहादुर  शास्त्री  )
 :  इस  किस्म  के  रिएक्टरोंਂ

 के  विकास  के  बारे  में  सरकार  को  जानकारी  है  तथा  इस  सम्बन्ध  में  काफी  मात्रा  में  तकनीकी  जान  कारी

 मिलती  है  ।  यह  जानकारी  दूसरे  देशों  जिनमें  अम
 री

 का  भी  शामिल  के  साथ  परमाणु  ऊर्जा  के  शान्तिमय

 उपयोग  के  लिए  द्विपक्षीय  करारों  द्वारा  प्राप्त  की  जाती  है  ।

 एक  नये  फास्ट  रिएक्टर  डेवलेपमेंट  केन्द्र  को  आरम्भ  करने  की  योजना  पर  विचार  किया  जा

 रहा  है  और  एक  10  मेगावाट  (e)  फास्ट  टेस्ट  रीडर  रिऐक्टर  के  डिजायन  का  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  क्षेत्र  में  सहायता  के  लिए  अमरीकी  सरकार  से  कोई  विशेष  प्रार्थना  नहीं  को  गई  ।  संसार  में  अभी

 तक  कोई  भी  फास्ट  पी डर  पावर  स्टेशन  व्यवसायिक  ढंग  पर  नहीं  चल  रहा  |

 मध्य  प्रदेश  में  डाक  तथा  तार  प्रादेशिक  प्रशिक्षण
 केन्द्र

 284.  श्री  किशन  पटनायक  :  श्री  यशपाल

 श्री  बागड़ी  भानु  प्रकाश  सिह

 थी
 मधु

 लिमये

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  2

 )  क्या  मध्य  प्रदेश  में  डाक  तथा  ता  र  प्रादेशिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव
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 (a)  यदि  हां,तो  इस  कार्य  के  लिये  कौनसा  स्थान  aan  गया
 और

 कब  तक  इसके  स्थापित  हो  जाने  को  संभावना  है  ?

 संचार विभाग  मे  उपमंत्री  :  मध्य  प्रदेश  में  कोई  भी  प्रादेशिक  प्रशिक्षण

 केन्द्र  स्थापित  नही  किया  जा  रहा  फिर  मध्य  प्रदेश  में  ही  में  बनाये  डाक-तार

 परिमंडल  के  कमंचारियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिए  परिमंडल  प्र  शिक्षण  केन्द्र  को  नागपुर  से  मध्य  प्रदेश

 में  किसी  स्थान  में  ले  जाया  जाएगा  |

 तथा  भोपाल  में  स्थान  प्राप्त  करने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  और  जेसे  ही  स्थान  प्राप्त

 हो  जाएगा  और  इमारत  बन  जाएगी  वहां  परिमंडल  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  कर  दिया  जाएगा

 Documentaries  Produced  by  Films  Division

 285.  Shri  Kishan  Pattnayak  :

 Shri  Madhu  Limaye
 * e

 e es Shri  Bagri

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  total  number  of  documentary  films  produced  so  far  by  the  Films

 Division  on  the  ancient  architecture,  art  and  paintings  of  India;

 (b)  whether  there  is  any  proposal  to  show  these  films  in  the  foreign  countries
 to  acquaint  the  foreigners  with  the  Indian  civilisation;  and

 (c)  the  names  of  countries  which  have  shown  interest  in  these  films  so  far  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Smt.  Indira  Gandhi)  :

 (a)  72.

 b).Of  72  documentary  films,  51  were  regular  documentaries.  Prints  of
 almost  all  of  these  were  supplied  to  Indian  Missions  and/or  Tourist  Offices  abroad

 for  exhibition  in  foreign  countries.  The  remaining  21  were  short  films  produced

 specially  for  exhibition  im  the  New  York  World  Fair.

 (c)  U.S.A.,  U.K.,  Cananda,  Australia,  German  Democratic  Republic,
 Federal  Republic  of  Germany,  U.A.R.,  Ceylon,  West  Indies,  North  Vietnam,

 Fiji  Islands,  Argentina,  Hawai  Islands,  Newzealand,  Switzerland,  Scandinavian

 Countries,  Poland,  Czechoslovakia,  France,  Netherlands,  Luxemberg,  Italy,

 Soain,  Belgium,  Trinidad,  Southern  Rhodesia,  Kuwait,  Nigeria,  Uganda,  Kenya,

 Rumania,  Algeria,  Cyprus,  Iraq,  Japan,  Indonesia,  Lebanon,  Morrocco,  Mauri-

 tius,  Thailand,  Yugoslavia.

 परमाणु  ऊर्जा  कमंचारियों  के  लिए  प्रतिदिन  सकल

 286.  श्री  to  गि०  दुबे
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:

 क्या  परमाणु  ऊर्जा  कार्यक्रम के  लिखे  वैज्ञानिकों  की  आवश्यकता  पूरी  करने  के  उद्देश्य  से

 1957  में  आरंभ  किया  गया  प्रशिक्षण  स्कूल  ने  अच्छी  प्रगति  की  और

 यदि  तो  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुदाक्ति  मंत्री  लाल  बहादूर  शास्त्री )  :  जी  हां  ।

 भारतीय  परमाणु  ऊर्जा  कार्यक्रमों के  लिये  उच्च  श्रे  ग  के  वैज्ञानिकों  बढ़ती  हुई  मांग

 fo
 IM  11.0  नवयुवक  और को  पूरा  करने  के  लिये  परमाणु  ऊर्जा  संस्थान  ट्राम्बे  ने  यह  ट्रेनिंग  स्कूल  चालू

 तीव्र  विज्ञान
 और

 इंजी  नियरी
 के  gavel  का हर

 साल  भारतीय  आधार  पर  किया  जाता
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 2  ।  इनको  एक  वर्ष  तक  न्यूक्लिक  विज्ञान  की  विभिन्न  शाखाओं  में  विशेष  ट्रेनिंग  दी  जाती है

 इनका  चुनाव  एक  विशेष  प्रकार की  बनाई  गई  चुनाव  समिति  की  सितारों के  _  आधार
 पर

 किया  जाता
 यह  चुनाव  इस

 समिति  द्वारा
 एक  विज्ञान  कार्यविधि  के  अनुसार  faa  जाते हें  ताकि

 सबसे
 अधिक

 गुणयुक्त  उम्मी  दवार  चुने  |  सफलतापूर्वक ट्रेनिंग  के  इन  उम्मीदवारों  को  ट्राम्बे  संस

 या  परमाणु  ऊर्जा  विभाग  के  अन्तर्गत  अन्य  प्रयोगशालाओं  में  उचित qe  जाते हें  ।

 ट्राम्बे  संस्थान  की  वैज्ञानिकों  तथा  इंजी  नियरों  की  लगभग  तमाम  जरूरतों  को  पुरा  करने  के  लिये

 भर्ती  इसी  ट्रेनिंग  स्कूल  से
 की  जाती  है इस  प्रकार  यह  स्कूल  विश्वविद्यालयों

 को  खाली  किये

 परमाणु  ऊर्जा
 कार्यों

 के  लिये  पूरी  तरह  से  प्रशिक्षित  तमंचा  रियों  की  सेवाएं  प्राप्त  करने  में  एक

 पूर्ण  कार्य करता  है  ।

 निम्नलिखित  विवरण से  यह  पता  चलता है  कि  इस  स्कूल  के  आरम्भ  से  तक  कितने  विद्यार्थी

 दाखिल  सफलतापूर्वक  प्रशिक्षण  पुरा  किया  और  उचित  aa  पर  नियुक्त  किये  गये  :--

 प्रदान  पाने  वालों  सफलता  gan  प्रशिक्षण  पुर त

 संख्या  करने  और  उचित  प्राप्त

 करने  वालों  की  संख्या

 1957-58  17%  150

 1958-59  173  152

 1959-60  144  135

 1960-61  145  127

 196  1-62  167  160

 1962-63  132  114

 1963-64  162  138

 130  125

 west  स्थित  आइसोटोप  डिवीजन

 287.  श्री  रा०  शशि  दुबे  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )'  जुगाड़ा  में  स्थापित  किय  गय  आइसोटोप  डिवीजन  ने  वाणिज्यिक  आधार  पर

 आइसोटोप  अयस्क  निकालने  को  दिशा  में  क्या  प्रगति  की  और

 (a)  इस  क्षेत्र  में  आइसोटोप  का  कितना  भंडार  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री
 लाल  बहादुर  :

 विभिन्न  प्रकार
 के

 TiztTT  का  उत्पादनਂ  परमाणु  ऊर्जा  संस्थान  ट्राम्बे  में  किया
 जाता  हैं

 ।  चूंकि  रेडिय-आइसोटोपों के
 उत्पादन  के  लिए  चाल [  रिऐक्टर  की  आवश्यकता  होती  है  इसलिये  जदुगुड़ा  में  इसका  उत्पादन  सम्भव

 नहीं  ।  वहां  पर  आइसोटोप  प्रभाग  स्थापित  नहीं  किया  जायेगा  ।

 जुगाड़ा  क्षेत्र  में  आइसोटोप  अयस्क  का  कोइ  भंडार  नहीं  है  ।

 युद्ध  में  वीरगति  प्राप्त  जवानों  के  बच्चों  को  गोद  लिया  जाना

 288.
 श्री  बसुमतारी

 :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या
 यह  सच

 हैं
 कि  बम्बई  के

 मध्यम
 आय  वग  के

 15  नागरिकों  द्वारा  हाल  में  हुए  युद्ध में
 वीरगति  प्राप्त  जवानों  के  बच्चों को  गोंद  लेने  के  लिये  की  गई  पेशकश  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया  जा

 और

 aX
 )'  यदि  at,  तो  इस  विषय  में  क्या  निर्णय  किया  गया  ह
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 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव  :  सदस्य  महोदय  का  इशारा  दायर  उस  पैदाइश

 को  ओर  है  जो
 बम्बई

 के  अरुण  मणिलाल  गांधी  संक्रिया में  मारे  गए  जवानों  के  बच्चों  को  पर्याप्त

 farair  और  उनकी  अन्य  आवश्यकताएं
 जुटाई  के

 अपने  मित्रवन्दे  की  ओर  से  की  ।  इसके  लिए

 उन्होंने  बम्बई  के  निकट रहने  वाले  कुटुम्बों  को
 तरजीह  दी  कि  विधवाओं के  पास  पहुंचा  र

 जा  और

 उनके  कल्याण  का  ध्यान  रखा  जा  यह  इसलिये  भी  कि  छुट्टियों के  दौरान  बच्चों  को  घर  जाने  में
 आसानी  हो  ।

 निर्योग्यता  सेना  केਂ
 विधवाओं

 तथा  अनाथों  के  लिए  निधि  और  वायुसेना  कल्याण

 fafa  नामे  एक  निधि  पहले  से  काम  कर  रहा  है  ,  जिस  द्वारा  संक्रिया  में  मारे  गए  सेवाओं  के  सेविंग

 के
 बच्चों

 की
 शिक्षा

 के  लिए
 तथा  उनके  कुटुम्बो ंको  राहत देने  के  लिए

 वित्तीय  सहायता  दी  जाती है
 ।

 इन  उद्देश्यों  के  लिए  वित्तीय  सहायता  की  पेशकशों  के  संबंध  में  ऐसी  नीति  कि  प्रदाताओं  से  उनकी

 इच्छाओं  का  मान  रखते  नियमों के  सैनिकों के
 सुपात्र

 कुटुम्बों  को  देने
 के  इन  निधियों

 के  चन्दा  देने  की  प्रार्थना की  जाती  एतदनुसार  श्री  अरुण  मणिलाल  गांधी  को  उत्तर  भेज

 दिया  गया  क्योंकि  उनकी  पेशकश  उनके  मित्रों  द्वारा  सैनिकों  के  किसी  बच्चे  को  अपने  बच्चों

 की  तरह  दत्तक  लेने  की  कोई  बात न  थी  I

 मान्य  संस्थाओं  को  ऐसे  जवानों  के  कुटुम्बों  को  सीधे  विभिन्न  रेजिमेन्ट  केन्द्रो ंकी  माफंत  सहायता

 करने  की  अनुमति  देनेके  लिए  एक  योजना  विचाराधीन  है  ।

 आकाशवाणी  में  इंजीनियरी  कर्मचारी

 289.  डा०  सरोजिनी  सहिषी :  क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  7  1964  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  1074  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आकाशवाणी  के  इंजोनियरी  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तों  का  अध्ययन  करने के
 लिये  नियुक्त की  गई  समिति  की  सिफारिशों को  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया

 यदि  होता  उन  को  क्रियान्वित करने  के  लिए  क्या  पग  उठाये गये  और

 इस  को  कितनी  अवधि  के  अन्दर  क्रियान्वित किए  जाने की  संभावना है
 ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  .  इन्दिरा  :  समिति  की  उन  सिफारिशों
 जिन्हे

 सरकार  ने  मन्जूर  कर  लिया  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |  में  रखा

 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०5089/65  i  अन्य  सिफारिशें  विचाराधीन  हैं  |

 (a)  इन
 सिफारिशों

 में  कुछ
 को  पहिले  ही  क्रियान्वित  किया  जा

 चुका  है
 और

 भरती
 के  नियमों

 आदि के  संशोधन  से  सम्बन्धित  दूसरी  दिवानियों  संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  भेज  दी  गई  और

 (1)  सरकार  उन  सेब  सिफारिशों  जो  स्वीकार  की जा  सकती  जल्दी  से  जल्दी  क्रियान्वित

 करने  के लिए सब  सम्भव  कदम  उठा  रही  है  |

 सरत  को  यूगोस्लाविया  से  हथियारों  की  सहायता

 290.  न  इच्डजञात  गीत

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 राजेश्वर  पटल

 व्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकी

 क्या  भारत  को  हथियारों  की
 सहायता  देने  के

 सम्बन्ध में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  की

 फ्लाविया में  वहां
 के

 प्रतिभा  रियों
 के  साथ  हाल  ही  में  कोई  बातचीत  हुई  थी  ;
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 यदि  तो  बातचीत  का  क्या  परिणाम  ला  ;  अर

 क्या  ऐसी  बातचीत  चेकोस्लोवाकिया  में  भी  हुई है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  to  म०  :  से  प्रतिरक्षा

 उत्पादन  मंत्री  ने  प्रगोस्लावी  अधिकारियों  तथा  जेकोस्लावी  अधिकारियों  दोनों  के  सामान्य  साथ

 बातचीत  की  ।

 तदपि  ऐसी  बातचीत  का  स्वरूप  और  विषय  क्षेत्र  प्रकट  करना  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 Pakistanis  in  Jammu  and  Kashmir

 291.  Shri  Gulshan  :

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  थे

 Shari  Buta  Singh  :

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Pakistani  citizens  left  behind  by  the  Pakistan

 Army  during  the  fighting  on  the  Jammu  and  Kashmir  and  Punjab  borders  have

 been  lodged  in  Kathua  and  other  camps;

 (b)  if  so,  the  number  thereof;

 (c)  whether  there  are  Hindus  and  Harijans  also  amongst  them;

 (d)  whether  they  want  to  go  back  to  Pakistan;

 (e)  the  number  of  Indian  citizens  in  Pakistani  camps;  and.

 (f)  the  steps  taken  to  secure  their  transfer  to  India?.

 The  Minister  of  External  Affairs  (Sardar  Swaran  Singh):  (a)  to  (f).
 The  information  is  being  collected  and  will  be  placed  on  the  Table  of  the  House.

 Pak  War  Material  Captured  by  India

 2.  Shri  Daljit  Singh  :

 e

 Shri  Krishna  Deo
 Tripathi

 ट्

 Shri  Gulshan  Shri  M.  R.  Krishna  ई

 a Shri  D.  D.  Puri  |

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  Pakistani  aeroplances,  tanks,  guns,  stenguns  and  other
 war  material  captured  by  our  forces;  and

 (b)  the  proportion  of  this  material  that  an  can
 be

 used  by  our  Jawans  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Yeshwantrao  Chavan)  :  (a)  73.  Pakis-
 tani  planes  were  shot  down  ;  none  was  captured  in  serviceable  condition.  39
 tanks  were  captured  in  serviceable  condition.  Besides  them,  large  quantities
 of  arms,  ammunition  and  other  war  material  were  captured  by  our  Forces.

 (b)  The  captured  articles  are  being  back-loaded  from  forward  areas.  They
 are  being  or  will  be  examined  b ss  y  our  technical  experts

 to
 determine  their  ser-

 viceability.
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 293.  श्री  हेमराज  :  क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ()
 नक कया यह सच है

 कि  सरकार ने  जालन्धर  केन्द्र  को  केवल  पंजाबी  प्रसारण के के  लिए  नियत

 कर  दिया

 aft  होता  क्या  इस  केन्द्र से  डोगरी  तथा  उर्द  केਂ  प्रसारणों  पर  प्रतिबन्ध  लगा दिया गया  है
 ञ

 (a)  यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  डोगरा  भाषा  बोलने  वालों  के  साथ  इस  केन्द्र  में  भेष

 का  बर्ताव  किया  जाता  है
 ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  ( attarett  इन्दिरा  :  वर्तमान  संकटकाल के
 प्रारम्भ  से

 जलंधर
 केन्द्र  के  कार्यक्रमों  के  उद्घोषण  की  मुख्य  भाषा  हिन्दी  से  बदल  कर

 पंजाबी
 कर  दी

 नई  जो
 काय  क्रम

 प्रधान  रूप  है  हिन्दी  में  होते  वे  अभी  भी  हिन्दी  में  ही  उदघोषित  होते हें  ।  पंजाबी

 में  कुछ  नए  कार्यक्रम  चालू  किए गए  है  |

 सवाल  नहीं  उठता  i  जलंधर  से  डोगरी  काय  क्रम  प्रसारित  नहीं किए  जातें  क्योंकि  डोगरी

 भाषी  क्षेत्रों  में  इस  केन्द्र  के  काय  क्रम  सुनाई  नहीं  देते  ।

 )  नहीं  ।

 अमरीका  तथा  ब्रिटेन  के  सहयोग  से  आय ध  कारखानों  की  स्थापना

 94.  श्री  हेमराज

 श्री  दे०  द०  पुरी

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#) ata  ज नि

 तथा  ब्रिटेन  के  सहयोग  से  कितने  और  कौन-कौन  से  आयुध  कारखाने  स्थापित

 किय  जाने

 क
 कया  हाल  के

 भारत-पाकिस्तान
 युद्ध  के

 बाद
 वे

 काय
 क्रम

 के
 अनुसार  सहयोंग

 कर

 यदि  नहीं  तों  क्या  उन्हें  पुरा  करने  के  लिए  अन्य  देशों से  बातचीत  की  गई  और

 यदि  at,  तो  किन  देशों  से  तथा  किन  शर्तों  पर  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  अ०  स०
 :

 वरंगांव के  आयुध

 कारखाने  और  अम्बा झरी  के  इंजीनियरी  कारखाने  की  स्थापना  यू०  एस०  To  से  सहायता  &  स्थापित

 किए  जाने  की  arcana  थी  ।  चਂ चन्द्रपुर  की  पूरक  च्झै फंक्टरी  यू ०  क े०  से  सहायता से  स्थापित  किए  जाने  की

 आयोजना  थी  1

 वरंगांव के  आयुध  कारखाने  ने  उत्पादन  आरम्भ
 कर  दिया  पूर  तौर  पर  hazel

 को  उत्पादन  के  समर्थ  बनाने के  लिए  आगे  पग  उठाने  आवश्यक  उस  और  अन्य  दो  कारखानों

 के  संबंध  संबंधित  सरकारों  ने  सहायता  स्थगित  कर  दी  है  ।

 और  :  सरकार इस  मामले पर  विचार कर  रही  है
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 aafetrn  शुटिंग  के  लिये  12  बोर  की  गोली

 295.  श्री  कर्मी  सिंहजी  :  क्या प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  विमान  अपातकाल  को  आवश्यकताओं  तथा  आयातित  कारतूसों  की  कमी  को  देखते

 हुए  भारत  को  राष्ट्रीय  राइफल  राज्यों  की  राइफल  संस्थाओं  तथा  देश  भर  के  राइफल  क्लबों

 ने  अपने  क्लबों  में
 क्नेंपिजिन  ट्र टप

 शूटिंग
 को  12  बोर  को  गोलियां  फिर  से  भरने  की  अनुमति  fea

 जाने  क ेलिए  सरकार  से  प्रार्थना  को  और

 यदि  तो  सरकार  ने  शीघ्र  अनुमति  देने के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  तू  स०  :  नहीं  ।

 प्रशन  नहीं  उठता  |

 ब्रिटेन  में  भारतीय  आप्रवासी

 296.  डा०  रोनेन  सेन

 श्री  atta  भट्टाचार्य

 क्या  बेदेशिक-कायं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह
 सच

 है
 कि  ब्रिटेन  में  भारतीय  आप्रवासियों  के  साथ  कुछ  स्थानीय  लोग  बुरा

 व्यवहार  कर  और

 यदि  तो  उस  पर  भारत  का  दृष्टिकोण  तथा  प्रतिक्रिया  क्या

 वैदेशिक-कार्य
 मंत्री  स्वर  fag)  :  )'  यूनाइटेड  किंगडम  में  जाकर  बसने

 वालें

 dial  पर  हमला  करने  अथवा  करक  की  धमकी  देने  के  कुछ  दुक्के  मामले  हुए है  ।  यह

 कहना  ठोक  न  होगा  कि  स्थानीय  लोगों
 के

 त

 बड़े  समुदाय  युनाइटेड  किंगडम  में  जाकर  बसने  वाले

 भारतीयों  के  प्रति  बुरा  बर्ताव  कर  रहे

 जब  मामलों  को  रिपोर्ट  की  जाती  तब  भारतीय  हाई  कमीशन  ब्रिटिश  सरकार  का  ध्यान

 आकर्षित  करता  है  एसा  लगता  कि  इस  प्रकार  के  झगडों  को  रोकने  में  तत्पर  रहती

 aa  पिजिन  शूटिंग

 297.  श्री  कर्मी  सिंहजी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  आयुध  कारखानों  ने  ae  पीजिए  शूटिंग  के  लिये  बनाये  गये  ढ़ाई  इंच
 और

 पौने  चार  इंच  आकार  के  कारतूस  परीक्षा  के  लिये  भारत  की  राष्ट्रीय  राइफल  संस्था  को  दिये  थे  ताकि

 वहू  तत्पश्चात  उन  के  बारे  में  परीक्षण  रिपोर्ट  और  क्या  आयुध  कारखानों  को  भारत  की  राष्टीय

 राइफल  संस्था  की  ओर  से  एसी  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई  और

 (a)  क्ले  पीजिए  शूटिंग के  2  गेज  के  बनाये  जा  रहे  क्लोरो  कारतूसों  के  सम्बन्ध  में  क्या

 प्रगति  हुई  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  to  स०  थामस )  :  समिति  के

 सुझावों  और  टिप्पणियों को  नोट  कर  लिया  गया  और  जब  उत्पादन शुरू
 निगमन  किया  जाएगा  ।  इस  संबंध  में  कृपया  देखिए  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  786  दिनांक  8-3-65

 को  दिया  गया  ह  ब
 ण्क्णा उत्तर  |
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 क्ले  पिजिन  चांदमारी  के  लिए  किनारे  दब  कर  तैयार  किए  गए  12  बोर  के  कारतूसों  का

 निर्माण  और  12  बोर  के  कारतूसों  की  क्षमता  संविधान  करने  पश्चात्  शुरू  की  जिसके
 >

 लिए  एक  नया  संयंत्र  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।

 Indian  Belongings  Deposited  in  Indonesian  Banks

 298.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  External  Affairs
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  itis  a  fact  that  all  the  belongings  of  the  Indians  deposited  in  banks

 in  Indonesia  have  been  confiscated;  and

 (b)  if  so,  whether  similar  steps  have  been  taken  in  respect  of  the  Indonesian
 Banks  in  India  and  the  value  of  the  property  thus  confiscated,  if  any  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Sardar  Swaran  Singh)  :  (a)  Gcwyern-
 ment  have  not  received  any  report  to  this  effect.

 (b)  Does  not  arise  as  there  are  no  Indonesian  banks  in  India.

 Emergency  Information  Centres

 299.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Information  and
 to  state Broadcasting  be  pleased

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  had  opened  some  more  Information

 Centres  at  various  places  in  the  country  during  the  period  of  Emergency  arising
 out  of  Indo-Pak.  conflict;

 (b)  if  so,  the  number  of  places  at  which  they  had  been  opened;

 (c)  whether  they  have  since  been  closed;  and

 (d)  if  so,  the  reasons  therefor?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shrimati  Indira
 Gandhi)  :  (a)  to  (d).  It  is  presumed  that  the  Hon’ble  Member  refers  to  the

 ‘Emergency  Information  Service’  started  by  the  Press  Information  Bureau  Curing
 the  period  of  Emergency  arising  out  of  Indo-Pak.  conflict.  If  so,  this  Service
 was  started  during  the  Emergency  to  disseminate  authentic  information  perta-

 aining  to  the  Emergency  created  by  Pakistani  aggression  and  to  counteract

 rumours.  It  continued  for  a  period  of  23  days  from  September  9g,  1965  to

 October  1,  1965.  The  Delhi  Administration  was  running  a  similar  Information

 Centre  at  our  request.  We  have  no  information  whether  other  State  Govern-
 ments  set  up  similar  services.

 As  the  number  of  enquiries  decreased  greatly  after  the  cease  fire,  both  these
 Centres  stopped  functioning—the  Delhi  State  Centre  from  goth  September
 1965  and  the  Press  Information  Bureau  Centre  from

 rst
 October,’  1965.

 Pak  Propaganda  about  Pak.  P.  O.  Ws.

 s s
 300.  Shri  Onkar  Lal  Berwa

 e Shri  Dhuleshwar  Meena  s

 Will  the  Minister of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Pakistan  Radio  has  been  carrying  on  false  pro-

 pacganda  regarding  the  treatment  meted  to  the  Pakistani  soldiers  taken  prisoners;
 and
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 eract  it  ? wai  act (b)  if  so,  the  action  taken  by  Government
 to  count

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Smt.  Indira  Gandhi)  :

 (a)  The  Government  is  not  aware  of  any  propaganda  by  the  Pakistan  Radio

 regarding  treatment  meted  out  to  Pakistani  soliders  taken  as  prisoners.

 (b)  Does  not  arise.

 जांजीबार  में  राष्ट्रिकताहीन  भारतीयों  का  प्रत्यावर्तन

 301.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जंजीबार  की  स्वतंत्रता  के  बाद  जंजीबार  में  राष्ट्रिक ता हीन  भारतीयों  का  प्रत्यावर्तन

 करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  गई  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बेदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  :  और  :  देश प्रत्या वतन  की  आवश्यकता

 नहीं  कितु  भारतीय  मूल  के  उन  लोगों  को  विशेष  सुविधाएं  प्रदान  की  गई  हैं  जो  सदा  के  लिए  भारत

 लौट  आना  चाहते  यह  सुविधा  कस्टम  में  रियायत  के  रूप  में  दी  गई  है  और  इसके  लिए  उनके  राष्ट्रीय

 दर्जे
 पर

 ध्यान  नहीं  दिया  गया है
 ।

 आसाम  तक  ट्रंक  टेलीफोन  लाइन

 302.  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  तीन  महीनों

 में  आसाम  और  दोष  भारत  के  बीच  सम्पर्क  स्थापित  करने  वाली  टेलीफोन  की  ट्रंक  लाइन  कितनी  बार

 खराब  हुई  थी  |

 संचार  विभाग  में  उपमंत्री  A (av  भगवती )
 :  अगस्त  तथा  1965  इन  तीन

 महीनों  में  असाम  और  दोष  भारत  के  बीच  ट्रंक  लाइन  टेलीफोन  संचार  प्रणाली  केवल  पांच  बार  पूरी

 तरह  से  गड़बड़  हुई  और  कुल  मिलाकर  उसकी  अवधि  13  घंटे  थी  ।  अलग  अलग  परिजनों
 पर

 भी  कभी

 कभी  खराबियां  हुई  थीं  ।

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  के  कैडेटों  का  प्रशिक्षण

 303.  श्री रवीन्द्र  वर्मा

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  और  इसी  प्रकार  कीं  अन्य  संस्थाओं  से  स्नातक  हुए  उन

 कीटों  का  प्रशिक्षण  शीघ्र  पुरा  करने  के  लिये  हाल  ही  में  कोई  पग  उठाये  गये  हैं
 जिन्होंने  वायु  सेना  की  सेवा

 और अपनाई

 ५  we  a
 यदि  तो  अगले  वर्ष  कितने  एसक  डिटों  को  प्रशिक्षित  किये  जाने  की  आशा है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव  :  उन  वाय  सेना  छात्रों  का  प्र
 जो  राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी  से  Bary  हुए  जनवरी  1963  में  78  हफ्तों  से  घटा  कर  40  हफते

 कर  दिया  गया  था  ।  जनशक्ति  में  उन्नति  होने  पर  प्रदिक्षणावधि  1966  से  बहाल  कर  दी  जाएगी  |

 1966  के  दौरान  राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी  से  112  छात्रों  के  उडान  प्र  दक्षिण  के  लिए  उत्तीणं

 होने  की  आशा  है  ।  यह  छात्र  बढ़ाई  गई  प्रशिक्षणार्थी  के  प्रशिक्षण  गृहण  करेंगे  |
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 प्रमुख  प्रेस  सलाहकार  तथा  मुख्य  सुचना  अधिकारी

 304.  श्री  So  ब्०  सि०  बिष्ट  :  क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  आशय  की  सूचनाएं  मिली  हैं  कि  प्रमुख  प्रेस  सलाहकार  तथा  मुख्य

 सूचना  अधिकारी  के  पदों  को  मिला  दिये  जाने  के  कारण  हाल  में  हुए  पाकिस्तानी  हमले  के  दौरान

 दाताओं  को  समाचार  भेजने  में  बड़ी  कठिनाई  अनुभव  करनी  पड़ी  और

 यदि  at,  तो  क्या  इन  दोनों  पदों  को  अलग-अलग  करने  का  तथा  प्रेस  मंत्रणा  कार्यों  को  गृह
 मंत्रालय  को  सौंपने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  इन्दिरा  :  (@)  कुछ  अखबारों  में  समाचार  भेजने  के

 सम्बन्ध  में  क्रियाविधि  सम्बन्धी  कठिनाइयों  की  रिपोर्टे  छपी  हैं  ।

 मुख्या  प्रेस  सलाहकार  तथा  प्रधान  सूचना  अधिकारी  के  पद  अलग  कर  लिए  गए  हैं  और

 पचास-पत्रों  को  सलाह  देने  का  काम  16  1965  से  भारत  के  समाचार-पत्रों के  रजिस्ट्रार  को

 सौंप  दिया  गया है  ।  इस  काय  को  गृह  मंत्रालय को  सौंपने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 उपक्रमों  में  श्रम  विधियों

 305.  डा०  सरोजिनी  महिषी  :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  :

 श्री  ऑकार  लाल  बैरवा  :

 ८2281  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  ऐसी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  है  कि  सरकारी  क्षेत्र
 के

 उपक्रम  श्रम  विधियों  को  लागू  नहीं

 कर  रहे

 यदि  तो  वे  क्या  और

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  :  जी  1964 और
 1965

 1965  में  सरकारी  क्षेत्र  में  श्रम  कानून  लाग न  करने  के  बारे
 में

 श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  के

 केन्द्रीय  क्रियान्विति  और  मूल्यांकन  प्रभाग  में  दस  शिकायतें  प्राप्त  हुई  ।

 अधिकांश  शिकायतें  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  और  मजूरी  अदायगी  अधिनियम  के

 उपबन्धों  को  अ  क्रियान्विति  उल्लंघन  के  बार  में  थीं  ।

 ६  शिकायतों  कीਂ  जांच
 की

 गई  और  जहां  कहीं  वे  सिद्ध  हुई  वहां  औपचारिक  कायंवाही  की  गई  ॥

 Memorial
 For  Late  Havildar  Abdul  Hameed

 306.  Shri  Sarjoo  Pandey  :  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to

 state

 (a)  whether it  is  a  fact  that  a  memorial  is  proposed  to  be  rai  sed peu  at  Dhamupur

 in  Ghazipur  District  (U.P.),  the  birth-place  of  the  late  Havildar  Abdul  Hamed;

 ort
 at

 he  said  scheme;  and (b)  if  so,  the  broad  outlines

 (८)  the  time  by  which  it  will  be  implemented  ?
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 Chez  om The  Minister  of  Defence  (  Onmrr  Y Yeshwant  ra  o  Chavan)  (  to  (c)-
 Government  are  not  aware  of  any  such  proposal.  The

 general  policy  is  not  to

 encourage  setting  up  of  isolated  memorials.  The  construction  of  a  National

 War  Memorial  in  Delhi  to  commemorate  all  our  War  dead  after  Independence
 is  under  consideration.

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  चिकित्सा  सम्बन्धी  आवश्यकता दें

 307.  श्री  विश्वनाथ  राय  श्री  कू ०  चं०  शर्मा

 श्री  समता नि  श्री  रा०  Ao  तलवारों

 क्या  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राज्य  सरकारों  ने

 चि

 व्यक्तियों  की  चिकित्सा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को

 पूरा  करने  में  कोई  कठिनाई  अनुभव  की

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उनकी  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने के  लिए  कोई  कार्यवाही

 को

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लाल
 बहादुर  शास्त्री )  :

 पंजाब  तथा  राजस्थान  में

 कोई  कठिनाई  अनुभव  नहीं  हुई  जम्मू  तथा  काइमीर
 के  चिकित्सा

 विभाग  को  अधिक  डाक्टरों  की

 आवश्यकता  अनुभव  हुई  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  को  जिन  औषधियों  तथा  वैक्सीन  की दस
 डाक्टर

 भेजे  गये हैं
 ।

 आवश्यकता  वें  भी  उन्हें  भेजी  गई  हैं  ।

 aa  टेलीफोन  एक्सचेंज

 308.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  goa  टेलीफोन  कम्पनी  की  सहायता  से  मद्रास तथा  कानपुर  में  ट्रंक

 टेलीफोन  एक्सचेंज  लगाने  का  काम  समय-अनुसूची  के  अनुसार  हो  रहा  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 संचार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती )  :  और  (&  :  पहला  ट्रंक  टेलीफोन  एक्सचेंज

 लगाने  का  काम  1965  में  चालू  किया
 जाना

 उपस्कर  भेजने  की  अभी  तक  कोई  सुचना
 प्राप्त  नहीं  हुई  जिसे  1965  में  भेजना  शुरू  करके  1966  तक  खत्म  कर  देना

 चाहिए
 शुरु  में  पहले  सामान  के  भेजने  में  हुई  देरी  के  कारणो ंके

 सम्बन्ध  में  निर्माताओं  से  पूछताछ  की  गई  है  ।

 ब्रिटिश  नागरिकों  के  भारत  में  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध

 309.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  ब्रिटिश  नागरिकों  के  भारत  में  प्रवेश शा  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का

 ञ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैँ
 ?

 बरदेशिक-क  मंत्री  (: सरद a  र  स्वर्ण  जी  नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता ।
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 ee

 Cases  Against  Jawans

 310.  Shri  P.  L.  Barupal

 Shri  Dhuleshwar  Meena  e e

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state

 (a)  whether  there  is
 any  proposal  under  consideration  to  put  off  for  the  time

 being  the  various  prosecution  proceedings  cr  other  civil  cases pending a  ainst

 the  Jawans  of  the  country  so  that  they  could  face  the  enemy  without  being  worried

 on  that  account  and

 (b)  if  so,  when  it  is  likely  to  be  finalised  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Yeshwantrao  B.
 Chavan)  :  (a)  and  (b).

 So  far  as  civil  cases  are  concerned  there  is  already  a  provision  in  the  Indian

 Soldiers’  (Litigation)  Act,  1925,
 for  the  postponement  of  proceedings  in  a  civil

 court  or  a  revenue  court  against  a  soldier  on  the  basis  of  a  certificate  issued  by
 his

 Commanding
 Officer  to  the  effect  that  he is  serving  under  special  conditions.

 A  propsal  is  under  consideration  for  legislation  to  amend  this  Act  to  expand  the

 definition  of  ‘court’  so  as  to  include  all  courts  or
 judicial

 authorities  other  than

 criminal  courts.  Apart  from  this  no  other  proposal  is  under  consideration  of

 Government

 S.  C.  and  S.  T.  Candidates  in  Rajasthan

 g11.  Shri  P.'L.  Barupal

 Shri  Dhuleshwar  Meena  :

 Will  the  Minister  of  Labour  and  Employment  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of
 Scheduled

 Castes  and  Scheduled  Tribes  candidates  who

 got  their  names  registered  in  the  various  Employment  Exchanges  of  Rajasthan

 during  the  year  1965;  and

 (b)  the  number  of  these  who  have  got  employment  so  far  ?

 e e  (a) The  Minister  of  Labour  and

 Employasent
 (Shri  Sanjivayya)

 and

 No.  of
 registrations

 No.  of  placements
 Category  of  applicants  effected  during  effected  during

 196  5  January—  June,  1965

 2  3

 Scheduled  Caste  594  474

 Scheduled  Tribe  1,146  118

 उत्पादन  के  अनसार  मारी  का  दिया  जाना

 312.  श्री  प्र०  चल  बरुआ
 :

 श्री  दी०  चे  शर्मा

 क्या  श्रम  पौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 at  अपनी क्या  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  ने  हाल  में क
 ि

 नी  बैठक  में  मजदूरों  को  उत्पादन  के  अनुसार

 मजूरी  देने  के  प्रदान  पर  श्रम  मंत्रालय  द्वारा  तैयार  किये  गय  टिप्पण  पर  विचार  किया
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 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  कया  और

 उस  सम्बन्ध  में  सम्मेलन  में  क्या  निर्णय  किया
 गया  ?

 पार  अदायगी  विषय श्रम  और  रोजगार  मंत्री  :
 के  अनु

 सम्बन्धी  नोट  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  में  विचारों  रखा  परन्तु  उसपर  उपलब्ध  समय में

 fant  नहीं  हो  सका  ।

 संक्षेप  में  इस  योजना  का  उद्देश्य  श्रमिक  की  मज़दूरी  की  पूर्व-निर्धारित  फार्मूले  के  अनुसार
 सीधे  उसके  उत्पादन  से  जोड़ना है  ।

 सम्मेलन  ने  इस  मद्द  को  स्थायी  श्रम  समिति  के  आगामी  अधिवेदन
 दे

 ।  सामने  रखने  का

 किया  ॥

 जनरल  निम्मो  का  हटाया  जाना

 aft  e क 313.  है  प्०  Ao  बरुआ  रामेश्वर  टाटिया

 att श्री  to  द०  पुरा  हिम्मतसिहका :

 क्या  बेदेशिक-कायं  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पाकिस्तान  द्वारा  जनरल  निम्मो  को  भारत-पाकिस्तान  के  लिए

 संयुक्त  राष्ट्र  सेनिक  प्रेक्षक  दल  के  मुख्य  सेनिक  प्रेक्षक  के  पद  से  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  भारत-पाकिस्तान
 sere  faa  एवं  भारत  ahead के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  सैनिक  प्रेक्षक  दल  के  कार्य के  सामान्य  प्यंवेक्षण
 के  काम  से  हटवान ेके  लिए  संयत  राष्ट  महासचिव  तथा  अपने  पश्चिमी  मित्र-राष्ट्रों  पर  डाले  जाने  वाले

 दबाव  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 बैदेशिक-कायं
 मंत्री  स्वर्ण  :

 और
 (@)  सरकार  ने

 अखबारों
 में

 इस  अन्य

 की  खबरें  देखी  हैं  और  उसके  पास  इसके  अलावा  और  कोई  सुचना  देने  को  नहीं हैं  ।

 युद्ध  सम्बन्धी  समाचारों  का  सामाचार  पत्रों  में  प्रकाशन

 314.  श्री  अल्वारेज  :  क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)
 क्या  वर्तमान  भारत-पाकिस्तान  संघर्ष  के  दौरान  सुरक्षा सेनाओं  की  कार्यवाही  सम्बन्धी

 प्रचार  कायें  सशस्त्र  सेनाओं  के  सुचना  कार्यालय  से  हटा  कर  प्रेस  सूचना ना  विभाग  को  सौंप  दिया  गया

 क्या  सरकार  को  विदेशी  युद्ध  संवाददाताओं  से  कोई  शिकायत  मिली  है  कि  इस  व्यवस्था  के

 द्वारा  युद्ध के  समाचार अच्छी  तरह  प्रकाशित  नहीं  किये  जा  सके  और

 एसा  परिवहन करने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 सुचना  आर  प्रसारण  मंत्री  इन्दिरा
 :  नहीं  ।

 भारत  सरकार के  सारे

 प्रचार  के  काम  की  जिम्मेदारी  हमेशा  ही  सुचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  की  रही  है  और  इसे  इसका  पत्र

 सूचना  कार्यालय  करता  है  ।  इस
 कार्यालय

 का  एक  अधिकारी  रक्षा  मंत्रालय  की  विशेष  आवश्यकताओं

 की  पूर्ति के  लिये  उस
 मंत्रालय  से

 संब र हैं  |  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कच्छ की  कार्रवाई  तथा

 पाकिस्तान
 के  साथ

 हाल  ही  की  लड़ाई  प्रचार  के  रण  क्षेत्र  की
 कार्रवाई

 संबंधी  पहलू  के  अतिरिक्त

 कई  अन्य  पहलू  भी  यह  फैसला  किया  गया  कि  सुचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  के
 सचिव  सरकार  के

 प्रवक्ता
 हदों  और  गृह  और  विदेश  मंत्रालयों  के  वरिष्ट  अधिकारी  इस  काम  में  इनके  सहायक हों  t
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 (a)  नहीं  ।  इस  व्यवस्था  के  विरुद्ध  किसी  प्रकार  की  कोई  शिकायत  नहीं  हुई  मगर

 विदेशी  संवाददाताओं  ने  यह  शिकायत  जरूर  की  कि  वे  कुछ  क्षेत्रों  में  अज़ीम  मोच  नहीं  जा  सके  ।

 इस  मामले  को  मोर्चे  पर  तैनात  कमांडरों  के  ही  निर्णय  पर  छोड़  दिया  गया  था  |

 इस  निर्णय  कि  सुचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  के  सचिव  सरकारी  प्रवक्ता  के  रूप  में  काम

 कारण  के  उत्तर  में  दे  दिया  गया  है  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  में  भारतीय  उप-उच्चायुक्त

 315.  श्री  काजरोलकर  :  क्या  वैदेशिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  में  भारत  के  उप-उच्चायुक्त  को  रंगून  हो  कर  ढाका

 जाना  अं

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  है ं?

 बेदेशिक-कायं  मंत्री  स्वर्ण  fag):  जी  att

 कलकत्ता  और  ढाका  के  बीच  हवाई  उड़ाने  बंद  हो  पूर्व  पाकिस्तान-भारत  सीमा

 बंद  कर  देने  और  बाद  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  उन्हें  ढाका  वापस  लौटने  की  इजाज़त न  देने  के  कारण

 ढाका  में  हमारे  उप  हाई  कमिश्नर  5  1965 से  भारत  में  ही  रूके  हैं  ।

 युद्ध-विराम  हो  जाने  के  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  फिर  बातचीत  की  और

 उसे  इस  बात  के  लिए  राज़ी  कर  लिया  कि  वह  उप  हाई  कमिशनर को  ढाका  लौटने  दे  ।  उस

 कलकत्ता  से  रंगन  होकर  चटगांव  जाने  वाला  रास्ता  ही  खुला
 था  ।

 खुदकी  के  रास्ते  बंद  थे
 |

 प्रतीकात्मक  नहर

 316.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  श्री  बुरा  सिंह  :

 श्री  यशपाल सिह  श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 श्री  कपूर  सिंह  :  श्री  पृ०  Alo  बारुपाल

 श्री  कार  लाल  हि क त्ररवा  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संया  यह  सच  है  कि  भारत ने  1961  में  पंजाब  की  सीमा  के  साथ  साथ  इच्छोगिल  नहर  की
 भांति  टैंक  आक्रमण  को  विफल  करने के  साधन  के  रूप  में  प्रयोग  में  लाई जाਂ  सकने  वाली एक  नहर  बनाने  की

 योजना  बनाई  थी

 यदि  तो  यह  विचार  क्यों  छोड़  दिया  और

 क्या  आपातकालीन उपाय  के  रूप  में  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  और  समय  समय  पर  पश्चिमी  पाकिस्तान

 से  लगते  अपनी  सीमा-सीमाओं  पर  टैंक  विरोधी  साधनों  के  तौर  पर  नहरों  के  निर्माण  के  सुझावों  का

 निरीक्षण  किया  परन्तु  उन्हें  त्याग  दिया  गया  क्योंकि  संक्रियात्मक  दृष्टिकोण  से  उन्हें  अवश्यक

 नहीं  समझा  गया  ।

 अपनी  सीमाओं  की  रक्षा  के  लिए  आवश्यक  उपाय  निरन्तर  पुनरीक्षण  अधीन  रहते  हैं  ।

 समय  समय  पर  विभिन्न  योजनाओं  पर  विचार  किया  जाता है  ।  प्रस्तावित  किस्म  के  टेंक  विरोधी  साधन

 का  निर्माण  किया  जाए  या  समग्र  रक्षा  उपायों  के  भाग  के  तौर  इस  पर  भी  विचार  किया  जाएगा  |
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 सहित  राष्ट  पाकिस्तान  दल  को  वाय  सीमा  उल्लंघन  रोकन  की  योजना

 317.  श्री  मोहसिन :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  भारत-पाकिस्तान  प्रेक्षक  दल  के  प्रधान  मेजर

 जनरल  ब्रूस  मैकडोनाल्ड  की  वाय  सीमा  अतिक्रमण  रोकने  की  योजना  स्वीकार  कर  ली

 इस  पर  पाकिस्तान  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 पाकिस्तान  द्वारा  वाय  सीमा  अतिक्रमण  रोकने  के  लिय  और  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण )  :
 जनरल  मैकडोनाल्ड  ने  भारत  और  पाकिस्तान

 की  वायु  सेनाओं  द्वारा  पालन  किए  जाने  को  परस्पर  मान्य  कुछ  नियमों  का  सुझाव  दिया  उसे  सिफारिश

 की  गई  है  कि  उच्च  कार्यक्षमता का  कोई  भी  विमान  10  किलोमीटर क्षेत्र  में  न  और  हल्के  विमान
 वास्तविक  नियन्त्रण  रेखा  से  2  किलोमीटर  के  अन्दर  |

 मालूम  नही ं।

 वाय  सेना  यूनिटों  को  अधिक  सावधान  होने  को  होशियार  किया  गया  और  अतिक्रमी

 को  खदेड़  देने  के  लिए  ।

 विज्ञापन  तथा  दृश्य  प्रचार  निदेशालय

 319.  of  रिशांग  कशिम
 :

 क्या  सुचना और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  कि  वित्त  मंत्रालय  के  कार्य  अध्ययन  दल  ने  हाल  ही  में  विज्ञापन  तथा  दृश्य

 प्रचार  निदेशालय  के  प्रशासनिक ढाचे  में  कुछ  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  करने  की  सिफारिश की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें  क्या

 उनको  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है

 उनकी  क्रियान्विति  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  इन्दिरा  :  हां

 एक  विवरण
 सभापटल

 पर
 रख  दिया  गया है

 ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 ठी  ०-5090/65  |

 विज्ञापन  तथा  दृश्य  प्रचार  निदेशक  ने  सिफारिशों  पर  विचार  किया  है  और
 अब  इन

 मंत्रालय  में  विचार  हो  रहा  है  ।

 कछ

 बातें  एसी  है  जिन  पर  वित्त  मंत्रालय  के  स्टाफ़  इन्सपेक्शन य यूनिट  से

 विचार-विमर्श  करना  आवश्यक

 ा  सल  लस
 TST N

 सिद
 सादा

 या
 ig  rert  सेट  रास  कर

 जायगा  |

 भारतीय  वाय  सेना  के  कम  चा  रियों  के  लिये  जीवन  बीमा  निगम  की  पालिसियां

 320.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  वाय
 सेना के  1960  से  कमीशन  प्राप्त  पाइलट  अफसरों  और

 नेविगेट रों  को  डाक  जीवन  बीमा  की  शर्तों  के  अन्तर्गत  अपेक्षित  दरों  से  अधिक  दरों  पर  जीवन  बीमा

 निगम  की  पालिसियां  लेने  के  लिये  बाध्य  किया  जाता
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 पाए

 यदि  तो
 यह  भेदभावपूर्ण  तथा

 परा

 करने  के  क्या  कारण  जिनके  कारण
 युवक  पाइलट  अफसरों  को  हानि  होती  और

 क्या  इस  अनिवायंता  को  हटाया  जायेगा  ?

 1  1959  या  उसके प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तरावं
 :  और  (a)

 पश्चात्  कमो  शन  प्राप्त  वायु  सेना  के  सामान्य  safe  ब्रांच  के  अफसरों  को  एल०  आई०  सी०  में  अपना

 बीमा  कराना  होता है  कि  1-12-59  से  स्थायी  तौर  स्वीकृत  उड़ान  अधिदान  पान ेके  अपनी  सेवा  के

 पहले  10
 aa  में  अधिकारी  बन  सकें

 |  यह  उस  बीमा के  अतिरिक्त हैं  जो  वह  अपने  आप
 डाक

 विभाग  की  बीमा  योजना वे  अस्तंगत  अथवा  अन्यथा  कराए  हो  |  यह  बीमा  उस  योजना के  अंतगर्त

 पुरःस्थापित
 किया  गया  जिस  द्वारा  उडान  अभियान  स्थायी  बनाया  गया  और  दरों  में  वृद्धि  की

 गई  थी  ।  उद्देश्य  था  बढ़ाए  गए  अधिदान
 के  कुछ

 अंश
 को

 अफसरों
 और

 उनके  आश्रितों  के  लिए  बीमा  में

 और  उनको  मृत्यु  अथवा  निर्योग्यता के  अवसर  पर  उनके  हित  की  रक्षा  करना  |

 1  1959  से  पहले  कमी  प्राप्त  अफसरों  को  इस  अनिवार्य  बीमा  की  आवश्यकता

 नहीं  क्योंकि  अधिकाधिक  हालतों  में  वह  पहले  ही  अपने  बीमा  के  संबंध  में  किसी  न  किसी  प्रकार  से

 बचन  बद्ध  हो  चुके हैं  ।

 रक्षा  सेवाओं  के  सेविंग  की  सभी  श्रेणियों  सरकारी  कर्मचारियों के  लिए  लागू  कम  से

 कम  साधारण  दरों  पर  अधिकाधिक  2000  रूपये  तक  बीमा  विभाग  में  बीमा  पालीसी  लेने  की  अनुमति
 जबकि  वैमानिकी  जोखन  सेवा  से  संबंध  जोखन  ने  कारण  डाक  बीमा  विभाग  द्वारा  इन

 पालिसीयों  पर  अतिरिक्त  लिया  जाने  वाला  प्रीमियम  का  भुगतान  सरकार  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 कमी दान  प्राप्त  करते  समय  वायु  सेना के  किसी  विमान  चालक  द्वारा  ली  जाने  वाली  FYotsoHlgo

 पालीसी से  सम्बद्ध  देय  कुल प्री नियम  पी  ०
 एल  o%1Fo  की  तत् तुल्य  पालिसी  से  सम्बद्ध  प्रीमियम से  अधिक

 होता  तदपि  स्वयं  अफसर  को  पी  ०एल०आई०  पालिसी  के  लिए  कम  देना  पड़ता  क्योंकि  सेवाओं

 के  अफसरों  और  से वि वर्ग  की  पी  ०एल'०आई०  पालिसीयों  पर  अतिरिकत  प्रीमियम  का  भुगतान  सरकार

 वहन  करती  है  ।

 स्पष्ट  है  कि  यद्यपि  पी०एल०आई०  पालिसी  की  हालत  में  प्रीमियम  का  कुछ  अंदा  सरक

 देती  एल०आई०सी०  की  हालत  जहां प्रीमियम भी  कम  सरकार  अधिकतर  उड़ानਂ  अधिदान की

 सुरत  में  प्रीमियम  का  कुछ  अन्यथा  दे  देती

 उपरोक्त  व्याख्या  को  सामने  रखते  इस  अनिवार्यता  को  हटाने  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं  ol

 यूगोस्लाविया  से  ट्रांसमीटर

 321.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  : शन  द०  पुरा  :

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  श्रीमती  ज
 ष् त्सना द  चन्दा  :

 श्री  प्र०  चं०  बरूआ  श्री  रा०  बरुआ

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  श्री  हरि  विष्णु  कामत

 श्मा  बासप्पा  शा  दलजीत  सिह

 राम  सहाय  पाण्डेय

 क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  as  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  YAMUISliaal  स  1000  किलोवाट  का  टांसमिंटर  खरीदने  के  सम्बन्ध  में  सौदा  तयਂ

 हो  गया
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 )  afe  तो  भुगतान
 की  क्या  are  तय  हुई

 ट्रांसमिटर  कब  तक  भारत  में  आ  जायगा  ?

 aa  और  प्रसारण  मंत्री  इन्दिरा  हां  ।  यूगोस्लाविया की  फर्म
 1000  किलोवाट के  एक  मीडियम  वेव  ट्रांसमीटर  भेजने  और  उसे  लगने  का  afar  aes  केबल  के

 द्वारा दे  दिया  गया है  ।  अदया है  कि  औपचारिक  करार  पर  जल्दी  ही  हस्ताक्षर  हो  जायेंगे  |

 कोटेशन  इस  अधार  पर  तथ  किया  गया
 है

 कि  सप्लाई  एक्स-यूगोस्लाव-बाह्म  मूल्य

 पहुंचाता
 जहाज  के

 हिसाब
 से  होगी  और  भारत-युगोस्लाविया भ

 व्यापार

 योजना के  अन्तर्गत  अपरिवर्तनीय  भारतीय  रुपये  में  किश्तों  में  किया  जायगा  ।  किश्त  हस्ताक्षर  हो

 जाने के  बाद  से  शुरू  हो  जायेगी  और  ag  ट्रांसमीटर  उसे  हमें  सौंपने
 और

 उसके  12  महीने तक

 ठीक  प्रकार  से  काम  करने  तक
 की  पूरी  अवधि

 तक  दी  जाएंगी

 उम्मीद  है  कि  टाँस मीटर  1967 को
 अन्त  तक  भारत  पहुंच  जायेगा  |

 Indian  Missions  Abroad

 Will  the  Minister  of  External  Affairs 322.  Shri  Vishram  Prasad :
 be  pleased  to  state

 (a)  the  expenditure  incurred  on  Indian  Missions  abroad  uring  the  last

 five  years,  year-wise  ;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  certain  Indian  Missions  have  not  been  able  to

 properly  explain  India’s  stand  in  the  recent  Indo-Pak  conflict  ;  and

 (c) if  so,  the  causes  thereof  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Sardar  Swaran  Singh) :  (a)  A
 Statement is  placed  on  the  Table  of  the  House  [Placed in  the  library.  See  No.

 L.T.-5091  /65]

 (b)  &  (c).  No,  Sir  India’s  views  on  the  recent  conflict  have  been  made

 abundantly
 clear  in  all  the  capitals  where  India  is  represented.  Consequently,

 India’s  views  are  better  understood
 today

 than  before.  The  fact  that  our  views

 have
 not  found  universal  acceptance  is  due,  in  considerable  measure,  to  conflict-

 ing  power  interests  and  global  policies  of  various  Governments,  Efforts  to  achieve

 greater  understanding  and  acceptance  of  our  views  would  continue  to  be  made.

 उत्तर  प्रदेश  के  सीमावर्ती  जिलों  में  सड़कों  का  निर्माण

 323.  थी कू Fo  चे  पंत  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  सीमावर्ती  जिलों  में  सड़क  निर्माण  का  कार्य  निर्धारित  योजना  के  र

 चल  रहा  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  सड़कों  के  निर्माण  के  लिये  वहां  पर  स्थानीय  मजदूर  नहीं  और

 यदि  तो  सीमावर्ती  जिलों  के  स्थानीय  मजदूरों  को  काम  करने  के
 लिये  तैयार

 करने  के
 लिये  सरकार  ने  क्या  उपाय  किय  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (att  यशवंतराव  सिवाए  एक  क्षेत्र  के  निर्माण  कार्यों  की  प्रगति

 अनुसूचित  कायें  क्रम
 सें  कुछ  पछड़ी
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 a

 कमी  का  मुख्य  कारण  है

 (1)  असैनिक  और  सेनिक  गाड़ियों  act  सडक  का  farzaz

 (2)  अप्रत्याशित  मौसमी  जैसे  कि  सड़क  ऊंचाइयों  पर  कुछ  भागों  में

 अवलांग  atc

 मशीनों  और  संसाधनों  का  अन्य  क्षेत्रों  में  उच्चतर  प्राथमिकता  की  प्रायोजनाओं  के (3)

 लिए  अपसरण  |

 फसल  के  मौसम  को  छोड  कर  स्थानीय  श्रम  प्राप्य  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।.

 चलचित्र  निर्माताओं  को  सहायता

 325.  थो  हिम्मत सि हुका  :  भी  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 श्री  राजेश्वर  पटेल श्री  रामेश्वर
 fifear:

 क्या  सुचना  ate  प्रसरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  सुपात्र  चल चिंग  निर्माताओं  को  अबे-सहायता देने
 के  प्रस्ताव  पर

 विचार  कर  रही

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  है  ;  और

 यह  योजना  देश  के  चलचित्र  उद्योग  के  लिये  कहां  तक  सहायक  सिद्ध  होगी  ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  इंदिरा  :  से  (7)  हुए  निर्माताओं  को

 अच्छी  फ़िल्में-बनाने  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  के  फ़िल्म  वित्त  निगम  के  द्वारा  दिए  जाने  वाले  ऋण

 के  अधिक  सहायता  देने  का  प्रदान  विचाराधीन  है  ।

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषयों  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTERS  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 (1)  अनाज  की  दुर्लभता  तथा  उसके  मूल्यों  में  वृद्धि  से  उत्पन्न  स्थिति

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  (aragz)  मैं  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  निम्नलिखित  विषय
 की  ओर

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 का

 ध्यान  दिलाता हूं  और  अनुरोध  करता हूं  कि  वहू  इस  पर  एक
 वक्तव्य

 दें

 ह हैं अनाज
 कीं  दुर्लेंमंता  तथा  उसके  मूल्यों  में  वृद्धि  से  उत्पन्न  स्थिति

 ी

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  चि०  :  में  बारे  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रख

 रहा हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  वह  इसे  पढ़  दें  क्यों  कि  शायद  सदस्य  इस  पर  कुछ  पूछना  चाहें
 |

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 भारत  कृषि  उपज  के  लिए  अब  भी  सामयिक  और  पर्याप्त  वर्षा

 पर  निसार

 करता है
 ।'

 फसल  क्षेत्रफल  का  80  प्रतिशत  वर्षा  पर  निसार  करता है  ।  चालू  फसल
 वर्ष

 में

 पश्चिमी  मानसून
 अनिश्चित  रहा  है  और

 fate  रूप
 से  मध्य  उत्तर
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 if  रितिक  1887  अविलम्बनीय  लोके-महत्व  के  faa

 ध्यान  दिलाना

 ee

 राजस्थान  और  गुजरात  में  पर्याप्त  वर्षा  नहीं  हुई  चावल  की  उपज  में  भी  गत  वर्ष  की  387  लाख

 मीट्रिक  ठन  की  रिकार्ड  उपज  की  अपेक्षा  कमी  होने  की  सम्भावना है  ।  में  वर्षा  कें  कुछ  छींटे

 ने  पड़ने  के कारण  खरीक  के  मोटे  अनाजों  पर  भी  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ।  उत्तर-पूर्वी  मानसून  से  भी

 अब  तक  पर्याप्त  वर्षा  नहीं  हुई  है  ।  चालू  फसलों  की  सन्तोषजनक  स्थिति  से  बाजार  में  खाद्यान्नों  की

 उपलब्धि  और  उनके  भावों  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 अनाज के  थोक  भावों  का  अखिल  भारतीय  सूचकांक  जो  कि  1965  में  157  पर

 तब  से  बढ़ना  दुरू  हुआ  और  अगस्त  1965  में  152  पर॑  पहुंच  गया  ।
 मई

 अगस्त  के  बीच  भावों  में  इस  वृद्धि  का  रुख  मौसमी  है  जब  से  भारते-पैके  संघर्ष  आरंम्भ  हुं  है  dat  से

 मण्डियों
 अमद

 में  सुधार  हुआ है
 और  खाद्यान्नों  के

 में  भी
 गिरावट  आनी  शुरू  हुई  अनाज  के

 ate  भावों  का  सूचर्काक  गिरकर  अक्तूबर  में  147  पर  at  गां  गेहूँ  के  सूचकांक  में  भीं  गिर विट  का

 रुख  आया  जो  कि  अगस्त  के  144 से  गिर  कर  अक्तूबर में  138  पर  आ  गया  ।  वर्ष  के  इस  tad  में  गह  केਂ

 भावों  में  यह  मंदी  एक  असाधारण  बात  हैं  ।

 घरेलू  उपज  में  सम्भावित  कमी  और  strata  के  बारे  में  अनिश्चितता  से  सरकार
 के  लिए  अधिक  सैं

 अधिक  आन्तरिक  अधिप्राप्ति  करने  और  रदन  व्यवस्था  तथा  उचित  मलय  दुकानों  के  माध्यम  से

 उपलब्ध  खाद्यान्नों  का  नियन्त्रित  वितरण  करने  के  सम्बन्ध  में  नीति
 निर्णय  लेना

 अनिवार्य  हो
 गया है

 ।

 यद्यपि  अधिप्राप्ति  के  तरीके  प्रत्येक  राज्य  में  अक  और  प्रकार  से  भिन्न  फिर  IE

 तौर  पर  या  तो  उत्पादक  पर  अथवा  व्यापारी/मिल-मालिक  पर  अनिवार्य  लेवी  लगाने  का  :  सिद्धान्त

 सामान्य  रूप  से  स्वीकार  कर  लिवा  गया  है  ।  कुछ  राज्यों  में  जैसेकि  पश्चिमी  बंगाल  और

 असम  में  अधिप्राप्ति  की  एकाधिकार  पद्धति  अपनायी  जा  रही है
 ।  आन्ध्र  मंसुर  और

 बिहार  में  घान  उत्पादक  पर  लेवी  लागू  की  जा  रही  है  ।  मद्रास  ने  उत्पादक  पर  लेवी  की  पद्धति  अपना

 ली है  और  अपना  व्यापार  विनियमित  कर  रहा  है  |  अन्य  राज्यों  में  जैसे  किं  Tata,  उत्तरों

 मध्य  उड़ीसा  और  पंजाबਂ  में  व्यापारियों
 पर  लेवी  पद्धति  जारी  रखीं  जी  रहीं  हैं

 ae  निर्णय  किया  गया  है  कि  एक  लाख  और  इससे  अधिक  जनसंख्या  वाले  कस्बों  और  शहरों  की

 हदबन्दी  की  जाए  और  उन  क्षेत्रों  में  सांविधिक  रशीद-व्यवस्था  लगूं  की  जाए  ।  इन  क्षेत्रों  में  सांविधिक

 राशन-व्यवस्था  लाग  करने  का  ठीक  ठीक  समय  सरकार  के  पास  स्टाक  उपलब्धि  पर  निर्भर  करेगा  ।

 इस  बात  की  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  राशन-व्यवस्था  10  लाख  और  इससे  अर्धिक  जनसंख्यां  वाले

 शहरों  में  और  उन  क्षेत्रों  मैं  जहां  भारी  संख्या  में  औद्योगिक  मजदूर  रहते  शुरू चव्य  की  अवस्थाओं  में  लागू

 की  जाए ।  1965  के  आरम्भ  से  हीं  बहतर  कलकता  में  पहले  से  सांविधिक  राशन-व्यवस्था  लॉग  है  ।

 मद्रास  और  क्यौभ्बतूर  में  भी  1-16-65  से  सांविधिक  लाग की  जा  चुकी  अदा

 है  कि  दिल्ली  में  1-12-1965  से  सांविधिक  राशन-व्यवस्था  लागू हो  जाएगी  ।

 उपलब्ध  साधनों  का  यथासम्भव  उपयोग  करने  के  लिए  ag  अनिवार्य  हैं  कि  ars  की  हानि  sey  की

 सभी  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी  गयी  है  कि  वे  दावतों  और  समारोहों  में  किफायत

 और  होटलों  तथा  रेस् टोरंट ों  में  भी  भोज्य  देने  में  fray  रखें  ।.  केन्द्रीय  निदेश  के  अनुसार  अ्धिकोंश

 राज्य  सरकारों  ने  सांविधिक  आदेश  जारी  कर  दिए  प्रधान  ने  हाल  ही  में  जनता
 से

 अपील  की  है

 कि  वे  सप्ताह  में  एक  बार  खाना  न  खा  कर  अनाज  का  उपभोग  कम  करने  और  जहां  सम्भार  हों  अन्य

 खाद्यों  का  उपयोग  कर  अनाज  बचाने  में  सहायत

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  पता  है  कि  राजस्थान
 में  कुछ  स्थानों  उत्तर

 प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  रायलसीमा  और  अन्य  स्थानों  पर  लगभग  अकाल  की  स्थिति  है  और  मूल्य  अधिक

 और  यदि  तो  वहां  पर  यथा  सम्भव  शीघ्र  अनाज  पहुंचाने  के  लिये  और  मुल्यों  को  कम  करने  के  लिये

 कया  कदम  उठाये  गय हे  |  मंत्री  महोदय  कं  कहनी  है  कि  स्थिति  सुधारने  के  लिये  वह  सांविधिक  आदान
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 Calling  Attention  to  Matters  of  Urgent  Kartika  17,  1887  (Saka)
 Public  Importance

 [=f  स०  मो०

 व्यवस्था  लाग  कर  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  अपील  है  कि  मांसाहार  व्यक्तियों

 को  सप्ताह  में  चार  दिन  अनाज  नहीं  खाना  चाहिये  ।  शायद  प्रधान  मंत्री  जी  यह  समझते  हे  कि  मांस

 और  अंडे  शीघ्र  मिल  जाते  हू  और  गरीब  लोग  उनको  खरीद  सकते

 अध्यक्ष  महोदय  :  म  इतने  लम्बे  प्रशन  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी  :  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  दुर्भिक्ष-पीडित  क्षेत्रों  को  खाद्यान्न

 भेजने  के  लिय  कदम  उठाये  गये  हें  और  क्या  उन  राज्यों  को  जहां  सांविधिक  राशन-व्यवस्था  लागू

 कर  दीं  गयी  है  या  क  जा  रही  अनाज  भ  जने  के  लिये  पर्याप्त  कदम  उठाये  गये  हू ं?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  एक  साथ  कई  प्रदेश  पूछे  जाये तो  मंत्री  महोदय  केवल  एक  प्रश्न  जिसका

 वह  उत्तर दे
 |

 थ्री  चि०  सुब्रहमण्यम  :  इस  प्रश्न  पर  कल  ही  मुख्य  मंत्रियों  के
 साथ  बातचीत  हुई  है  ।  मे  art  फिर

 स्थिति  सुधारने  के  लिये  उपायों  के  बारे  में  उनके  साथ  परामर्श  करूंगा  |

 श्री  स०  मो  ०  बनी  :  अकल  को  स्थिति  के  बारे  में  क्या  वे  सहमत  है  ?

 श्री  नाथ  पाई :
 :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदान  हैं  ।  हम  आपके  निर्णय  को  मानते  हें  |

 लेकिन  इस  तरीके  से  अकसर  सदस्यों  के  अधिकार  कम  हो  जाते  हें  ।  पिछले  सप्ताह  हाउस  आफ  कॉमन्स

 में  एक  प्रदान  पूछा  गया  था  जो  पूरे  एक  पृष्ठ  का  था  ।
 में

 समझता  हूं  कि  हम  तो  फिर  भी  बहुत  छोटे  प्रदान

 पूछते  हू  ।  सरकार  के  कृत्य इ  तने  पेचीदा  ह  कि  हम  साधारण  प्रशन  पुछ  ही  नहीं  सकते  ।  ये  नियम  25

 qty बनाये  गये  थे

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  नाथ  पाई  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  जब  किसी  mea  पर  अधिक  नाम  नहीं

 होते
 और  जब  प्रश्न  पूछे  जाते  तो  हम  इस  प्रथा  को  तोड़  देते  लेकिन  इस  wet  के  बारे

 में  बहुत  नाम

 हो

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  पर  आपस
 में

 बैठकर  चर्चा  कर  सकते  हूं  ।

 नाथ  पाई  :  आप  थोडा  उदार  रवैया  अपनाएं  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  ध्यानाकर्षण  सुचना  खाद्यान्न  के  अभाव  Ale  मूल  में  वृद्धि  से  उत्पन्न  स्थिति

 के  बारे  में  है  ।  अतः  जब  मंत्री  महोदय  द्वारा  ध्यानाकर्षण  सुचना  के  में  वक्तव्य  दिया  गया  है  तो

 इसमें  निश्चित  ही  अभाव  और  मुनियों  में  वृद्धि  का  उल्लेख  होगा  ।  मेरा  अनुपूरक  प्रश्न  अभाव
 के

 बारे

 अध्यक्ष  महोदय  :  वहू  उसका  उत्तर  दे  चुके  उन्होंने  बताया  कि  उन्होंने  इस  मामले  पर  मुख्य

 मंत्रियों के  साथ  बातचीत  की  हैं  और  संभरण  करने  के  लिये  कदम  उठाये  रहे  हैं  ।

 श्री  to  सो  बनर्जी  :  अप  इस  पर  चर्चा  की  अनुमति  दे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  चर्चा  उठाने  के  लिये  एक  निर्धारित  प्रक्रिया  है  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  चावल  तीन  रुपये  किलों  बिक  रहा  है  ।  लोग  कर  रहे  |

 Shri  Baswant  (Thana)  :  Is  it  a  fact  that  as  a  result  of  draught  conditions

 during  Septembe  r,  the  farmers,  specially  in  Maharashtra,  are  facing  much
 -

 diffi-

 culty ‘in  sowing  the  rabi  crops  du  e  to  lack  of  moisture  in  the  land.  Are  Govern-

 ment  taking  some  action  for  meeting  the  situation

 $50



 8  1965  अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ओर

 ध्यान  दिलाना

 att  चि०  यह  सच  है  किਂ  महाराष्ट्र  में  व्यापक  रूप  से  अन्न का  अभाव  है  और  रबी  की

 फसल  के  लिय  आवश्यक  पूर्वोत्तर  मानसून  पवन  भी  अभी  सही  आयी  है  ।  हम  मुख्य  मंत्रियों  के  साथ  इसी

 स्थिति  पर  विचार-विमल  कर  रहे  हे  और  मुझे  आशा  है  कि  अगली  बैठक  में  इस  बारें  में  कुछ  निश्चित

 वाही  करने  का  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  ।

 As  the  Hon..  Minister  has  said  there  is Shri  D.  D.  Mantri  (Bhir)

 scarcity  in  23  out  of  26  districts  of  Maharashtra.  There  is  not  only  the  scarcity
 of  foodgrains  but  also  of  fodder.  I  want  to  know  what  steps  are  being  taken

 by  Government  and  whether  monopoly  procurement  will  also  be  resorted  too  in

 respect  of  Bajra  etc.  as  in  the  case  of  wheat  and  paddy  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मोनोपली  प्रॉक्योरमेंट  भारत  भर  में  नही  बल्कि  कुछ  ही  राज्यों  में  किया  जा

 रहा  जहां  पर  चारे  का  सम्बन्ध  वह  प्रश्न  विचाराधीन  हैं  ।

 श्री  क्रू  लग  मोरे  :  इस  बात को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  महाराष्ट्र  जो  कि  अनाज

 की  कमी  वाला  क्षेत्र  वर्षा  न  होने  के  कारण  सुखा  और  अकाल  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  ब्या  में  जान

 सकता  हं  कि  सरकार  किसानों  को  बीज  और  उर्वरक  देने  और  अनुसूचित  जातियों  और

 सूचित  आदिम  जातियों  के  किसानों  और  भूमिहीन  श्रमिकों  को  ऋण सम्बन्धी  सुविधाएं  देने  के  बारे  में  क्या

 ठोस  कदम  उठाये  हैं  और  उठाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 भी  fro  सुब्रह्मण्यम  :  हम  सारी  स्थिति  पर  विचार  कर  रहे  और  इसके  लिये  उठाये  जाने

 वाले  कदम  ते  कर  रहे  ह  ।

 श्री  प्र०  के  वेव  उड़ीसा  में  कालाहांडी  में  भारी  अकाल  की  स्थिति

 को
 देखते  जहां  से  यह  समाचार  मिले  हे  कि  लोग  अपने  ढोर  आदि  मामूली  मूल्य  पर

 बेच  कर  अन्यत्र  जा  रहे  ह  कया  में  जान  सकता  हूँ  कि  सरकार  द्वारा  वहां  के  लोगों  की  दयनीय  स्थिति

 संहायता  ा  आरम्भ  करके  और  विभिन्न  स्थानों  पर  सस्ते  अनाज  की  दुकाने  खोल  सुधारने  के  लिये
 क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हे  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  उडीसा से  मुझे  जो  जानकारी  प्राप्त  हुई  वह  इतनी  खराब  नहीं  इसमें

 कोई  सन्देह  नही  कि  वर्षा  न  होने  के  कारण  स्थिति  खराब  हो  गई  है  लेकिन  हमें  समुचे  देना  की  स्थिति  को

 देखते हुए  विभिन्न  कदम  उठाने हे

 भी  दीनेन  भट्टाचार्य
 :  कया  मंत्री  महोदय  को  पता  है  कि  पश्चिम  बंगालਂ  के  मुख्य

 मंत्री  न ेइस  महीने  की  4  तारीख  खाद्य  स्थिति  पर  वाद-विवाद  के  दौरान  पश्चिम  बंगाल  की  विधान

 सभा  में  यह  वक्तव्य  दिया  था  ।  कि  यदि  केन्द्र  से  उचिंत  समय  पर  और  निमित्त  मात्ना  में  खाद्यान्न  fea

 बंगाल  पहुंच  जाता  तो  ofsar  बंगाल  में  खाद्यान्न  के  मूल्यों  में  आसाधारण  वृद्धि  और  अकाल  कीसी  स्थिति

 को  रोका  जा  सकता  था  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  जो  कुछ  मेरे  पास  उसको  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  देने  के  लिये  मेंने

 भरसक  कार्य  किया  और  य'दि  इससे  कठिनाईयां  हुई  हे  तो  इसमें  में  कुछ  नहीं  कर  सकता  |

 श्री  कुमार  चौधरी  :  क्या  इस  बात  का  कोई  farfasret  रुप  से  पता  लगा  लिया

 गया  है  कि  में  कितने  अनाज  की  आवश्यकता  होगी  और  विदेशों  से  कितना  अनाज  मंगाना  पडेगा

 और  क्या  किसी  राजनी  तिक  पहल  इसमें
 दा

 मिल  किये
 बगैर  अन्य  मित्र  देशों  से  अनाज  प्राप्त  करने  के  लिये

 हुए  आश्वासन  प्राप्त  हुए  हूं  ।
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 Calling  Attention  to  Matters  of  Urgent
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 Public  Importance

 ati  fro  सुब्रह्मण्यम  हम  दस  बात  का  प्त  लगा  रहे  है  कि  ae  फ  मे  उत्पादन  कासा  रहा  है

 और  में  कितना  उत्पादन  होने  को  संभावना  है  ।  मेंने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से  भांडीक  मांगे

 कछ  राज्यों से  आंकड़े  प्राप्त  गये  हैं  और  कुछ  से  प्राप्त  होने  हैं  ।  जसे  ही  विवरण  प्राप्त  हों  जायेंगे  तो

 सारे  देश  को  स्थिति  का  फ्लो  लग  जाएगा  और  उसके  अंसार  पर  संकट  का  सामना  करने  कें  लिये  राष्ट्रीय

 स्तर  पर  कार्यवाही  करने  के  लिय  कदम  उठाये  जायेंगे  ।

 हमें  बाहर  से  भी  जितना  मिल  सके  उतना  लेना  पड़ता  है  और  में
 इस

 बात  से  सहमत हूं
 कि  जब

 भी  हम  आयात  करें  उसमें  राजनीतिक  पहलू  शामिल  न॑  हो  |

 Shri  Sarjoo  Pandey  (Rasra)  :  Only  today  the  Chief  Minister  of  U.  P.

 has  said  that  if  the  Central  Government  does  not  provide  adequate  foodgrains,

 rationing  cannot  be  started  in  w.e.f.  1st  January..  I  want  to  know  whether
 the  Union  Food  Minister  is  going  to  make  arrangements  for  the  adequate  supply
 of  foodgrains  for  U.  P.  or  he  has  already  done  so  ?

 क् ८ ||  चीं  सुंबहाध्यम
 :

 कुछ  राज्य  सरकारें  ऐसा  सोचती  कि  राशन  व्यवस्था  लागू  करके  वे  मेरे

 उपर  कृपा  कर  रहीं  हे  तो  उनके
 अपने  हित  में  है  कि  जब  वहां  पर  है  और  अभाव

 हू  तों  वितरण

 चिंयेंत्रित  किया  जाय  ।  अत  हर  राज्य  को  में  उतना  नहीं  दे
 जितनी  उनको  आवश्यकता  मेरे

 पास  इतना  स्टाक  नहीं  है  ।  यहं  तो  ज  कुछ  समाहार  हो  सकता  है  उसका  आन्तरिक  समाहार  और  वितरण

 का  प्रदान  हैं  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas)  :  Our  Govt.  does  not  want
 to  import  foodgrains  from  abrcad  and  as  the  monsoon  required  for’rabi  season
 has  not  come  in,  are  they  taking  some  other  concrete  steps  rather  than  to  ask  for

 eating  less  ?  Or  arg  they  preparing  some  comprehensiye  plan  in  consultation

 with  other.  political  parties?

 भी  चि०  सुब्रहमण्यम  :
 में  अन्य  दलो ंसे  भी  परामर्श  कर  रही  एक  अगले  faa  ही  मेंने et

 संभी  दलों के  नेताओं  और  इस  सभा  के  कुछ  प्रमुख  सदस्यों  से  बातचीत  की  थी  और  we  फिर

 उनसे  बातचीत  करूंगा  |  उन्होंने  जो  सुझाव  उनसे  मुझे  बहुत
 लाभ

 हुआ  है  ।

 डॉ०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  इस  बात को  देखते  हुए  कि  देश में  सभी  यह चाहते हैं  कि

 विदेशो ंसे  आयात  पर  निभा न  रहा  जाय  ,  क्या  सरकार  यह  बता  सकती  है  कि  क्या  इस  वर्ष  पी०

 एल०  480 के  अत्यंत  आयात  किया  जाएगा  और  कितनी  मात्रा आयात  किया  जाएगा  और

 क्यां  दस  आयात  किये  गर्म  अनाज कों  सबसे  स्टाक  बनाने के  लिये  इस्तेमाल  fear  sant  ?

 श्री
 चि०  सुब्रहमण्यम  :  अभी  तक  केवल  20  लाख  टन  का

 aya  दिया  गया  हैं  ।  इसका  तो  केवल

 अनुमान
 लगाया

 जा  सकता  हैं  कि  इस  वर्ष
 और  कितना  मिले  सकेगा  ।  बफर

 स्टाकਂ  बनाने
 की  बात  भी  सोच  रहे  हे  क्योंकि  मान से  जून  तक के  समय  में  बड़ी  कठिनाई  होतीਂ  है  और  हमे
 इन  .  कठिनाईयों  दूर  करन ेके  लिये  खाद्यान्न  बचाना  ISAT  चाहे  esa  हो  या  आयात  किया हुआ

 |

 श्री  लिंग  रेड्डी  :  दक्षिण में  और  रायला सीमा  के  साथ  कोलार  जिले में  और  सामांत्यतः

 मैसुर  राज्य  में  दक्षिण-पश़्चिमी  आर  उत्तर-पूर्वी  मानसून  a  आन ेके  कारण  फसल  नहीं

 हुई  लोगों  के  पास  कोई  कॉम  नहीं
 लोगों  और  ढोरों  के  लिये  पीने  का  नहीं है

 सभी  तालाब सुख  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  तुरन्त  आवाज़  भेजना

 है  वहाँ  पेर
 wee  भी  किया  जाए  और  अनाज  भी  भेजा  जाए  ।
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 17  1887  (a) )
 अविलम्बनीय  लॉक-महत्व  के  न्द्रीय  की  भोर

 ध्यान  दिलाना

 क  rece

 att  चि०  सुब्रहमण्यम :
 ये

 जिम्मेवारियां
 राज्य  सरकर  की

 निस्सन्देह
 बन ण केन्द्रीय  सरकार

 आवश्यक  सहायता  देती है
 और  देश  सारी  स्थिति  को  देखते  हुए  योजना  बनाती है  मुझे

 मुझे  विश्वास  है  कि  इन
 क्षेत्रों  के  बारे  में  मैसूर  सरकार  अपने  कर्तव्यों  के  प्रति  सजग  जहां

 निस्सन्देह  कमी  की  स्थिति पेदा  हो  गई  है  ।

 भी  नरसिम्हा  रेड़ी  )':  चित्तूर  और
 कडप्पा  जिलों

 से  मुझे  कई  पत्र  मिले  हें  कि

 हाल  में  आन्ध्र
 प्रदेश के  मुख्य  मंत्री

 और
 आन

 renee  कांग्रेस  कमेटी  के  अध्यक्ष  एक  विवाह  समारोह

 में  तिरुपति  गये  थे  और  उसके  बाद  वे  चिंतन  और
 कडप्पा  जिलों  जहां  कुछ  स्थानों  फर

 तो  घास  तक  भी  नहीं  उग  रही  है  ;  दौरा  किये  बिना  तुरन्त  हैदराबाद
 चले  गये  कया  मंत्री  महोदय

 आप  मूख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  प्रदेश  ग  मुख्य  मंत्री  को  सलाह  देंगे
 कि  थे  कौन  इन

 क्षेत्रों  का  निरिक्षण  करें  और  (1)  यथा  संभव  अधिकाधिक  संख्या  में  उचित  मूल्य  बाली

 (2)  छोटी  सिचाई  ager  परियोजना  को  आरम्भ  3)
 निर्धारित  करों  को  फौरन  माफ  करने  की  घोषणा  करने

 और  (4)  द्वारा
 सरकार

 के

 इस  वर्ष  के  ऋण  की  किस्त  माफ  करने के  लिये  कदम  प्रधान  मंत्री  जी  ने  लोगों  को  एक

 बार  भिन्न  न  सलाह  दी  इस  प्रकार  कया  सरकार  सभी  मंत्रियो ंको सलाह  देगी  कि

 वे  विवाह  आदि  समारोहों  में  भाग न  लें  क  #  ०.

 अध्यक्ष  महोदय :
 शांति

 ।  प्रश्न
 का

 कहीं
 तो  अन्त  होना  gi  मंत्री  महोदय  इस

 meq  के  एक  ही  भाग  जिसका  वह  चाहें  उत्तर

 थी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 मेरा  उत्तर नहीं  में  Arey  प्रदेश  के

 मुख्य
 मंत्री

 के  लिये
 सलाहकार

 का  काम  नहीं कर  सकता  |  वह  स्वयं  सक्षम  और  जिम्मेवार  व्यक्ति  हैं  और  उन्हें  अपने  कर्तव्यों
 और  जिम्मेवारियों  का  पूरा  ध्यान  यदि  मननीय  सदस्य  का  उनसे  कोई  राजनीतिक

 लडाई है
 तो  वह  उनसे  पृथक रुप  से  इस  सभा में  नहीं  ।

 Shri  T.  A.  Patil  (Osmanabad)  Due  to  failure  of  monsoon  in  the  whole

 country,  specially  in  Maharashtra,  there  has  been  created  famine  corditions.
 To  meet  this  are  Government  contemplating  ta  supply  oil  engine,  fertilisers  and

 seed  at  cheap  rates  to  ryots
 श

 qaqa:  हमने  एक  यह
 भी  योजना  बनायी  है  कि  हमें  aga  इंजिन  और  पानी

 रियायती  भाव  पर  देना  चाहिये  ताकि  उपलब्ध  पानी  का  लाभप्रद  ढंग से  इस्तेमाल  किया  जा  सके  ।

 (2)  पाकिस्तान  द्वारा  भारतीय  जहाजों  का  रोका  जाना  और  चाय  भागीं  का  जब्त

 किया  जाना--जारी

 अध्यक्ष  अब  हम  पाकिस्तान  द्वारा  भारतीय
 जहाजों

 को  रोके  जाने  और  पह सह लह  चाय

 आदि के  जप्त  किये  जाने  के  सम्बन्ध में  Ey TT HET  सुचना को  लेते हे  जिस  पर  शुक्रवार  को

 स्थगित  कर  दी  गयी  थी  ।  अब  माननीय  सदस्य  इस  पर  प्रश्न  पुछ  सकते हैं
 |

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  1  want  to  know  the  value  of  defence

 material  among  goods  seized  by  Pakistan  ह  Can  we  appeal  in  the
 International

 Court  against  the  decision  of  the  Suez  Canal  Court  ?

 The  Minister  of
 Transport  (Shri  Raj  Bahadur)  :

 It  is  very  difficult

 to  say.  So  far  as  second  part  of  the  question  is
 concerned,

 the  evidence  which

 the  court  wanted  was  not  before  the  Court.  ‘The  main  evidence  in  this  case

 was  manifest  which  was  not  produced  before  the  court  by  the  captain  of

 Bage-Karachi  and  as  such  the  court  could  not  give  any  decision,
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 Calling  Attention  to  Matters  of  Ure  fentr UI  av  Kartika  17  87  (Saka)
 Public  Importance

 a  म

 Shri  Youendra  Jha
 e
 By  appointing  a  War  ‘Prize  Court,

 Pakistan  has  proved  that
 they

 have  unilaterally  declared  war  against  India.
 want  to  know  whether  in  view  of  this  the  Government  have  thought  that  all

 previous  agreements  with  Pakistan  especially  canal  water  agreement  and  Kutch

 agreement  should  be  scrapped.

 Shri  Raj  Bahadur :  Scrapping  of  agreements  is  a
 different  thing.  Accor-

 ding  so  Pakistani  Constitution  also,  unless  war  is  declared  by issuing  an  ordinance,
 was  is  not  treated  as  declared  and  no

 prize
 court  can  be  established  till

 then.

 शो  अल्वारेज  (afer)  :  प्रथम  तथा  द्वितीय  महायुद्धों  के  पश्चात  मिश्र  देशों  ने  जमनी से

 प्राइज  कोर्टों  द्वारा  की  गई  अवैध  जाती  और  उससे  हुई  क्षति
 के  लिए  मुआवज़ा  मांगा  था  ।

 क्या  भारत
 सरकार  ने  भी  मुआवजा  मांगा  है  ?

 परिवहन  मंत्री  (att  राज  बहादुर )  :  इस  प्रदान  पर  निश्चय ही  विचार किया  जायगा  ।

 Shri  Yogendra  Jha:  My  question  has  not  been  fully  replied

 Mr.  Speaker  That  has  been  replied

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor) :  1  want  to  quote  the  hon.  Minister
 himself  लिये  accordance  with  our  policy  in  other  sectors  we  made  no  war  pre-
 parations  in  the  field  of  while  charging  the  Government  for  indolence

 and  indifference.  I  want  to  know  the  total  amount  of  goods  seized  by  Pakistan,

 Shri  Raj  Bahadur  What  I  meant  to  say  was  that  India  was  not  preparing
 beforehand  to  attack  Pakistan.  We  had  only  to  retaliate.  As  regards  the
 value  of  the  cargo  seized  by  Pakistan,

 it  is  estimated  at  10  crores  of  rupees.  Out
 of  this  Cargo  worth  Rs.  75.0  crores  is  insured’and  out  of  this  two  Rs.  6-25  crores

 of  the  insured  money  has  got  to  be  paid  by  foreign  insurance  Companies.  Rest
 of  the  goods  valued  at  about  Rs.  3:75  crores  is  not  covered  by  insurance,

 Shri  Yudhvir  Singh  (Mahendragarh)  :  Do  the  Government  propose
 to  take  this  matter  to  the  International  Court  at  Hague  if  they  are  not  satisfied

 with  the  reply  of  Pakistan  ?

 Shri  Raj  Pakistan  has  violated  the  International  Law.  Whether

 this  is  within  the  jurisdiction  of  International  Law  or  notisa  different  question

 e  What  are  the  detai  Is Shri  Hukam  Chand
 Kachhavaiya  (Dewas)

 of  the  goods  seized  by  both  the  countries  as
 also

 their  value  and  what  are
 those

 delicate  matters  which  he  has  referred  to  in  the  statement  ?

 Law is Shri  Raj
 Bahadur

 :
 First  of  all  the  question  of  International

 involved  in  it.  Secondly  the  Prize  Courts  were  constituted  without  the  declara-

 tion  of  war  and  the  goods  were  confiscated.  We  will  not  recognise  the  sale  and

 purchase  of  these  goods  and  it  will  be  treated  as  stolen  property

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  He  has  not  given  the  details  of

 the  goods
 seized.

 Mr.  Speaker  ;  If  you  like  I  will  ask  him  to  lay  a  statement,
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 स्थगन  प्रस्तावों  तथा  ध्यान  दिलने  वाली 8  1965

 सूचनाओं  के  बारे  में

 थ्री  इन्द्रजीत  गुप्त  दक्षिण-पूरे  )
 क्या  यह  सच  है  किं  इटली  के एक  जहाज  ने

 इस  प्रार्थना  को  caine  नहीं  किया  कि  तटस्थ  देशो ंके  जहाज़  पहले  भारत में  सामाने  उतारे  और

 फिर  पाकिस्तान  जाये  जिसके  परिणामस्वरुप  हमें  काफी  सामान
 का नुकसान  क्या  सरकार  ने

 इस  भारत
 विरोधी  कुंवारी  के  लिये  शिकयत  की  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  अधिकांश  जहाजों  ने  हमारी  प्रार्थना
 को

 स्वीकार  किया  ब्रिटेन की  एक  कम्पनी

 के  स्टील बन् डर  जहाज ने  हमारी  प्रार्थना  को  नहीं  माना  और  वह  सीधा  कराची  चला  गया  ।  इस

 नुकसान के  लिये  हम  उस  कम्पनी  को  जिम्मेवार  ठहराते  है  और  हम  उससे  मुआवज़ा  मांग  रहें

 हूँ  एक  या दो  और  जहाजों  ने  जानबुझकर  हमारी  प्रार्थना  पर  ध्यान  नहीं  उसी  कम्पनी

 का  दूसरा  जहाज़  बम्बई  आया  और  पत्तन  और  गोदी  के  मज़दूरों  ने  बहिष्कार  कर

 दिया  |

 att  नाथ  पाई  यह  उन्होंने  बहुत  अच्छा  किया  सरकार  को  एसा ही  कुछ  करना

 चाहिये  ।

 Sto  लक्ष्मी  मिल  सिंधवी  :  पाकिस्तान  के  बागे  कराची  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  समुद्री  कानून

 कम
 उल्लंघन  किया  है  ।  सरकार  ने  इसके  विरूद्ध  क्या  निवारक  उपाय  अथवा  जवाबी  कार्यवाही  की

 श्री  राज  बहादुर :  उस  जहाज  के  ब्रिटिश  कप्तान ने  अदालत  का  कहना  नहीं  माना  और  उस  जहाज
 को  सईद  पत्तन  पर

 हमारा  माल
 उतारने  के  लिये  अमल  नहीं  किया

 जा
 सका  ।  हमने  इस  संबंध  में  निवारक

 उपाय
 किय  यदि  उपायन  किये  जति तो

 38  तटस्थ  जहाज़  जिनमें  पाकिस्तान  का  सामान

 भी  था  सीधे  पाकिस्तान  चल  जाते  ।  वहां पर  जो
 19  जहाज  गये हे

 उनमें  से  तो  पहले  ही  वहां

 पहुंच  गय ेथे  पहले  और  11  ने  हमारी  बात  नहीं  मानी ।

 श्री  नाथ  पाई  :  उन्होंने  जवाबी  कार्यवाही के  लिये  पुछा  है  |

 श्री  राज
 बहादुर

 :  वह
 विवरण

 में  दी  गई

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Mr.  Speaker,  Sir;  kindly  get  my  ques-
 tion  answered.

 Mr.  Speaker  ;  I  have  said  that  I  will  ask  him  to  give  it  in  the  statement

 श्री  राज  बहादुर
 :  एसा  करना  संभव  नहीं  और  ऐसा  करना  लोकहित में  भी  नहीं  है  ।

 ae  ong

 स्थगन  प्रस्तावों  तथा  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचनाओं  के  बारे  में

 RE  :  MOTIONS  FOR  ADJOURNMENT  AND  CALLING  ATTENTION  NOTICES

 (QUERY)

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad)  :  Mr.  Speaker,  Sir.  the  Prime
 Minister  has  not  dealt  with  my  adjourment  motions  and  the  Calling  Attention
 notices  and  therefore  they  have  revised.

 Mr.  Speaker  1  have  asked  the  Prime
 Minister  whether  these  things  would

 be  covered  in  any  ensuing  discussions.  Let  the  re
 are  not  covered  I  shall  consider  the  matter.

 ply  comé  and  if
 your  points
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 Resolution  re  :  Continuance  of  Procla-  Noverhber  8,  1965
 mation  itt  respect  of  Kerala

 —————  क  काक  अग  अ  आ  —  ee

 श्री  सुरेख ताथ  द्विवेदी  :  श्रीमन्  में  ने  निवेदन  किया  था  किः  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य

 पर  चर्चा  के  लिये  fer  नियत  किया  जाय े।

 अध्यक्ष  महोदय  में  ने  प्रधान  मंत्री  से  पूछा  हैं  कि  क्या  सरकार  कोई  प्रस्ताव  ला रही  है  |  प्रधान  मंत्री

 के  वक्तव्य  पर  चर्चा  किसी  और  रुप  में  होंगी  |  मेंने  इसके  fag  पुछताछ  की  है  और  मेरे  पास  जानकारी

 आ  लेने  दीजिये  ।

 aa {eeT  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 केरल  दुकान  तथा  वाणिज्य  संस्थापना  व्यक्तिगत  चोट  संशोधन

 औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  की  प्रथम  अनुसूची  में  जोड़  तथा  खाने  मुख्य  निरीक्षक  का  प्रतिवेदन

 श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि०  श्री  संजीवय्या  की  ओर  से  में  :

 (1)  राष्ट्रपति के  कृत्यों  का  निवेदन  करते  हुएं  उप-राष्ट्रपति  द्वारी  केरल  usr
 के  सम्बन्ध

 में  दिनांक  24  1965  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा के  खंड  के  साथ

 पठित  केरल  दुकान  तथा  वाणिज्य  संस्थापना  1960  की  धारा  34  की

 उप-धारा  (5)  के  अंतगर्त  अधिसूचना  संख्या  एस०  आर०  Flo.  181/64  की  एक

 जों  दिनांक  16  1964 के  केरल  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थो  तथा  जिसके  द्वारा

 केरल  दुकाने  तथा  वाणिज्य  संस्थापना  1961
 में

 कतिपय  संशोधन  किये  गये

 सभा  पटल  पर  रखता  हु  [geaatay ¥ wat ae 1 Shag dent TAO में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी ०

 4919/65 1]

 (2)  इन  पत्रों
 को

 एक  एक  प्रति  भी  सभा
 पटल  पर  रखता  i

 (1)  व्यक्तिगत  चोट  1962  को  धारा  3
 की

 उप-धारा  (7)

 के  अन्तगंत  व्यक्तिगत  चोट  संशाधन  1965  की  एक  प्रति  जो

 दिनाक  2  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०  Ato  3085

 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  रखी  गई  ।
 देखिये

 सपा  एल  ०  ठी ०  5082/65  ।]

 2)  औद्योगिक  विवाद  1947  को  घारा  40  को  SI-ATReT  (3)  के  अन्तगंत

 अधिसूचना  संख्या  2/  एल  डी  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  6

 1965  के  के  रल  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  उक्त  अधिनियम  की  प्रथम

 अनुसूची  में  उर वर के  उद्योग  जोड़  गया  ।  में  रखी  देखिए  संख्या  एल०  टी
 ०

 5083/65

 (3)  एना  कोयला  धनबाद  में  24  1965  को  हुई  घातक  दुर्घटना  के  बारे  में  खान

 मुख्य  निरोधक  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।
 मे  रखा

 गया  ।  देखिए  संख्या  एल०

 ठी०  50  84/651]

 केरल  के  संबंध  में  उद्घोषणा  को  लागू  रखे  जाने  के  बारे  में  संकल्प--जारी

 RESOLUTION  RE  :
 CONTINUANCE  OF  LS

 OCLAMATION  IN  RESPECT  OF

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  केरल
 के  बारे

 में  उदघोषणा  को
 लागू  रखने

 के  बारे  में  संकल्प  पर  आगे

 चर्चा  करेंगे  ।
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 17  1887  केरल  के
 सम्बन्ध  उद्घोषणा  को  लागू  रखे  जाने

 के  बार  में  संकल्प

 tt  हरि  विष्णु  कामत  :
 मेरा  एक  व्यवस्था  एवं  स्पष्टीकरण  का  प्रश्न  है  ।  माननीय

 मंत्री  उस  दिन  अपने  भाषण  में  केरल  के  राज्यपाल की  एक  बड़ी  भारी  भूलको  छिपाने  का  प्रयत्न

 कर  रहे थे  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  उन्होंने  अपना  भाषण  अभी  समाप्त  नहीं  किया  है  इसलिये  माननीय  सदस्य

 यह  केसे  कह  सकते  ह  कि  उन्होंने  उक्त  बात  का  जिक्र नहीं  किया  ।

 श्री  दी०  ato  मुकर्जी  मध्य )  :
 श्री

 जन
 ने  भारत  सरकार  को  दस्तावेज़  भेजा  है

 उसका  उस  दिन  हवाला  दिया  गया  था  और  हमारा  तक  यह  था  कि  za  दस्तावेजों में  बहुत ही
 गलत

 ae |

 बाते  दी  हुई  थी  ।  यदि  आज  इसका  स्पष्टीकरण  होना है  तो  ठीक
 पर  उन्होंने  वह  बात

 खत्म
 कर  दी

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  तर्क  वह  समाप्त  नहीं  कर  लेते  हमें  कुछ  नहीं  कहना  चाहिये  श्री  हाथी  |

 a
 राज्यपाल

 को  प्रतिवेदन  के  लिये  लिखा  था  ताकि  यह  निर्णय  किया  जा  सके  कि  क्या  उद्घोषणा  को
 गह-कायम  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 :  इन  सब  बातों  का  में  उत्तर  दूंगा  ।
 गृह-कार्य

 मंत्री

 आग  लागू  रखा  जाना  चाहिए  अथवा  नहीं  ॥
 अन्य  बातों  के  साथ  साथ  प्रतिवेदन  पर  भी  विचार  किया

 और  सरकार  इस  नतीज  पर  पहुंची  कि  ऐसा  करना  जरूरी  है  और  इसके  अतिरिक्त  और  कोई

 चारा  नहीं

 डा०  माठ  श्री०  आगे  )  :  गुह-किये  मंत्री  ने  केरल  के  राज्यपाल  को  प्रतिवेदन  भेजने  के

 faa  जो  पत्र  लिखा  था  क्या  उसको  सभा  पटल  पर  रखा

 aft  हाथो  :  उस  पत्र  में
 और

 भी  बहुत
 सी

 बातें  हो  सकती  हैं
 ।  इसलिये  मेरे  लिये  इस  समय  बताना

 कठिन  है  कि  इस  सभापटल  पर  रखा  जायेगा
 अथवा  नहीं

 ।

 श्री  न  नायर  और  श्री  वारियर  ने  कहा  कि  योजना  विकास  परियोजनाओं  का  कायें  धन

 की  कमी  के  कारण  तेजी  से  नहीं  चल  रहा  है  ।  वास्तव  में  तृतीय  योजना  के  अन्तिम  वर्ष  के  लिये  उपलब्ध

 केन्द्रीय  सहायता  की  बकाया  रोशि  23.  9  करोड़ रू०  थी  ।  राज्य  का  भाग  13  करोड़  रू०  का  था  ।

 इस  प्रकार  1965-66  लिये  राज्य को  केवल  36.  90  करोड़ रु०  योजना के  लिये  मिल  था

 पर
 राज्य  की  पिछड़ी  हुई  अथेंव्यवस्था  को  ध्यान  में  रखते  हुए  भारत  सरकार  ने

 41.  65  करोड़  रु०

 ना  व्यय  अनुमोदन  किया  ।  हमने  स्थिति  का  फिर  पुनर्विलोकन  किया और  5.  63  करोड़  रू०

 की  अतिरिक्त  राशि  मंजूर  की  '

 शिकायत  यह  की  गई  है  कि  फाइटो  रसायन  परियोजना  को  दिया  गया  है  ।  इस

 योजना  को  तकनीकी  और  आर्थिक  पहलू  से  चलाना  संभव  नहीं  था  इसलिये  छोड़ा  था  ।  इसका  कच्चा

 माल  बहुत  महंगा  पड़ता  था  और  इंस  प्रकार  उत्पादित  वस्तु  के  एक
 टन

 का  मृत्य  एक
 लाख

 पड़ता  था
 जबकि  आयात  की  गई  वस्तु  हमें  केवल  18,000  रु०  में  पड़ती  है  और  बंगाल  केमिकल्स  उसे

 50,

 000

 रु०  में  बनाता है  |  यदि  कोई  छोटी  परियोजना आधिक  दृष्टि  से  ठीक  रही  तो  हम  उसे  चलायेंगे

 ल
 परिवहन  लिम  के  जरे  मे  Cat 1aeay on  को  TY TAT  है

 कि
 इस  निगम  को  परिम

 त
 कर  चिया  गया  है

 और  उच्च  न्यायालय  द्वारा  सरकारी  परिसमापक  की  नियुक्ति कीं  जा  चुकी  इसलिये
 कजे  के  भुगतान

 में  किसी  विशेष
 श्रेणी

 के  कर्मचारियों  जिनकी  छंटनी  की  गई  प्राथमिकता  नहीं  दी  जा  सकती  1

 इसमें  कानूनी  अपने  है  |  हमने  कहा  है  कि  राज्य  सरकार  निगम  की  नौकाओं  को  3  लाख  रु०  में  खरीद

 ले  और  उस  रकम  द्वारा  भूगतान  किया
 जा

 सकता  है
 ।  यह

 रूपया  उन्हें  ऋण  के  रूप  में  नहीं
 देना

 चाहते  अपितु  हम  चाहते  हैं  कि  हम  उन  नावों  को  तीन॑  लाख  रूपये  में  खरीद
 लें

 ऋण  देने से  तो  व

 हमारे  कजदार  हो  यदि  यह  सम्भव  नहीं तों  कोई  अन्य  तरीका  भी  अपनाया  जां  सकता  है  |
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 Resolution  re  :  Continuance  of  Kartika  17,  1887  (Saka)
 Proclamation  in  respect  of  Kerala

 [st

 इसके  बाद  प्रश्न  आता  है  राद  का  ।  इस  प्रदान  पर  बरामदा  समिति में  विचार  किया  गया  था  |

 राशन
 की

 वृद्धि  बात  स्वयं  खाद्य  मंत्री  तंक
 ने

 स्वीकार
 की

 थी  ।  गह  कोय  मंत्री  ने  यह  विश्वास  दिलाया

 था  कि  आन्ध्र  की  समस्या  हल  करने  का  पूरा  प्रयास  किया  जायेगा  ।  शिकायतें  की  गयी  है  कि  केरल  में

 लोकतंत्री  शासन  नहीं  है  उसका  मामला  उपेक्षित  हो  रहा  है  ।.

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  केरल  की  उपेक्षा नहीं  की  गयी  ।  गह  कार्य  मंत्री  ने  स्वयं
 इस  हज मामले  को

 अपने
 हाथ  में  लिया  था  ।  उन्होंने  ही  खाद्य  मंत्री  को  वहां  जाकर  लोगों  की  शिकायतें  सुनने  का  आग्रह  किया

 परन्तु  यह  था  कि  कुल  जरूरत  और  उपलब्धी  की  दृष्टि  से  सारे  माम॑ले  पर  विचार  किया  जाय  ।  गृह  कार्य

 मंत्रालय  ने
 एक

 मंत्रालय
 के  रूप  में  केरल की  कभी

 भी  उपेक्षा  नहीं  की  है
 ।  भूमि  पर  अतिक्रमण  के

 मामलें  पर  भी  सहानुभूति  पूर्ण  ढंग  से  विचार  किया
 गया  है  ।  लोगों  को  बेदखल  करने  को  रोक  दिया

 गया  है  ।  कोई  नई  बेदी  लियां  नहीं  हुई  ।  आदेश  बड़े  स्पष्ट  हें  ।  एक  बात  समझ  लेनी  चाहिए  कि  केरल
 की  समस्याओं  को  हल  करना  हमारा  उत्तरदायित्व  है  ।

 कहा  गया  है  कि  जब  भी  योजना  पर  चर्चा  होती  है  तो  वहां  लोकप्रिय  व्यवस्था  का  अभाव  होता

 परन्तु  इस  मामलें  पर  पूरा  ध्यान  रखा  जाता  है  ।  केरल  के  माननीय  सदस्यों  से  परामर्श  किया  जाता

 वहां  के  स्थायी  अधिकारियों  की  राय  जानी  है  ।  राज्य  की  योजना  को  राष्ट्रीय  योजना  के  रूप  में

 लिया  जाता  विभिन्न  प्राथमिकताओं  तथा  दृष्टिकोणों  से  इस  पर  विचार  किया  जाता  है  ।  केवल  लोक

 प्रिय  व्यवस्था  न  होने  के  कारण  केरल  को  हानि  नहीं  होने  दी  जाती  ।  केन्द्रीय  सरकार  योजना  की  प्रगति

 पर  सदा  ध्यान  रखती  है  ।  हमने  हमेशा  यह  देखने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  संसाधनों  की  कमी  के  सभी

 मामलों  में  परियोजनाओं  पर  कुप्रभाव  न  पड़े  ।  श्री
 लोहिया

 1  का  कहना  ठीक  ही  था  कि  किसी  की  विचार

 को  कोई  मानने  वाला  हमारे  व्यवहार  में  मानवीयता  होनी  चाहिये  ।  यह  बात  भी  है

 कि  हम  आपात
 का लाभ  उठाते  हुए  केरल  में  चुनाव  नहीं  करा  रहे  आपात  काल  में  जो  कुछ  किया

 गया  है
 उसका  श्रेय  केवल  कांग्रेस  को  ही  नहीं  सारे  राष्ट्र  को  ही  है  ।  सारा  राष्ट्र  ही  एक व्यक्ति  की  तरह

 अ  भ
 खड़  होकर  संकट  के  काबिल  को  तैयार  हो  गया  था  |  इस  एकता  कीं  भावना  के  लिए  हमारे
 प्रधान  मंत्री

 ने
 सारे  राष्ट्र को  श्रद्धांजली  प्रस्तुत  |  इस  सारी  स्थिति  को  देखते  हुए  मेरा

 निवेदन  यह  है  कि
 इस

 संकल्प  को  स्वीकार  कर  लिया
 जाना

 चाहिये  ।

 alt  हरि  विष्णु  ata (  :  में  एक  बात  स्पष्टीकरण  के  रूप  में
 कहना  चाहता  मुझे

 यह  बात  कहने  में  भी  कोई  संकोच  नहीं  कि  इस  दिला  में  मेरी  भविष्यवाणी  ठीक
 ही

 सिद्ध  हुई  हैं
 ।

 मुझे  यह  महसूस  हो  रहा  है  कि  मंत्री  महोदय  अपनी  ही  कही हुई  बातें  से  मुकर गये  हैं  ।  उसमें

 दल  की  अपेक्षा  की  गयी  है
 ।

 मंत्री  महोदय  राज्यपाल को  आश्रय  देते  हुए  महसूस  होते
 मेरा

 आग्रह है  कि  राज्यपाल  का  प्रतिवेदन  मूल  रूप  से  सभा  पटल  पर  रखा  जाय  जिसमें  से  कि  मंत्री  महोदय

 ल  प्रस्तुत  कर  मेरा
 निवेदन  यह  है  कि  इस  मामलें  को  हलके  ढंग  से  नहीं  लिया  जाना  चाहिये  ।

 थी  वा०
 मुकर्जी  मध्य )

 में  इस  मामले  के  औचित्य  कि  दुष्टि  से  औचित्य  प्रश्न

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हं  ।  हमारे  तर्कों  की  तो  हमेशा  उपेक्षा  ही  कर  दी  जाती  है  ।
 हम

 सरकार  की  बातों

 का  उत्तर  देने  में  सक्षम  परन्तु  उसमें  न  जाता  हुआ  केवल  इतना  ही  कहता  हूँ  कि  हमें  राज्यपाल  के

 प्रतिवेदन  की  पुरी  प्रतिनिधि  नहीं  दी  गी  इसी  आधार  पर  ही  वहां  का  शासन  कायम

 रखा जा  रहा  इस  दस्तावेज़ में  कई  एक  गलत  रही है  ।  वैसे  राज्यपाल  जो  चाहे  कहे  अथवा

 परन्तु मेरा  ध्यान  तो  उस  ओर  तब  जाता है  जब  कि  वहां  कोई  तथ्य  ण  ग़लती हो  ।  काफी

 श्रांति
 उत्पन्न हो  जाती  हैं

 ।
 यदि  हारे  राज्यपाल

 इस
 प्रकार

 की
 गवाही  देते  तो  उनको

 उनके
 पद  से  च्युत  कर

 दिया  जाता  |  में  इस
 बात

 को
 स्वीकार  नहीं  करता

 कि
 केरल  में  राज्यपाल  के  शासन

 को
 चालू  रखने

 का

 कोई  औचित्य
 इस  मामलें  को  राजनीतिक रूप  ane  किया जा  रहा है  और  पक्ष का

 BES



 केरल  के  सम्बन्ध में  उदघोषणा को  लागू  रखे  जाने 1965

 के  बारे  में  संकल्प

 दृष्टिकोण  नितान्त  उपेक्षा  से  अस्लियत  कर  दिया  गया  है  |  at  विचार  सें  तो  जिस  प्रकार  का  प्रतिवेदन

 आया  वह  इस  संसद  का  अपमान  है  ।  और  इस  दिशा  में  कोई  एसा  निर्णय  नहीं  किया  जा  रहा  जो  कि

 सरकार  को  सहायक  सिद्ध  हो  सके  |

 Shri  Madhu
 Limaye  (Monghyr) :

 I  want  to  draw  the  attention  of  the

 Minister  to  one  point  why
 the  Vidhan  Sabha  was  discussed  without  calling

 its

 meeting  ?  The  other  question  is  what
 arrangement

 the  Government  is  doing
 to  stop  that  Gwalior  Rayon  Mills.  And  the  one  is

 the  charge  levelled  against
 the  5,  when  the  party  is  not  at  allin  existance  in  the  State  of  Kerala.

 Even  the  names  have  been  wrongly  entered.

 Shri  Bade  (Khargone)  In  the  summary  of  Governor’s  report  a  charge  has

 been  levelled  against  P.  S.  P  I  may  state  that  the  Communists  and  P.  5.  P

 can  never  become  friends

 Shri  Madhu  Limaye  says  there  is  no  existance  of  that  party  in  Kerala.

 Honourable  Miu£nister  has  no  right  to  mislead  the  Parliament  This  is  not

 correct

 at  fao  wo  चटर्जी  )  :  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तर्गत  राज्यपालਂ  के  प्रतिवेदन

 की  व्यवस्था है  ।  इसके  बिना  राष्ट्रपति  उस  मले  में  कोई  कार्यवाही  नहीं कर  सकते  |  हमें  बताया जा

 रहा  है  कि  राज्यपाल  नें  यह  प्रतिवेदन  विरोधी  दलों  के
 बरामदा

 के  बाद  किया  गया  संसद  के  सदस्यों

 को
 राज्यपाल

 का  प्रतिवेदन  मिलना  चाहिए  356  अनुच्छेद  का  आधार  यह  है  कि  संवैधानिक  संकट

 के  पदा  हो  जाने  पर  कार्यवाही  की
 जाती  है  ।  राष्ट्रपति  भी  संवैधानिक  ढंग  से  उसकी  जानकरी  प्राप्त

 करते

 श्री  नाथ  पाई
 )  :

 में  श्री  नि०  च०  चटर्जी  के  तके  का  समर्थन  करता  हूं  ।  में  इस  बात

 पर  जोर  देता  हूं  कि  संसद  के  सदस्यों  को  राज्यपाल  का  प्रतिवेदन  मिलना  चा  हिए  ॥!

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad)
 As  the

 Government
 intend

 to  extend  the  President’s  rule  for  an  other  six  months,  there  fore  itis  very  essen-

 tial  that  the  relavant  report  should  be  presented.  It  would  have  been  proper
 if  he  had  not  discussed  the  report  under  clause  2.

 श्री  मुझे  इस
 बात

 का  बड़ा  आइचयें  है  किਂ  श्री  चटर्जी  जेसे  fata:  विद्वान-इस  तरह  का  तक॑

 प्रस्तुत  कर  रहे  अनुच्छेद  356  बड़ा  स्पष्ट  हम  केवलਂ  राज्यपाल  के  प्रतिवेदन  पर  ही
 का्येंवाह्दी

 नहीं  कर  प्रत्युत  और  भी  कई  बातों  पर  विचार
 किया

 गया  राष्ट्रपति  तो  मंत्रिमंडल  के  बरामदा

 पर
 ही  कार्यवाही  करते  राष्ट्रपति  शासन  के  कार्य  काल  को  बढा  सकते  दूसरी  बात

 विधान
 सभा

 की  बे  ठक  बुलाने  की  आवश्यकता  नहीं  होती  ।  केवल  राज्यपालਂ  के  प्रतिवेदन  पर  राष्ट्रपति  कार्य  कर  सकते

 है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :
 यदि  राज्यपाल

 '
 के  प्रतिवेदन  में  बहुत  ही  भूलें  हो  सरकार  की  क्या  स्थिति

 है  ।  मेरे  विचार  में  तो
 प्रतिवेदन  की  अपेक्षा नहीं  होती

 ।  परन्तु  यदि  सरकार  ने  एक  बौर  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 कर  दिया  तो  वह  ठीक  होना  चाहिए  और  उसमें  qa  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 श्री  हाथी  :  मेंने  पहले  दिन  भूल  सुधार  कर  दी  थी  मेंने  कह  दिया  था  कि  पी०  एस०  पी०  के

 स्थान पर  एस०  एम०  पी०
 कर

 लिया
 जाय  ।  मेंने  पूछ  लिया  अत  मेंने  इसका  नहीं  किया  था

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  ने
 इस

 रिपोर्ट  में  तीन  सुधार  किये  हें
 ।  प्रथम यह  कि  नाम

 गलत  था

 दूसरा  यह  केਂ  शब्दਂ  लगे  और  तीसरा  पी०  एस०  पी०  स्थान  पर  एस०  एम:०  पी ०

 ॥
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 Resolution  re  :  Continuance  of  Procla-  November  8,  1965
 mation  in  respect  of  Kerala

 att  az
 तो

 सार
 है  और  इसमें  केवल  परिणाम  बताये  गये  जस

 पर  वे
 लोग  पहुँचे

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  सरकार  से  यह  पूछना  चाहता  हूँ  कि  कया  वह  इस  प्रतिवेदन  को  सभा  पटल  पर

 रखेंगे  अथवा  नहीं  |  इसका  उत्तर  मंत्री  महोदय  को  देना  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye  You  should  give  your  ruling  sir.

 Mr.  Speaker  :  If  you  want  my  ruling  then  the  position  is  a  document  has
 been  presented  and  it  has  been  corrected  afterwards.  He  says  it  is  a  summary.
 Why  Summary  has  been  brought  before  the  House?  Second  point  is  that  the

 report  should  come  before  the  declaration  of  the  President.  Previously  this  has
 come  like  that  and  that  procedure  should  have  been  repeated  this  time  also.

 Thirdly  this  has  been  stated  that  it  is  an  honest  Summary.  Now  it  is  a  mis-

 take,  I,  as  aspeaker  cannot  make  any  corrections,  itis  for  the  opposition  to  bring
 this  into  the  notice  of  the  House.  Ultimately  it  is  for  this  House  to  decide.

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 में  अपनी

 विनिमय  का  आदर  करता
 हूँ

 परन्तु  नियम  368  स्पष्ट  है  कि

 सम्बल  सभी  कागज  पटल  पर  रखे  जाने  यदि  सार  ही  रखा  जाये  तो  वह  गलत  तो  नहीं  होना

 चाहिए  ।  आप  मंत्री  महोदय  को  निर्देश
 दें  कि  यहँ  प्रतिवेदन  सभा

 पटल
 पर

 रखे  जेसा  कि  1959-60  में

 किया  गया  था

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  नहीं  जानता  उस  समय  क्य  परिस्थितियां  थीं  |

 श्री  नाथ  पाई मेंने  उन
 के  बारे  में  ठीक  ठीक  बता  दिया

 है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  इसका  यह  अथ  है  कि  कोई  भी  सदस्य  या  मंत्री  सभा  के  प्रक्रिया  सम्बन्धी

 नियमों  का  उल्लंघन  कर  सकता  है  और  आप हस्तक्षेप  नहीं  करेंग े।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  ए  बात  नहीं  है  ।

 att  afc  विष्ण ु.  कामत  :
 जब  हम  नियमों

 की
 उल्लंघन  करें  तो  आप  हमें  बुरा  कहते  है  परन्तु

 क्या  सरकार  के  लिय  ये  नियम  नहीं  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  कहा  है  कि  नियमों
 का

 उल्लंघन  नहीं हुआ

 श्री  नाथ  पाई  :  हम  आपके  विनिर्णय  को  स्वीकार  करते है  चाहे हम  उससे  सहमत न  भी

 परन्तु  यह  बात  स्पष्ट  होनी  चाहिये  ।  पहले से  यह  प्रथा  चली
 आ

 रही  है  कि
 माननीय

 अध्यक्ष  महोदय
 प्रतिपक्ष दलों  के  सदस्यों  के  अधिकारों की  रक्षा  करते  है  ।  श्री  कामत  ने  कहा  है  कि  चर्चा  के  दौरान  माननीय

 मंत्री  ने  एक  दस्तावेज  का  उल्लेख  किया  है  तो  उनको  वह  दस्तावेज़  सभा  पटल  पर  रखना  चाहिये  ।

 यह  व्यवस्था  का  प्रश्न  बिल्कुल  स्पष्ट  यदि  आप  समझते हें  कि  सरकार  के
 लिय

 एसा  करना
 आवश्यक  नहीं तो  हम  आपका  विनिवेश  मानने  को  तैयार  हें  ।.

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने
 अपना  विनिणंय

 दे  दिया  है  ।  सरकार  पह  दस्तावेज़  सभा  पटल  पर  रखने

 को  तयार नहीं  है  |

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी
 :  श्री  कामत  ने  बहुत  महत्वपूर्ण  ser  उठाया है  श्री  नाथ  पाई  ने

 कहा  है  कि  हमने  नियमों  के  अनुसार  व्यवस्था
 का

 यह  प्रश्न  उठाया  है
 ।  इस  मामले में  माननीय  मंत्री

 ने  यह  नहीं  कहा  कि  इस  दस्तावेज़ के  सभा  पटल  पर
 रखने

 से  जनहित को  हानि  होगी ।  दूसरे  उन्होंने
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 केरल  के  सम्बन्ध  में  उद्घोषणा  को  लागू  रखे  जाने

 के  बारे  में  संकल्प

 रिपोर्टे  का  जो  संक्षिप्त  रूप  यहां  रखा  है  ठीक  नही  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  दस्तावेज़ को  सभा

 पटलਂ  पर  रखना  चाहिये  ।
 आप  को

 इस
 बात  के  लिये

 आदेश  देना  चाहिये

 Shri  M.
 Banerjee :  Sir,  this  summary  is  defective.  Scme  corrections

 have  been  made  in  it.  I  remember  that  when  Shri  Kamath  had  read  some

 extracts  from  C.  B.  I.  report  on  Orissa  affairs,  he  was  asked  to  place  the  same

 on  the  table  of  the  House  You  should  protect  the  rights  of  opposition  If  it

 is  permitted,  Government  would  always  place  summaries  of  important  docu-

 ments  I  request  you  to  direct  the  hon.  Minister  to  place  Governer’s  report
 on  the  table  of  the  House

 Shri  Bade :  Sir,  you  said  that  the  speaker  sometimes  goes  beyond  his  powers
 to  help  the

 minority
 in  the

 House.
 This  ruling  of  yours  is  quoted  in  State  Legis

 latures.  Sir,  it  is  a  practice  in  courts  thatif  some  document  is  quoted,  court

 can  ask  for  its  production  Similar  is  the  case  here  It  would  be  proper  here

 for  the  hon.  Minister  to  place  the  full  report  on  the  table  of  the  House

 Mr.  Speaker  I  have  heard  all  this  We  had  a  discussion  here  and  I  have

 given  my  ruling.  I  want  to  ask  the  hon.  Minister  on  which  proviso  does  he

 rely  ?  15  he  not  placing  it  on
 the  table  1

 in  public  interest  ‘because  a  sumniary
 has  been  placed  ?

 sti  हाथी  :  जनहित  के  कारण  |

 Mr.  Speaker  On  insistance  of  hon.  Members  I  have  asked  the  Minister
 the  grounds  on  which  he  is  not  prepared  to  place  it  on  the  table  of  the  House

 ott  हरि  विष्णु  कामत  नियमों  के
 अनुसार

 चर्चा  स्थगित  की  जा  सकती  है  ।

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  में  समझता हुं  कि  सभा  इस  समय  यह  चाहती  है  कि  a
 रिपोर्ट  सभा  पटल  पर

 रखी  जायें  |  में  आप  से
 अनुरोध  करता  हुं  कि  मुझे इसਂ  संकल्प  पर  चर्चा  आगे  के  लिये  स्थगित  करने  के  लिये

 एक  प्रस्ताव  पेश  करने  की  आज्ञा  दें  ।

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 इस  संकल्प  पर  आग  चर्चा  स्थगित  रखी  जाय  है

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 इस  संकल्प  पर  आगे  चर्चा  स्थगित  जाये  ”

 abha  divided, लोक  सभा  में  मत
 विभाजन

 हुआ  [The  Lok

 Noes
 पक्ष  में  31,  विपक्ष में  76  ;  V/Ayes  :

 31

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  |
 The  motion  was  negatived

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  संकल्प  को  सभा  के  समक्ष  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।  प्रश्न यह  है
 :-

 यह  सभा  cece  के  कृतियों  का  fates  करते हुए  उपराष्ट्रपति  द्वारा
 केरल  राज्य  के  सम्बन्ध

 में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  ant  दिनांक  24,  1965  ,  को  जारी

 की
 गईं  उद्घोषणा

 को  11  1965 से  छः  मास  की  अग्रेतर  अवधि  के  लिये  लागू
 रखे  जाने  का  अनुमोदन  करती है

 ।'
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 Railways  (Employment  of
 Members

 of  Kartika  17,  1887  (Saka)
 Armed

 Forces)

 Bill

 लोक  सभा  में  मंत
 विभाजन  हुआ  ।/

 2:  Lok  Saba  divided

 Noes : पक्ष में  89,  विपक्ष में  30;  /Ayes
 :  89  30,

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  |
 The  motion  was  adopted

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chai  ]

 रेलवे  सेना  के  व्यक्तियों  को  विधेय के
 RAILWAYS  (EMPLOYMENT  OF  MEMBERS  OF  ARMED  FORCES)  BILL

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  द०  स०  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 कि  रेलवे  के का यं संचालन  तथा  प्रबन्ध में  संघ की  सशस्त्र  सेना  के  व्यक्तियो ंके  नियोजन  सम्बन्धी

 उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 यह  विधेयक पिछले  सत्र  में  पुरःस्थापित किया  गया  था  परन्तु  समय के  अभाव के  कारण  इसे  लिया
 न  जा  सका  इस

 विधेयक  के  केवल
 5  खण्ड  जब  सेना  के  व्यक्तियों  को  रेलवे  प्रयास

 की  सहायता  करनी  होती  है  तो  उन्हें  कुछ  कानूनी  कठिनाइयों  का
 सामना  करना  पडता है

 ।  सेना  वालों

 को  रेलवे  अधिनियम  1890 के  प्रतिशत  संरक्षण  नहीं  वें  आवश्यक  हिदायतें  जारी  नहीं
 कर  सकतें  ।  इन  कठिनाइयों  को  इस  विधेयक  द्वारा  दूर  किया  जा  रहा है  ।  सेना  पर रेलव ेके  सभी

 प्रतिबन्ध  लाग  नहीं  होंगे  ।  सेना को  आवश्यकता  के  समय  रेलवे  के  अनुभागों  को  अपने  नियन्त्रण

 में  लेन ेका  अधिकार  होगा  ।  इस  विधेयक के  द्वारा  आपातकालीन  स्थिति  में  जारी  किये  गये  अध्यादेश

 को  भी  समाप्त  किया जा  रहा  है  |  यह  एक  साधारण  सा  विधेयक  इस  में  कोई  बात  विवादस्पद

 नहीं  आपातकालीन
 स्थिति  में  रेलवे

 का  सैनिक  दृष्टि से  महत्व  बहुत  बढ़ जाता
 इसी  बात

 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  यह  विधेयक लाया  गया  है  ।  मै  आदा  करता  हुं  कि  यह  विधेयक  स्वीकृत  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 :--

 रेलवे  के  काय  संचालन  तथा  प्रबन्ध में
 संघ  की  सदस्य  सेना

 के
 व्यक्तियों

 के
 नियोजन  सम्बन्धी

 कतिपय  उपबन्ध  करने  वाल  विधेयक पर  विचार  किया  जाये  1.0

 This  Bill  is  intended  to  make  arrangements
 for  administrative  convenience.

 Shri  Buta  Singh  (Moga) :
 We  are  passing  through  a  state  of  emergency.

 Our  armed  forces  have  shown  unprecedented  valour  and
 bravery

 in  this  hour

 of trial.  This  Bill  lays  down  that  our  Defence  forces  can  take  action  in  connection
 with  safeguarding  the  railway  property.  According  to  Railways  Act  no  other

 person  than  railwaymen  can  take  up  this  work.  Under  the  present  Bil)  this  res-

 triction  is
 being  waived  in  the  case  of  defence  personnel.  support  this  Bill,

 because  it  is  in  thé  interest  of  safeguarding  the  national  property.

 The  people  of  Punjab  have  shown  a  remarkable  sense  of  patriotism  during  rec-

 ent  conflict  with  Pakistan.  The  villagers  have  done  patrolling  alcngside  the  rail-

 way  line.  These  people  should  be  provided  arms.  The  Railway  employees  also
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 8  10८5 ब  दे  रेलवे  सेना  के  व्यक्तियों  का  नियोजन )
 विधेयक

 have  done  marvellous  work.  They  have  been  performing  duty  without  cating
 for  their  personal  safety.  They  should  be  congratulsied.  They  should  be

 given  special  war-time  allowance.  They  should  also  be  provided  with  arms.

 Arrangements  should  be  made  to  provide  them  protection.

 It  is  gratifying  to  know  that  adequate  protective  steps  are  being  taken  for  im

 portant  Railway  stations  in  Punjab.  The  railway  employees  who  were  killed

 during  this  conflict  should  be  given  awards  as  are  given  to  persons  belonging
 to  services,

 Shri  Raghunath  Singh  (Varanasi)  :  I  want  to  thank  and  congratulate
 the  railway  employees  for  magnificent  work  they  have  done  during  this  war.

 I  welcome  this  Bill  not  only  because  it  is  in  the  interest  of  nation  but  because

 it  will  be  applicable  to  the  whole  of  India  i.e.  including  Jammu  arid  Kashmir.

 These  three  main  points  in  this  Bill.  First  is  that  railway  employees  who  work

 for  defence  will  have  same  status  as  that  Arrned  Forces  personnel.  The  sécond

 is  that  Railways  Act  1890  wil]  not  be  applicable  in  this  respect  and  thirdly  it

 will  be  according  to  ordinance  53  of  1942.

 I  want  that  a  similar  Bill  in  respect  of  shipping  should  also  be  brought.  The

 merchant  navy  should  also  be  provided  facilities  if  they  under  take  duty  in  our

 Navy.  The  private  transport  operators  have  proved  of  great  help  in  our  war

 effort.  I  feel  that  these  people  should  be  given  some  facilities.  We  have  three

 types,  transport  in  our  country—water  transport,  rail  transport  and  road  trans-

 port.
 All

 of  them  should  be  provided  facilities  and’  benefits.

 इन्द्रजीत  गुप्त  ):  मुझे  प्रसन्नता  होती  यदि  माननीय  प्रतिरक्षा  उपमंत्री

 एसा  आभास न  कराते कि  हमारे  रेलवे  कमंचारियों ने  लड़ाई  के  दिनों  अच्छी  तरह  काम  नहीं  किया  ।

 हमें  रेलवे  कर्मचारियों  की  सराहना  करनी  चाहिये  क्योंकि  उन्होंने  बहुत ही  अच्छा  are  किया है
 ।

 उन्होंने  कठिनाइयों  के  बावजूद  देशभक्ति  का  परिचय  दिया है  ।

 हमें  पता  चला है  कि  राजस्थान  के  एक  स्टेशन  पर  1.0  की  बमबारी  के  फलस्वरूप  रेलवे  के

 11  कर्मचारी  मारे  गये
 थे

 ।  गुजरात  तथा  राजस्थान  में  उनकी  की  वीरता  के  बारे  में  हम

 पहले  ही  सुन  चुके  इसे  विधेयक  का  सम्बन्ध  उस  समय  से  है  कि  जब  सेना के  अधिकारियों  को

 रेलवे  के  काय
 पर  लगाया  जायेगा

 |  मुझे  रेलवे  मंत्रालय
 से  पता  चला  है  कि  इस

 समय  16,700

 रेलवे  कर्मचारी  प्रादेशिक  सेना के  सदस्य हैं  और  सैनिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  द्वितीय  युद्ध
 के  समय  प्रत्येक  रेलवे  कर्मचारी  को  सैनिक  प्रशिक्षण  मिलता था  ॥

 aa
 भी  16,700  रेलवे  कमेंचारी  ऐसे  हैं  जो  प्रादेशिक  सेना  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुके

 इस  काय  के  fag  इन  कर्मचारियों  को  प्राथमिकता  दी  जानी  उनको  रेलगाड़ियों

 को  चलाने  के  काय  का  अनुभव है  और  इस  के  साथ  साथ  वह  सैनिक  प्रशिक्षण  भी  प्राप्त कर  चुके  है  ।

 इन  से  दोहरा  लाभ  उठाया जा  सकता है  और  यदि इस  सुझाव  कों  मान  लिया  जाय  तो  इस  विधेयक

 की  आवश्यकता  ही  नहीं  रहेगी  |

 मंत्री  महोदय ने  बताया  कि  wa  नियमित  सैनिकों  को  रेलगाड़ियों  को  चलाने  का  कायें  सौंपा

 जाता है  तो
 1890  का  भारतीय  रेलवे  अधिनियम  उनपर  लागू  नहीं  होता है

 क्योंकि
 वे

 रेलवे

 कर्मचारी  नहीं
 ब्

 इसलिये  यह  आवश्यक
 हो  गया  है  कि

 उनकों
 वहू

 सभी
 सुविधायें  दी  जाय  जो

 ा रेलवे  कर्मचारियों  को  1890  के  अधिनियम  के  अंतगर्त  प्राप्त  इस  सम्बन्ध  में  यह

 चाहता हूं  कि  रेलवे  कर्मचारियों  की  उकते  अधिनियमों  के  अन्तर्गत  कौनसी  सुविधा  दे  रखी  हैं  जो

 अब  सैनिक  करमचारियों  को  इस  विधेयक  द्वारा  दी  जा  रही  मैंने  समूचे  अधिनियम
 को  पढ़ा
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 मुझे  उसमें  केवल  एक  अध्याय  ow  मिला  जिसके  अंतगर्त  रेलवे  कर्मचारियों
 के  कार्य के

 घंटो ंके  बार ेमें  उनको  कुछ  संरक्षण  seas  आपात  काल  में  इस  उपबन्ध  को  दुखता से

 लागू  नहीं  किया  जाता
 है  ।  नही  ऐसा

 किया  जा  सकता
 तथा  न  ही  कोई ऐसा  कहेगा  कि  संकट  काल

 में  डसे  दुखता  से
 लाग  किया  जाय

 ।  qat  केवल  एक  सिद्धान्तਂ  के  नाते
 यह  बता  रहा हं  कि  उक्त

 अधिनियम  में  इस  अध्याय के  अतिरिक्त
 और  कोई

 व्यवस्था
 नहीं  है  जिसके

 अन्तर्गत  रेलवे  कमेटी  रियों

 को
 कोई  संरक्षण

 हों
 अथवा  कोई  सुविधा  दी  गई  इससे  भी  एक  विचित्र बात  यह  है  कि

 इस  विधेयक  के  अंतगर्त  अधिनियम के  अध्याय  में  जो  उपबन्ध  है  वह  उन  सैनिकों पर  लाग

 नहीं  होगा  जिनको
 रेलवे

 कार्य में  लगाया  जायेगा  तो  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  आई  कि मंत्री

 महोदय  यह  कसे  कहत ेहैं  कि  जब  तक  1890
 का  अधिनियम

 उन
 पर  लागू  नहीं  किया  जायेगा

 तो  उनको

 ag  संरक्षण  नहीं  प्राप्त  होगा  जोकि  उक्त  अधिनियम के  अंतगर्त  रेलवे  कर्मचारियों को  प्राप्त है  |

 इस  के  अतिरिक्त  उक्त  अध्याय  में  किया  गया  उपबन्ध  आरक्षी  दल  दे  लोगों पर  पहले  ही  लागू  नहीं

 होता  है  क्योंकि  उक्त  अधिनियम  की  धारा  71  (4  )  में  यह  भी
 उपबन्ध

 किया
 गधा  है

 कि

 6  क  इन  लोगों  पर  लाग  नहीं  ऐसी  स्थिति  में  इस  विधायक  की  क्या  आवश्यकता

 इस  बात  की  मुझे  समझ  नहीं  आ
 रही

 रेलवे  के  पास  पहले  जैसे
 मेंने  पहले

 16,000 से  17,000  कर्मचारी  ऐसे
 ह

 जो  प्रादेशिक  सेना के  सदस्य  भी  हूँ  तौर आपातकाल  में

 इस  कार्य में  उनसे  सहायता  ली  जा  सकती  है  ।

 विधेयक में  यह  भी  उपबन्ध  किया जा  रहा  है  कि  यदि  सशस्त्र  सेता  किसी  रेलवे  लाइन

 अथवा  किसी  अनुभाग  को
 पूर्णतया

 अपने
 नियंत्रण  में  ले

 लेगी  तो
 इस

 अवस्था
 में

 यह  विधेयक

 उन  पर  लागू  नहीं  होगा
 और  उन्हें  सैनिक  कर्मचारी  ही  समझा  जायेंगी

 ।  मेरे  विचार  में  तो  एसा

 कभी  हो  ही  नहीं  सकेगा

 |
 यह  विधेयक  बहुत  भ्रमपूर्ण  है  और  इसका  मसौदा  उचित

 रूप  से

 तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 Shri  Ram  Sahai  Pandey:  (Guna)  Sir,  I  give  full  support  to  the  Bill

 which  has  been  brought  before  the  House

 Whenever  there  is  a  war  between  two  countries,  each  country  continuously
 tries  to

 destroy
 the  means  of  communications  of  the  other  one  and  in  order  to

 counteract  such  activities’  of  the  enemy,  each  country  has  to  take  all  measures
 to  protect  them.  One  has  to-be  very  serious  ard  vigilant  to  see  that  Railway

 tracks,  bridges  and  stations  are  protected  from  the
 enemy:

 because  of  their  vital

 importance  more  particularly  from  strategic  point  of  view.  There  can,  therefore,
 be  no  controversy  about  this  position  that  whenever  members  of  Armed  Ferces

 are  inducted  to  assist  the  Railway  Administration,  they  should  be  given  al]  those

 facilities  which  are  enjoyed  by  the
 railwaymen  during  normal  times  urder  the

 Indisin
 Railways  Act,  1890  so  that  our  jawans  could  protect  our  means  of  trans-

 port  ‘at  the  time  of  any  emergency  due  to  war  or  otherwise.  We  should  give  full

 support  to  this  Bill  which  has  been  brought  forward  by  the  hon.  Minister  at  the

 right  time  and  for  which.I  am  thankful  to  him  I  would  like  that  the  Bil!  is

 passed  immediately.

 पिछड़े  वर्ग  आयोग  के
 प्रतिवेदन  के

 बारे  में  प्रस्ताव--जारी

 MOTION  REGARDING  REPORT  OF  THE  BACKWARD  CLASSES

 उपाध्यक्ष
 :

 सभा  अब  श्री  यशपाल  सिंह  द्वारा  पिछडे
 ay  आयोग  के

 बारे
 में  प्रस्तुत

 किय  गये  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  करेगी
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 free  aq  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बार 17  1887

 में  प्रस्ताव

 ee  ye  बना»

 Shri  Maurya  (Aligarh)  ट  In  view  of  the  importance  of  the  matter,  the

 time  allotted  for  this  discussion  may  kindly  be  extended.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  कितना  समय  निश्चित  करना  चाहती है  ?
 लिये

 दो
 घंटे

 गये  थे  जिसमें  से  एक घंटा  तथा  15  मिनट  ae  रहत ेहैं  क्या
 2

 घंटे
 का

 समय  और  बढ़ा
 दिया  जायें  ।

 Shri  Maurya  :  It  should  ‘be  extended:  at  least by  another  eight  hours.

 The  Minister  concerned  is  also  here.

 उपाध्यक्ष  दो  दिन  तो  नहीं  परन्तु  हम  2  घंटे  का  समय  बढ़ा  देंगे  |

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  Twenty-eight  crore  people:  216  con:

 cerned  with  this  matter  but  the  time  allotted  is  very  less.  It  should  therefore:

 be  extended.

 In  view,  of,-the  fact Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas)  :

 that  many  people  are  concerned  with  it  and  the  importance  of  the  Report,  which

 is  being  discussed  after  a  long  time
 very

 less  time  has  been  allotted  and as  such

 it  should  be  extended.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  की  कया  राय  है
 ?  कुछ  माननीय  सदस्य  8  घंटे

 का  और

 कुछ  2  घंटे  का  और  समय  बढ़ाना  चाहते  |

 att  sto  सि०  सहगल  :  दो  घंटे  |

 fafa  मंत्रालय  तथा  सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  हजर  नवं  दो  घंट  काफी

 रहेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मं  तीन  घंटे  का  समय  और  बढ़ा  देता  हुं  ।

 श्री  |» हू५  To  स्वामी  )
 :  यह  प्रसन्नता  की  बात है  कि  पिछडे  वग  आयोग के  प्रतिवेदन  पर

 विचार  करने  का  अवसर  इस  सभा  को  प्राप्त  हुआ  है  |  पिछड़े  वर्गों  के  लोगों कि  तुलना  मध्यम

 वग  के  लोगो ंसे  की  जा  सकती है  ।  यह  लोग न  आर्थिक  रुप  से  पिछड़े  हुये  हैं  परन्तु  सामाजिक

 रुप  से  पद  दलित  सरकार  द्वारा  किये  विभिन्न  उपायों  &  उनकी  ददा  में  थोड़ा  सा

 सुधार  अवश्य  हुआ  है  परन्तु  जो  रियायतें  सुविधायें  उन्हें  दी  जानी  उनसे  सम्बन्धित

 अधिकारियों  ने  बहुत  कम  महत्व  दिया  है  ।

 पिछड़े  वर्गों  के  लोग  अधिक  संख्या  में  कुछ  विशेष  क्षेत्रों  में  केन्द्रित  उनकी  त्रिदोष  स्थिति

 का ध्यान  रखते  हुए  राष्ट्रपति ने  एक  आयोग  नियुक्त  किया  था  जो  उनकी  दशा  के  सम्बन्ध  में  जांच

 करे  और  उसमें  सुधार  उपायों  का  सुझाव दें  |

 डा०  सरोजिनी  महिषी  पीठासीन  हुई

 |  Dr.  Sarogini  Mauisur  zn  the  Chair

 कुछ  क्षेत्रों  में  पिछड़े  वर्गों  के  लोगों  बहिष्कार  किया  जाता है
 ।  उन्हें

 कुछ  रियायतें  सरकार को
 उनके  साथ  अच्छा  व्यवहार  करना  चाहिये

 |

 पिछड़े  वर्गों  के  लोगों  में  कुछ  विशेष  जातिया  ऐसी  हैं  जिन्हें  से  निराली  हुई  आदिम

 जातियां  कहते  है  ।  पहले  उन्हें  आपराधिक  जातियां  कहते

 {|  इन  जातियों  को  दो  वर्गों  में  बांटा  गया  है--एक  अस्थिर वासी  और  दुसरे  पितਂ

 6:5



 Motion  ré  :  Report  of  the  Backward  Kartika  17,  1887  (Saka)
 Classes  Commission

 [=f  tts  To

 सरकार  को  इन  जातियों  को  और  रियायतें  देनी  चाहियें  जिससे  वे  अपनी  परिस्थितियां  में  सुधार

 कर  सकें और  अपराधिक काम  करना  छोड  दें  ।

 इस  संबंध
 में  में  पुनर्वासित  जाति  संघ  के  कुछ  सुझावों  का  उल्लेख  करना  चाहता हूं  जो  कि  उसने

 अधिक  सामाजिक  समस्याओं  के  बारे  में  दिये  सरकार  को  यह  सुझाव  मान
 लेने  चाहिये  ।

 मद्रास  राज्य
 में  ae  जातियां  कुछ  जिलों  के  कुछ  क्षेत्रों  में  बसी  हुई  हैं  ।  वहां  बकर  नारायण

 कोइल  क्षेत्र  तिरनेलवेली  जिले  और
 पूर्व

 रामनद  क्षेत्र में  बहुत  ही  पिछड़े  ga  लोग  वहां

 पर
 सदा  सुखे  की

 स्थिति  बनी  रहती  उन  स्थानों  पर  कुएं  खोदे जा  सकते  केरल से  समुद्र
 में  जाने  वाले  पानी  जिसका  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  शंकर  नारायण  कोइल  के  आस

 के  क्षेत्र में
 भेज  दिया

 जाना  जिससे  उन  स्थानों  में  खेती  की  जा  इससे  sas  पशुओं
 को

 भी  सुख ेसे  बचाया जा  सकेगा  ।  जिन  पर  वे  निर्भर  करते  वहां  रोगों के  कारण

 पशु  अधिक
 संख्या

 में  मरतें  यही  कारण है  कि  आयोग  ने  एक  योजना  का  सुझाव  दिया है  जिससें

 पशुओं  का  बीमा  किया  जा  सके  ।  में  इस  सुझाव को  दोहराता हूं  ।  कृषि  में  सहायता  वे  लिए
 धन  को  सुरक्षित  रखा  जाना  चाहिय े।

 इन  सुची से  निकाली गई  आदिम  जातियों  के  पुनर्वास  के  लिए  काफी  मोदी  पृथक  रखी  जानी

 चाहिये  ।  जैसा  कि  आयोग ने  पहले  ही  सुझाव  दिया  उन  लोगों  के  लिये  एक  अलग  मंत्रालय

 बनाया  जाना  कुछ  सुझाव  देना  और  योजनायें  बनाना  आसान है  परन्तु  उन्हें  क्रियान्वित

 करना  कठिन  प्रत्येक  जिलें  में  जिला  कल्याण  अधिकारी  होता  उसे  पूर्णरूपेण  अधिकारी  बनाया

 जाना  चाहिये  ।

 सामुदायिक  विकास  खण्ड  समूचे  समुदाय  का  विकास  करते  उनके  अन्तर्गत  पिछड़े  वर्गों

 को  अधिक  रियायतें  और  सुविधायें  दी  जानी  चाहिये  ताकि  उनकी  दशा
 में  सुधार  हो  सके  ।

 इन  मामलों  में  में  यह  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्रालय  इंस  बात  पर

 गम्भीरता  से  विचार  करे  कि  पिछड़े  वर्गों  को  जनता  द्वारा  कल्याण  योजनाओं  के  लिये  दीं  जाने

 वाली  राशि  की  अदायगी  से  छूट  दी  जाय ।  जैसा  कि  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  उल्लेख  किया  गया

 है  कि  पिछड़े  वर्गों
 के  faa  मकान  आदि  का  कोई  उचित  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  अतः  इन  लोगों

 के  लिये  भवन-निर्माण  सम्बन्धी  और  योजनायें  बनाई  जायें  ।  जहां  उन्हें  भूमि  दी  जाये  वहां  उन्हें
 मकान  बनाने

 के  लिये  सहायता  भी  दी  जानी  चाहिये

 पिछड़े  हुये  लोगों  में  कुछ  cet  जातिया ंहै
 जो  अपने  युद्ध  कौशल  के  लिये  विख्यात  सरकार

 को
 इस  संकट की  घडी  में  उनका  लाभ  उठाना  चाहियें  और  जवानों  की  भर्ती  करते  समय  इन

 जातियों  में  से  काफी  लोगों को  सेना  में  लिया  जाना  चाहिये  |

 यह  तो  हम  मानते है  कि  at  की  कमी  के  कारण  fess  वर्गों  के  लिये  और  अधिक  कल्याण

 योजनायें  नहीं  बनाई  जा  सकती  हैँ  |  परन्तु  जिन  योजनाओं
 की  पहले  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है

 और

 राशि  का  आवंटन  किया  जा  चुका  कम  से  कम  इसमें  तो  कमी  नहीं  की  जानी  चाहिय े|

 Shri  H.  C.  Soy  (Singhbhum)  :  Mr.  Chairman,  it  is  surprising  to  learn

 from  the  Report  under  discussion  that  the  Government  of  the  Uttar  Pradesh  do

 not  want  to  recognise  the  adivasis  residing  in  Mirzapur  as  such  and  give  them

 such  facilities  as  are  available  to  adivasis  residitig  elsewhere.  The  commission
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 has  termed  this  policy  as  unsound.  These  adivasis  are  as  backward  as  are

 residing  elsewhere  and  as  such  these  people  should  also  be  treated  as  adivasis
 and  all  those  facilities  should  be  provided  to  them  which  are  enjoyed  by  adivasis

 residing  at  other  places  or  in  other  States.

 Similarly  those  people  working  in  tea  plantations  in  Assam  should  be  treated

 as  Scheduled  Tribes  as  demanded  by  them.  But  it  is  suprising  that  the  Govern-

 ment  of  Assam  has  stated  before  the  Committee  appointed  by  the  Government

 to  amend  and  to  bring  up-to-date  the  list  of  Scheduled  Castes  and  Tribes  that

 their  recognition  would  create  political  disturbances.

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  FT  ।

 Mr.  Deputy  SPEAKER  i7  the  Chair  ]

 The  argument  given  by  the  State  Government  is  very  queer  and  this  should

 not  be  allowed  to  prevail  at  the  cost  of  these  poor  adivasis.

 As  the  Chairman  of  the  Commission,  Kaka  Kalelkar  has  pointed  out  that

 80%  of  the  grant  given  for  the  welfare  of  adivasis  is  being  spent  on  the  welfare

 of  the  Christian  adivasis  and  the  rest  20%  is  being  spent  on  the  welfare  of  the

 non-Christian  adivasis  though  most  of  the  population  comprises  of  the  non-

 Christian  adivasis.  Even  during  British  days,  the  Christian  adivasis  had  benefited

 the  most  and  it  was  hoped  that  afcer  attaining  independence  more  attention

 would  be  paid  towards  the  welfare  of  the  non-Christian  adivasis,  but  even  to-day,
 we  find  that  the  Christian  adivasis  are  getting  the  same  facilities  which  they  had

 been  enjoying  before  independence.  Immediate  steps  should,  therefore,  be  taken

 to  ensure  that  most  of  the  grant  is  spent  on  the  welfare  of  the  non-Christian  adivasis.

 It  has  been  pointed  out  by  the  Dhebar  Commission  that  agricultural  land

 belonging  to  adivasis  in  big  industrial  areas  like  Damodar  valley,  Rourkela  and

 Ranchi,  has  been  taken  over  from  them  for  industrialisation.  As  these  people
 have  no  other  means  to  earn  their  livelihood,  they  should  be  properly  rehabili-

 tated  as  recommended  by  the  Commission.  Similarly  a  tract  of  land  of 2  to  3
 acres  where  the  adivasis  used  to  burn  their  dead  bodies  has  been  taken  over  by
 the  Tatas  without  any  justification.  They  should  be  asked  to  release  that  land.

 As  regards  reservation  in  Government  services,  the  instructicns  issued  by  the

 Ministry  of  Home  Affairs  are  not  being  followed  by  the  Government  Departments

 properly.  For  instance,  adivasis  and  members  of  the  Scheduled  Castes  working
 in  the  Railway  Designs  and  Standards  organisation  at  Lucknow  had  demanded

 that  some  percentage  of  posts  to  be  filled  by  promotion  should  be  reserved  for

 them,  but  in  spite  of  their  request,  no  reservation  was  made  for  them.  When

 the  Association  of  Harijan  Adivasis  took  up  the  matter  with  the  Railway  Beard,
 the  Director  of  the  Organisation  took  the  plea  that  he  was  not  aware  of  the  ins-

 tructions  issued  by  the  Home  Ministry  and  stated  that  since  promotions  had

 already  been  made,  nothing  could  then  be  done.  This  is  how  the  instructions

 of  the  Ministry  are  being  flouted.  The  same  thing  can  be  said  in  respect  of  public

 undertakings  in  view  of  what  has  happened  at  Ranchi  and  Rourkela.  would

 like  to  impress  upon  the  Ministry  that  thése  instructions  should  also  be  issued
 to  all  the  public  undertakings.

 We  find  that  in  South  Bihar  a  gocd  deal  of  fallow  and  surplus  land  is  available,
 but  it  is  the  hight  of  negligence  on  the  part  of  the  Government  not  to  make  this
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 land  available  to  the  people  belonging  to  the  backward  classes.  If  the  Govern-
 ment  is  really  anxious  to  ameliorate  the  conditions  cf  backward  classes,  such
 land  should,  immediately  be  distributed  among  them.

 _As  pointed  out  by  the  Dhebar  Commission,  land  belonging  to  adivasis  in

 the  Districts  of  Santhal  Pargana  and  Chhota  Nagpur  is  being  taken  over  on
 one  pretext  or  the  other.  I  would,  therefore,  request  that  the  relevant  Acts

 should  suitably be  amended  so  that  the  land  taken  over  during  the  last  15  to  20

 years  by  unjustified  means  is  released  and  proper  protection  is  given  to  those’
 who  are  being  displaced  in  the  wake  of  industrialisation.

 It  is  regretted  that  thousands  acres  of  land  belonging  to  adivasis  acquired  in
 the  name  of  Heavy  Engineering  Corporation,  Ranchi  is  being  misused  for  making
 profits  through  bargaining,  while  adivasis  has  no  land  where  they  could  cons-
 truct  their  huts.  The  government  should  look  into  this  matter  without  any
 further  delay.

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  Mr.  Deputy  Speaker,  while  draft-

 ing  over  Constitution,  we  borrowed  many  good  things  from  the  constitutions  of
 various  foreign  countries,  but  while  doing  so  we  did  not  keep  the  special  position
 of  our  society  in  our  mind  in  respect  of  certain  Articles  like  Article  Nos.  15  and
 16  wherein  provisions  relating  to  prohibition  of  discrimination  against  any  citizen
 and  equality  of  opportunity  for  all  have  becn  made.  These  principles  can  be

 adopted  and  adhered  to  in  such  countries  where  there  is  social  equality.  But
 in  a  country  like  India  where  social  and  other  disabilities  and  inequalities  already
 exist  in  the  society,  the  principle  of  giving  equal  opportunity  to  all  will  not  hold

 good  as  it  would  not  lead  us  to  achieve  our  aim  of  bringing  about  social  equality
 in  our  society.  We  should  have,  therefore,  made  such  a  provision  whereby
 special  opportunities  could  be  given  to  the  backward  classes  till  such  time  by
 which  the  social  inequality  is  not  removed.

 It  has  been  stated  in  the  article  46  that  it  will  be  the  duty  of  the  State  to
 make  provisions  for  the  development  of  backward  classes.  We  ought  to  have

 accepted  the  principle  which  might  have  ultimately  helped  us  to  march  towards
 our  objective  of  Social  equality.  We  ought  to  have  made  the  provision  that
 so  long  as  there  is  no  social  equality  in  our  Society,  the  special  opportunities  and

 ‘facilities  for  the  development  should  have  been  created  for  all  those  who  were

 backward.  They  should  be  literally  given  social,  economic  and  educational

 opportunities  the  number  of  such  people  in  this  country  who  need  such  like

 Opportunities  is  in  no  way  less.

 I  am  of  the  opinion  that  unless  some  special  facilities  and  reservations  are

 provided  for  them  in  the  matter  of  employment,  there  is  no  possibilities  for  these

 people  to  make  any  progress  what  so  ever  the  question  of  reservation  seats  in

 the  Government  Services  is  there.  In  this  question,  I  may  inform  the  House

 that  though  the  certain  percentage  have  been  laid  down  but  practically  very  little
 number  have  actually  been  fulfilled  only  in  the  lower  categories  the  percentage  has

 been  fulfilled.  I  am  of  the  opinion  that  so  long  as  we  do  not  achieve  social  equa-

 lity,  the  weightage  will  have  to  be  given  to  the  backward  sections  of  the  society.

 You  can  fill  up  any  duration  for  this  arrangement.  I  am  also  to  state  that  the

 conception  of  person’s  ability  for  employment  is  not  based  on  the  realistic  grounds.
 This  is  quite  clear  that  backwardness  and  the  other  types  of  conditions  in  which
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 All a  particular  community  finds  itself,  will  be  decided  from  a  social  angle.

 persons,  who  have  been  dubbed  as  shudras  in  the  Hindu  Society,  should

 be  taken  as  backward.  At  the  same  time  I  may  refer  to  the  conditions  of  women.

 In  our  country,  they  have  been  undergoing  a  lot  of  sufferings.  Women  have  been

 the  target  of  man’s  tyranny  for  centuries.  And  I  am  of  the  opinion  that  they
 should  also  be  regarded  as  backward  class.

 I  may  also  State  that  those  sections  of  Muslims,  Christians  and  Sikhs  who

 have  remained  economically  poor  and  backward  from  every  point  of  view  should

 be  included  in  the  backward  classes.  This  is  very  unfortunate  that  people
 in  Our  country  have  not  given  up  their  old  way  of  thinking.  The  caste  and  creed

 considerations  still  exist  here  very  prominently.  In  this  direction  we  are  living
 hundred  of  years  back.  If  this  thing  continues  we  can  not  foresee  the  bright  future

 of  our  Society.  We  have  to  assure  the  people  belonging  to  the  backward  classes

 that  they  are  also  the  equal  part  and  parcel  of  the  Society.  If  they  are  assured

 equal  share  in  the  Society,  our  country  can  really  become  strong.  This  is  a  his-

 torical  fact  that  whenever  there  was  inequality  in  society,  the  country  could  not

 preserve  her  independence.  We  must  create  conditions  to  create  equality  in

 our  social  order.

 Shri  Baswant  (Thana)  :  Last  time  some  useful  suggestions  were  given  by
 Shri  Punjab  Rao  Deshmukh  regarding  the  development  of  the  people  belonging
 to  the  backward  classes.  Yet  we  state  that  the  Government’s  indifference

 towards  the  backward  classes  15  highly  deplorable.  We  will  have  to  take

 some  constructive  steps  in  this  direction  if  we  do  not  act  likewise  the  existing

 gulf  between  the  advanced  communities  and  the  backward  classes  will  go  on

 increasing.

 In  this  connection,  this  is  to  be  stated  that  the  recommendations  of  the  Kalel-

 kar  Committee  should  be  immediately  implemented.  The  Committee’s  recommen-

 dations  contain  practical  proposals  to  improve  the  conditions  of  these  people.
 The  pepole  belonging  this  class  is  educationally  very  backward.  And  if  they  some-
 how  or  the  other  receive  education,  they  are  not  capable  of  getting  any  employ-
 ment.  Something  practical  should  be  done  in  this  direction.  You  should  under-

 stand  that  about  twentyfive  crores  of  people  who  have  been  considered  as  belong-
 ing  to  the  advanced  communities  should  also  be  enlisted  as  backward  com-

 munities.  This  is  the  recommendation  ofthe  Commission.  Let  there  be  two  classes.

 backward  and  the  Most  Backward.

 Shri  Balmiki  (Khurja)  :  It  is  very  unfortunate  that  this  report  of  the

 commission  fs  being  considered  after  ten  years.  This  backwardness  remains  after

 so  many  years  of  Independence.  Really  itisa  matter  of  great  regret  that  in  spite
 of  our  .three  five  year  plans,  the  conditions  of  backward  people  continues ‘to
 be  highly  deplorable.  This  isa  problem  which  should  be  considered  by  the

 Government  by  giving  it a  top  priority.  In  these  days  of  national  unity  we

 should  try
 to  ‘do  away  with  discrimatory  status  of  our  people.

 We  know  it  very  well,  that  our  constitution  have  made  a  provision  for  social

 and  economic  justice  and  of  social  security.  But  it  is  a  very  sad  affair  that

 There  is people  of  backward  communities  are  still  in  the  same  state  of  affairs.

 no  justice  and  no  security  as  far  as  tlieir  case'is  concerned:  Handful  of  upper

 class  people  are  keeping  them'under  their  domination.  -In-the  name  of  caste

 and  creed  people  are  terribly  repressed  and  tortured..  Many  times  murders
 are  committed  by  the  upper  class  people,  but  no  action  is  taken  by  the  authorities.
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 This  is  a  sad  reality  that  the  Psychology  of  the  people  have  unfortunately  not
 changed.  The  sweeper  class  is  very  badly  treated.  The  economic  conditions of  these  people  in  the  rural  areas  is  very  sad.  These  people  do  not  find  any  work
 to  earn  their  livelihood.  Sometimes  it  becomes  impossible  for  them  to  keep  body
 and  soul  together.  They  are  the  target  humiliation.  I  want  to  urge  upon  the
 Government  to  take  constructive  steps  to  improve  the  conditions  of  these  people

 As  we  are  now  going  towards  the  decentralisation  of  Power  in  administration
 in  Districts  and  Villages.  But  practically  we  find  that  all  the  powers  are  in
 the  hands  of  the  powerfu’  Communities.  They  do  not  give  any  opportunity  to
 the  other  people.  They  have  to  put  in  a  hard  toil  in  order  to  exist.  The  reser-
 vation  quota  should  be  very  strictly  adhere  to.  In  this  connection  Government
 should  see  that  the  reservation  quota  should  adequately  fulfilled.

 I  whole-heartedly  support  the  report  and  hope  that  the  Government  will  give
 serious  and  dispassionate  consideration  to  it.  It  will  be  tried  that  the  backward-
 ness,  poverty  and  illteracy  that  exist  today  in  this  country  will  totally  vanish

 during  the  duration  of  this  scheme.

 Shri  Mate  (Tikamgarh)  :  I  support  the  report  and  like  to  draw  the
 attention  of  the  Minister  towards  the  deplorable  conditions  of  Scheduled  Castes
 and  the  Scheduled  tribes  living  in  the  State  of  Madhya  Pradesh.  Madhya
 Pradesh  is  a  backward  State,  only  that  section  is  prosperous  who  have  some  land
 or  the  property.  The  backward  people  are  living  in  miserable  conditions.  This
 is  really  surprising  that  the  money  which  the  Government  granted  for  these

 people  is  spent,  but  the  condition  of  these  people  does  not  improve.

 Harijans  and  Scheduled  Tribes  are  very  poor  people,  they  have  neither  lard
 nor  other  means  of  cultivation.  If  at  all  any  land  is  given  to  them,  it  is  given
 in  hilly  tracts.

 I  want  to  urge  upon  the  Government  that  these  people  should  be  given  land
 out  of  the  large  areas  of  land  owned  by  the  big  land  owners.  Such  a  step  alone

 will  provide  some  means.  of  livelihood  to  these  people.  Their  present  State

 is  very  deplorable,  they  are  living  in  a  state  of  starvation.  Something  should

 be  done  to  provide  employment  to  at  least  educated  children  of  the  adivasis  and

 the  Harijans.  This  will  be  a  great  help  for  them  to  keep  up  their  existance.

 Sto  सरोजिनी  महिषी  :
 )

 :  दस  के  बाद  यह  प्रतिवेदन  चर्चा
 के

 लिये  संसद

 के  समक्ष  आया  सदन  हमेशा  ga  प्रतिवेदन के  लिये  आग्रह  करता  रहा  अतः  इस  प्रतिवेदन

 को  बासी  नहीं  कहा जा  सकता  |  मुझे  आशा है
 कि  गत  दस  वर्षों  में  हालात  लगभग  वेसे  ही  रहे

 होंगे  ।  परन्तु  इसे  अच्छा  कृत्य  नहीं  कहा जा  सकता  ।  यह  प्रतिवेदन  सामाजिक  सुरक्षा  के
 अंतगर्त

 आती  इस  दृष्टि  से  यह  आवश्यक है  कि
 सामाजिक  दृष्टिकोण  में  मूलभूत  रुप  से  परिवर्तन  किया

 मेरा  अनुरोध  यह  हैकि  मंत्रालय
 को  इस

 दिशा
 में  कुछ

 करना  कुछ  ठोस  पग  उठाने

 होंग  |

 इस  दिशा  में  हमें  एक  बात  रखनीਂ  चाहिये  जब  तक  हमारे  दृष्टिकोण  में  मूलभूत

 परिवर्तन न  होगा  उस  समय ae  उन  समस्त  छोटी  छोटी  बातों  पर  ख्याल  नहीं  किया जा  सकता

 जिस  पर  कि  आयोग  ने  बल  दिया  हैं  ।  इस  दिशा  में  कोई  सफलता  प्राप्त  होने
 का

 get  ही  पदा
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 नहीं  होता  ।  विभिन्न  भागों  द्वारा  आरम्भ  किया  गया  ara  भी  लगभग  ऐसा  |
 अतः

 मेरा  आग्रह  यह  है  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  में  परस्पर  समुचित  समन्वय  होना  हमें  यह

 बात  याद  रखनी  चाहिये कि  समाज  से  पिछड़े  दल  को  तो  समाप्त  करना ही  और  उसके  लिए

 प्रयास  करने  ही  होंगे  ।  हो  सकता है  कि  हमें  उसे  बहुत  शीघ्र  समाप्त  नज़र  पाये  परन्तु  उस

 feat  में  निराकार  प्रयत्न  तो  होते  रहने  चाहिये  san  लिए  आशिक  और  ferent  सम्बन्धी

 पिछड़ापन  हदानाही  चाहिये  ।  हमारे  धर्मंनिरपेक्ष  राज्य  में  इस  तरह  का  पिछड़े  कग  और

 उच्च  जाति के  वर्ग  नहीं  रहने  और  सामाजिक  सुरक्षा  की  दृष्टि से  भी  इसे  करना  ही  चाहिये  |

 सामाजिक  तथा  शिक्षा  व  पिछड़ेपन  तथा  अन्य  सम्बन्ध  बातों  को  देखते  हए  औरतों  को  भी

 पिछड़े वर्ग  में  रखा  गया है  ।  आयोग ने  सभी  महिलाओं  को  पिछड़े  वर्ग में  डाल  दिया  गया है  ।  हमारे

 देवा  में  8  प्रतिदिन से  अधिक  औरत  दिक्षित  नहीं  ग्रामीण  स्त्रियां  तो  घर  से  बाहर  निकलती

 ही  नहीं है  और  उन्हें  कई  बार  8  से  10  मील  तक  पानी भर  के  लाना  पडता  है  ।  धार्मिक  और

 आधिक  स्थिति  ऐसी  है  कि  वास्तव  लक्ष्य  प्राप्त  करने ने  में  वर्षों  लगेगे  ।  स्वयं  सेवक  और  सामाजिक

 संस्थाओं को  इस  दिशा में  काफी  काम  करना  हमें  यह  देखना  है  कि  इस  कार्यों  को  किस  प्रकार

 बढ़ाया  जाय  ।  अखिर  पिछड़े  वर्गो ंको  समाज  और  विधि  की  दृष्टि में  उपर तो  उठाना

 ही  हमें  प्रभावशाली  पग  तो  उठाना ही  चाहिये  और  सरकार  को  भी  अपना  प्रभाव का  प्रयोग  करना

 ही  औरतों  को  उपर  तो  उठाना  ही  होगा

 मं  इस  बात  का  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में  अधिक  सुविधायें  दी

 जानी  चाहिये  ।  हम  बहुत  शोर  करते  है  कि  अवसर की  राजनीतिक  समानता  और  समानता

 का  परन्तु  वास्तविक  रुप  में  इस  दिशा  में  बहुत  कम  देखने को  मिलता है  ।  हमें इस
 दिशा  में  कुछ  सफलता  प्राप्त  करने  का  अवसर  तो  मिलना  ही  चाहिये  ।  मेरा यह  निश्चित  मत  है
 कि  जब  तक  महिलाओं  को  उचित  अवसर  नहीं  दिये  जाते  उनकी  प्रगति  सम्भव  नहीं  हो  सकेगी  ।

 आजਂ  अल्पविकसित  देशों  में  बाल  अपराध  की  समस्या  अधिक
 से  अधिक  जटिल  होती  जा  रही

 है  ।  बाल  अपराधी  उत्तरोत्तर  बढ़  रहे  आर्थिक  कठिनाइयों  और  गंधी  बस्तियों  के  फैलाव  के

 कारण  यह  रोग  बढ़ता  ही  जा  रहा है
 ।  रिमाण्ड  होमਂ  तथा  अन्ध  स्कूल  जो  इन  लोगों के  सुधार

 के  लिए  किये  गये हैँ  वे  ठीक  प्रकार  से  नहीं  चल  ये  केन्द्र  सुधार  के  स्थान पर  दण्ड
 स्थान  बन  गय  ऐसे  केन्द्रों

 से
 जब  युवक  व्यक्ति  बाहर  आते

 है  तो  समाज  उनसे  घृणा  करता है
 और  उन  लोगों  के  रोजगार  की

 समूचित
 व्यवस्था  नहीं  हो  पाती  |

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  एसे  सभी  मामलो  में  हमें  नया  सामाजिक  दृष्टिकोण  अपनाना  होगा  ।

 इस  पके रुके के
 लोंगो

 को  हमें  afaar  अवसर  प्रदान  करने  होंगे  एसा  किया  जाये  तो  मुझे  आशा

 है  कि  इस  ध्येय कि  कोई  सेवा  कर  सकेगा ।  इसके  साथ  सरकारी  सेवाओं  के  संरक्षण
 का  जहां  तक  प्रश्न

 है
 योग्यता  और  ईमानदारी  का  ध्यान  रखते  हुए  पिछड़ें  वर्गों  को

 प्राथमिकता
 दी

 जानी  चाहिये  ।  पिछड़े  वर्गों
 के

 लोगों  को  इस  तरह  की  सुविधा  देनी  चाहिए  कि

 वे
 शिक्षा  क्षेत्र  में  पर्याप्त  प्रगति  कर  सके

 ।  ऐसे  पग  उठाये  जाने  चाहिये  कि  समाज में  कोई
 क्रांति  आय  और  शताब्दियों  से  संतप्त  वर्गों  को  कुछ  राहत मिल  सके  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas)  :  The  Commission  was
 appointed  on  19-I-1953  and  report  came  for  consideraticn  in  1956.  Why
 this  delay  was  caused,  nobody  knows.  That  is  also  regretable  that  only
 a  few  recommendations  of  the  commission  have  been  implemented.  I  also  want
 to  point  out  that  in  Madhya  Pradesh  the  Christian  Missionaries  are  actively
 engaged  in  converting.  people  belonging  to  the  backwards  classes.

 उमा



 Motion  re  :  Report  of  the  Backward  November  8,  1965
 Classes  Commission

 ——  a

 Shri  N.  P.  Yadav  (Sitamarhi))  :  is  no  quorum

 उपाध्यक्ष  महोदय  कोरम  नहीं  सभा  स्थगित की  जाती है

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  10  1965/19  1887  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  clock  on  Wednes-

 day,  November  10,  1965/Kartika  19,  1887  (Saka)
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